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 निर्धारित  are  कि  अकादमी  न  तो  किसी

 संस्था  को  संबद्ध  करेगी  और न  ही

 १२  १९५५
 अनुदान  देगी  ।

 अकादमी  ने  केवल

 एक  अनुदान  दिया हें
 ।  अकादमी  ने

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  |
 on  कवि  श्री  क्ल्लथल  मेनन  को

 महोदय  पीठासीन
 ऋग्वेद  का  मलयालम  में  अनुवाद  प्रकाशित

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर
 करने  के  लिए  १५,०००  का  अनुदान  दिया

 साहित्य  अकादमी  ऐसा  अनुदान  सिद्ध  भाषा  के  परा

 हम दा दाता  बोर्ड  की  सिफ़ारिश  पर  अ्रकादमी क
 १६५४.  श्री  डो०  Alo  WAT:  क्या

 का  प्रबन्धक  बोझ  स्वीकार  करता  हे  ।
 दिक्षा  मंत्री  निम्न  बातों  के  सम्बन्ध  में  एक

 विवरण  सभा-पटल  पर  रखने  की  कृपा  श्री  डी०  सी०  क्या  अ्रकादमी ने ने

 करेंग े:
 भारत  में  सुप्रसिद्ध  महा  विद्वान  व्यक्तियों

 को  सम्प्रदान  और  पुरस्कार  देने  क  कोई
 साहित्य  अकादमी  से  किन-किन

 प्रोग्राम  बनाया  है
 ?

 संस्थाओं  को  सहायता  प्राप्त  होता

 है  और  १९५५  के  वर्ष  में  अब  तक  इन  डा०  एम०  एम०  दास  :  अकादमी  की

 में  से  प्रत्येक  संस्था  को  कितना  धन  दिया  समस्त  कार्यवाहियां  श्र  मम्मी  के  १९५४-५५

 गया  के  प्रतिवेदन  में  प्रकाशित  हुई  हें  और  मे  रा

 क्या  चालू  वित्तीयਂ  वर्ष  में  इस
 ख्याल  है--मुझे  इस  बार  में  पूर्ण  विश्वास

 उद्देश्य  के  लिए  कोई  और  धन  राशि  अलग  नहीं  हे--कि  सदस्यों  की  सूचना  के  लिए

 इस  की  एक  प्रति  पुस्तकालय  में  रखी
 रखी  गई  और

 गई
 यदि  तो  कितनी  ?

 श्री  डी०  ato  जहां  तक
 दिक्षा  मंत्री  के  सभा सचिव  एम०

 ~

 एम०  :  १९५५  के  वर्ष  में
 भारतीय  उत्कृष्ट  साहित्य  के  एक  भाषा

 से  दूसरी  भाषा  में  भ्रनुवाद  प्रकाशित  करने
 किसी  भी  संस्था  को  साहित्य  अ्रकादमी  से

 का  सम्बन्ध  क्या  चालू  वर्ष  में  भ्र का दमी
 कोई  सहायता  शभ्रतुदान  नहीं  fear  गया

 का  कोई  प्रोग्राम है  ?

 कौर  चालू  वित्तीय  ag  डा०  एम०  एम०  दास  :  इस  प्रतिवेदन

 में  संस्थाओं को  अनुदान  रूप  में  देने  के  लिए  में  कार्यक्रम  की  एक  विस्तृत  सूची  दी

 हैं  और  में  माननीय  सदस्यों  से  aw
 साहित्य  श्र

 आदमी  द्वारा  कोई  धन  नहीं  रखा

 गया  है  ।  में  इतना  att  कह  दूं  कि
 ~

 को  देखने  का  निवेदन  करता

 महात्मा  के  कार्यपालिका  बोर्ड  ने  यह  नीति  हं

 289  LSD
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 सरदार  हुक्म  क्यां  सरकार  ने  गृह-कार्य  उपमंत्री  (sit  ato  Ao

 विभिन्न  प्रदेशों  a  fara  भाषाओं  के  :  जी  हां  ।

 लेखकों  में  अधिक  जान  पहचान  और  एक
 श्री  कृष्णा चा यं  जोशी  :  क्या  में  जान

 दुसरे को  समझने  की  भावना  को  उत्पन्न
 सकता  हू  कि  यह  बिल  कब

 प्रस्तुत
 करने  के  लिए  कोई  कार्यवाही  की  है

 ?
 किया  जायगा  ?

 डा०  एम०  एम०  दास  :  श्रीमान  ।

 अकादमी  का  एक  उद्देश्य  यह  भी  है  और
 श्री  दातार  :

 बहुत  जल्दी  |

 y
 श्री  कृष्णा चा यं  जोशी  :  क्या  में  जान १९५३  के  ्  भारतीय  कविता  के

 ७

 संग्रह  में  हमारे  संविधान  में  उल्लिखित  १४  सकता  हूं  कि  राज्य  सरकारों  ने  कपा

 भाषाओं  में  से  प्रत्येवा  की  १०  कवितायें  सिफारिशें की  हें  ?

 चुनने  और  हग  हिन्दी में  अनुवाद  करने
 श्री  दातार  :  राज्य  सरकारों  ने  जो

 ~

 का
 प्रबन्ध  पहिले  ही  चुका

 कहा  है  में
 वह  बताने  में  ज  ह

 &  |
 परन्तु  हम  यथा  शीघ्र  एक  विधेयक  प्रस्तुत

 थ्री  कैप्टन  :  क्या  इस  निधि a  क  रेंगे  ||

 सहायता  के  लिए  कोई  प्रार्थनापत्र  प्राप्त

 हुए  थे  और  उन्हें  अस्वीकार  करने  के  क्या  रुस  से  सहायता

 कारण  हे  ?

 * 2Q4g.  श्री  इब्राहीम  :  क्या  वित्त

 डा०  एम०  एम०  हिन्दी  साहित्य
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 का  एक  व्यापक  इतिहास  लिखने  के  लिए

 नागरी  श्रावणी  बनारस  ने  एक
 क्या  कुछ  सरकारी  अधिकारियों

 लाख  रुपये  के  भ्रनदान  की  प्रार्थना  को  जो  रूस  में  भारतीय  नागरिकों

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  टेक्निकल  सहायता थी  ।  हमें  दूसरा  प्राथनापत्र  स्वर्गीय  डा०

 एस०  वी०  काटकर  के  प्राचीन  महाराष्ट्र
 सम्बन्धी  विस्तृत  प्रोग्राम  के

 के  अवशेष  दो  खडों  को  प्रकाशित  करने  गीत  करने  के  लिए  प्राप्य  सुविधाओं  का

 भ्रध्य॑यन  करने  की  दृष्टि  से  जून  १९५५  में के  लिए  श्रीमती  एस०  कट+र  से  प्राप्तਂ

 gar  था  ।  तीसरा  तामील  में  वहां  गये  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर

 थिरुक्कुरल  के  गवेषणा  प्रकाशन  के  लिए
 दिया  और

 अ्रनुदान  के  लिए  हमें  कोयम्बटूर  से  राम  यदि  तो  प्रतिवेदन

 कृष्ण  मिशन  विद्यालय  का  प्राप्त  हुआ  सभा  पटल  पर  रखा  जायगा  ?

 था  ।
 साहित्य  अ्रशदमी  ने

 ये  सारे  प्रार्थना
 a

 पत्र  शिक्षा  मंत्रालय  को  भेज  दिये  ्
 @

 वित्त  मंत्रो  के  सभा  सचिव  ato

 आर०  :  अभी  नहीं ।
 अखिल  भारतीय  grat  अपराधों  बिल

 (a)  इस  स्थिति  में  प्रदान  उत्पन्न *
 १६५५,  श्री  कृष्णा चाय  जोशी  :  क्या

 नहीं  होता  ।

 गुह-कप  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  ि ि, करग

 fe  अखिल  भारतीय  शादी  अपराधी  बिल  श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  इन

 के  प्रारूप  पर  राज्य  सरसों  ने  क्या  थियों  को  किन  विषयों में  प्रशिक्षण  दिया

 अपनी  रायें  व्यक्त  कर  दी  जायेगा  ?
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 श्री  बो०  आर ०  भगत  :  अभी  प्रतिनिधि  मंडल  वहां  गया

 था  ॥  मं  जानना
 वेदन  प्रापत  नहीं

 gat
 है

 ।  हमने  जो  एक  खान  निरीक्षक

 लोग  भेजे  थे  उनमें  केन्द्रीय  वियत  चाहता g
 कि  वह  व्यक्ति  कौन  था

 और  नौवहन  असैनिक  उड्डयन  क्योंकि  जो  प्रतिनिधि  मंडल  गयां  था

 उसमें  कोई  खान  निरीक्षक वन  विभाग  के  लोग  और  एक  नहीं  था

 खान  निरीक्षक  सम्मिलित
 थे

 ।  और  उसमें  खान  विभाग  का  केवल  एक

 ये  सार  विषय  सम्मिलित हैं
 प्रोफेसर  था  ?

 प्रतिवेदन
 श्री  बो०  आर०  भगत  मरा  ख्याल

 डा०  राम  सुलग
 ह ैकि  वह  व्यक्ति  श्री  बी०  एस०

 के  कब  तक  प्रस्तुत  होने  की  संभावना

 उप-मुख्य  खान  था  ।

 है  और  उस  प्रतिवेदन  को  सभा-पटल  पर

 a
 a  सभा-सचिव  को  क्या  कठिनाई

 सशस्त्र  बल  उपकारों  )  फंड
 ?

 को  भक्त  दर्शन :  क्या

 श्री  बो०  मार०  भगत  :
 इस  मास  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे

 के  wet  तक  प्रतिवेदन  प्राप्त  होने  की
 किः

 आशा  है  ।  टीम  हाल  में  लौटी
 सदस्य  बल  उपकारी  फंड  में

 मेरा  ख्याल  है  लगभग  तीन  सप्ताह  पूर्व  उसके  प्रारम्भ  टोने  के  समय  कितनी  राशि

 लौटी है  ।  प्रतिवेदन  तेयार  कर

 r
 जमा  की  गई  और

 रे  x  जो  एक  व्यापक  प्रतिवेदन  होगा

 और  उसमें  औद्योगिक  और  विकास  क्षेत्रों
 ३१  १९५५  को  उस

 फंड  में  frat  राशि  दोष  रह  गई
 के  समस्त  पहलूओं  उल्लेख  होगा  |

 थी ?
 इस  प्रतिवेदन को  सभा  के  पटल  पर

 रखने  के  बार  प्रतिवेदन  प्राप्त  होने  रक्षा  उपमंत्री  सुरजीत  fag

 पर  विचार  गया  जायेगा  ।  :  देर  का  बंटवारा

 श्रीमती  इला  पालचोौघरों  :  इस
 होन ेके  बाद  इस

 फंड
 में  भारत  को

 रु०  ६५,८६,७३४-१०-१  मिला  |
 प्रकार  के  प्रशिक्षण  के  लिए  तने

 भारतीय  विघार्थी  भेजे  जायेंगे  क्या  रु०  GY,49,19 2 2-4-5

 कोई  अनुमान  है
 ?

 थ्री  wad  दन  क्यां  माननीय

 श्री  बो०
 ato  भगत

 :
 कभी  कोई  मंत्री  उन  कारणों  पर  प्रति  डालने  की

 अनुमान  नहीं  हो  अभी  इन  का
 कृपा  vet  fart fe  वजह  इस

 समय  नहीं  हे  ।  प्रतिवेदन  प्राप्त  होने  फंड  की  स्थापना  की  गई  थी  और  पिस

 पर  स्वभाविक  प्रक्रिया  आरम्भ  उद्देश्य  के  लिए  उसका
 उपयोग

 निया

 प्रार्थनापत्र  safe  fry  जायेंगे  और  जा  रहा है  ?

 तब  रूस  में  प्राप्य  स्थानों  पर  feat
 सरदार  मजीठिया  :

 यह  फंड
 विमर्श  होगा  t

 सर्विसमैन  और  जो  सर्विग  सोजां

 श्री  टी०  ato  विट्ठल  राव  :  उनको  इकोनामिक  डिस्ट्रेस  में  सहायता

 नीय  सभा  सचिव  ने  बताया  कि  पहुंचाने  के  है  ।  इसके  भ्र लावा
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 स्कालरशिप  हैं  जो  कि  भारतीय  a  frat  कितना  देना  और  नॉवेल  हेडक्वार्टर्स

 के  लड़के  लड़कियों  के  वास्ते  हें  और  पर
 कितना  ह  और  जब  हम  दें

 उन  आभाव  सैनिकों  जिनकी  कि  देते  हें  तो  उसके  बाद  फिर  ag  अपनी

 बांह  वगैरह  कट  गई  थी  या  लड़ाई  यूनिट्स  को  न् नट्क्ट  करते  हे  और

 में  हानि  हो  गई  उनको  सहायता  दी  उनसे  पूछते  हैं  fe  उन्हें  चाहिये

 जाती  हे  ।  कौर  उनकी  जेसे  जेसे  मांग  आती

 श्री  भक्त  मदान :
 ga  पर  विचार  करक  जितना  जितना

 में  यह  जानना

 चाहता हुं  कि  यह  फड़  कहां  एकत्र
 वह  मदद  कर  सकते  वह  करते

 हैं  ।
 हुआ  गऋतम  ने  झपने  कोष  से

 सर्विंग एक्स  सर्विसमैन  ने  या  श्रीमती  इला  पालचोौघरों  :  कया

 सोजां  ने  दिया  या  गवर्नमेंट  ने  इस  निधि  में  आई०  एन०  ए०

 अपत  पास से  यह  फंड  शुरू  किया  चारियों  के  लिए  भी  कोई  व्यवस्था  की

 था  ?  गई  =?

 सरदार  :  जो  पिछल  सरदार  मजीठिया  :  जिन  भाई

 वाइसराय  उन्होंने  ७५  लाख  इस  एन०  कर्मचारियों  ने  भारतीय  सेना  में

 फंड  को  ace  करने  के  लिए  दिया  सेवा  की  उन्हें  इसमें  सम्मिलित

 था  किया  गया  हैं  |

 थी  भक्त  ददन  में  यह  जानना
 पंजाब  fasafaarea

 चाहता ह
 कि  इसके  वितरण  की  क्या

 प्रणाली हैं
 ?  डिस्ट्रिक्ट  सोजां  *2 ee.  श्री  गिडवानी  :  क्या  दिक्षा

 बोर्ड  से  राय  मांगी  जाती  या  कन्द
 मंत्री  २८  १९५४ को  दिए  गए

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  १४२६  क  उत्तर
 में  कोई  कमेटी  लित  बनाई

 फैसला  करती  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 गई  जो  इसका

 =

 हे
 ?  fe  पंजाब  विश्वविद्यालय  को  पु नं संस्थापन

 के  लिए  कितना  धन  feat  गया
 सरदार  मजीठिया  :  केन्द्र  में  एक

 कमेटी  है  जिस  के  कि  चेअरमैन  डिफेंस  frat  मंत्रालय  क  सभा सचिव

 मिनिस्टर  हें  और  उसमें  में भी  एक  एम०  एम०  :  इस  मामले  में  कोई

 ||  बोर्डे  में  थे
 ~

 ये
 ~

 लोग मेम्बर  ह  फैसला  नहीं  किया  गया  क्योंकि

 विद्यालय  से  पूछी  गई  कुछ  विस्तृत  सुचना

 mat  प्राप्त नहीं  हुई  है  । रक्षा  नौ  सेना

 महा विमान
 श्री  गिडवानी :  क्या  यह  सच  है  कि

 भारतीय  नाविक  और  इस  सम्बन्ध  में  पंजाब  विश्वविघालय  के

 विमान  सेनिक  बोर्ड  के  सचिव  उप-कुलपति  शिक्षा  मंत्री  से  मिले  थे  ?

 इकट्ठे  बैठ  कर  हम  यह  फैसला  डा०  एम०  एम०  दास  मुझे  विदित

 करते  हें  कि  wef  हेडक्वाटंसं  पर  नहीं  हे  कि  उप-कुलपति  शिक्षा  मंत्री  से

 कितना
 देना

 एयर  हंडक्वाटंस  पर
 मिले  हैं  या  नहीं

 ।
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 श्री  गाडीवानों  :  अब  an  कितना  धन  और  अमरीका  में  से  fed से

 व्यय  गया  है  और  किस  प्रयोजन  भारतीय  फिल्मों  के  सम्बन्ध  में  कोई  धन

 स े?
 प्राप्त  नहीं  gar  |

 डा०  एम०  एस०  दास  :  पंजाब  विषव  श्री  कोकोम  आल्वा  :  भारत  में  दिखाये

 गये  अमरीकी  चल  चित्रों  के  लिये  अमरीका
 विद्यालय के  पुनर्वास  के  ७२.  लाख

 रुपये  अनुदान  रूप में
 मांगे  गये  हैं  ।  को  भेजे  गये  धन  से  अनुमान  लगाते  हुए

 am  वित्त  मंत्रालय  ने  इस  वर्ष  या

 att  गिडवानी  :  क्या  और  अधिक  धन
 विगत  पांच  वर्षों  अन्य  मंत्रालयों

 देने  क  मामले  में  सरकार  ने  कोई  फैसला
 से  यह  पता  लगाने  के  कहा हे  कि

 किया  हैं  ?
 अमरीका  में  जाने  वाले  भारतीय

 चलचित्र  क्यों  अधिक  धन  at  नहीं  कर
 डा०  एम०  एम०  दास  :  में  पहले  ही

 कह  चुका  हूं  कि
 इस  मामले में  कोई  फैसला  रहे  हैं

 नहीं  क्रिया  गया  हे  क्योंकि  पंजाब
 श्री  बी०

 आर०  भगत :  स्पष्ट  हैं
 कि

 विघालय  से  पूछी  गई  विस्तृत  सूचना  अभी
 भारतीय  चल  चित्र  अमरीका  में  बहुत

 प्राप्त  नहीं  हुई है
 ।

 लोक  प्रिय  नहीं  हो  रहे

 श्री  आर०  एन०  fag  :  वे  अमरीका
 खल  चित्र

 में  लोक  प्रिय  क्यों  नहीं  हैं  ?

 *2eg2.  चोरों  मुहम्मद
 :  क्या

 अनेकों  माननीय  सदस्य
 faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करा

 किः  अध्यक्ष  महोदय  :  भ्र नेक ों  माननीय

 तक  सदस्य  उठ  रहे  हें  ।  बात  यह  हैं  कि  क्या च्  १९५५  में  अब

 रूसियों  और  अमरीकनों  ने  भारत  में  भारत  सरकार  ने  इस  की  कोई  जांच  की

 अपने  चलचित्र  वितरित  करके  कितना  अमरीका में  भारतीयਂ  चलचित्र हे  कि

 at  कमाया  और  क्यों  लोकप्रिय  नहीं  हो  रहे  हें  ?

 उपरोक्त  काल  में  रूस  और
 श्री  बो०  कार  भगत  :  मेरा  ख्याल

 अमरीका  में  भारत ने  wet  चलचित्रों  के
 ह  fe  इसका  सम्बन्ध  सुचना  और  प्रसारण

 वितरण से  कितना  धन  कमाया हूं  ?  मंत्रालय से  है

 वित्त  मंत्रो
 के  सभास्चचिव  ato  सरदार  इकबाल  सिंह

 :  क्या  सरकार

 आर०  :  तथा  रूसियों  को  विदित  है  कि  के  बर्मा  जेसी

 और  '  अमरीकनों  ने  कितना  घन  कुछ  भ्रमण  सरकारों  से  कुछ  करार

 इस  सम्बन्ध  में  सूचना  प्राप्त  नहीं  है  परन्तु  जिसके  अनुसार  चलचित्र  द्वारा  जैन  का

 जनवरी--जून  १९५५  के  काल  में  अमरीकी  कुछ  भाग  उस  देश  a  विनिमयਂ  किया

 चल  चित्रों के  सम्बन्ध  में  अमरीका  को  जायेगा  जहां  वह  दिखाई  जाती  और

 १६,९८,०००  र्पिए  भेजे  गये  हैं  ।  इस  यदि  तो  क्या  सरकार  अमरीका  से

 काल  में  रूस  को  कोई  धन  नहीं  भेजा  भारत  का  भी  कोई  एसा  करार  करने  के

 गया  भारत  को  इस  काल  में  औचित्य  पर  विचार  करेगी  ?
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 श्री  gto  आर०  भगत  :  मुझे  अमरीका  न्यायालय  में  बेक  क  दारों  के

 कौर  बर्मा  के  बीच  किसी  करार  का  ज्ञान  aaa  मामले  श्रनिद्चित  पड़े  बेक

 जहां  तक  भारत  में  चलचित्रों  समवाय  अधिनियम  की  धारा  ४५घ  के  अधीन

 के  आयात  का  सम्बन्ध  यह  way  के  विरुद्ध  बेक  के  दावों

 कारी  स्तर  पर  होता  हैं  ।  गैर-सरकारी  लोग  के  सम्बन्ध  में  किरदारों  की  नामावलियों

 आयात  व निर्यात करते  हें  ।  प्रस्तुत  करने  के  लिए  भी  प्रबन्ध  किये  जा

 रहे  हैं
 ।

 कलकता  नेपाल  बेक  लि०
 कलकत्ता  उच्च

 *
 १६६६.  थी  कामत  :  क्या  वित्त  मंत्री  न्यायालय  ने  दिनांक  २४-९-१९५४  के  एक

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 आदेश  में  कहा  हूँ  fe  बेक के

 कलकत्ता  नेशनल  दीपक  लि०  के  शिकार  प्राप्त  ऋणदाता मों  और  १००

 रुपये  तक  के  बेक  के  बचत  बेक  निवेशकों
 परिसमापन  कायें  में  कितनी  प्रगति  हुई

 को  बेक  १००  प्रतिशत  लाभांश  का

 क्या  कलकत्ता  उच्च  न्यायालय
 भुगतान  करे

 ।  कविता  उच्च  न्यायालय

 के  दिनांक ,  १६-३-१९५५  के  अन्य  आदेश

 ने  an  के  ऋणदाताओं  को  लाभांशों  का
 के  अधीन  साधारण  नीचे  पक्षों  जिनमें

 भुगतान  करने  का  आदेश  दे  दिया
 बैंक  क  निदेशक  भी  सम्मिलित  १०

 कौर
 प्रतिशत  की  दर  लाभांश  की  घोषणा

 यदि  तो  क्या  उच्च  की  गई  इन  दोनों  आदेशों  के  श्रनसार भक

 लय  के  आदेश  की  एक  प्रति  सभा  पटल  भुगतानों में  प्रगति  हो  रही  हे  ।

 पर  रखी  जायेगी  ?
 उच्च  न्यायालय  के  दिनांक

 २४-९-५४  और  १६-३-५५  क  आदेशों  की राजस्व  कौर  रक्षा  व्यय  मंत्रो

 ए०  ato  :  कलकत्ता  नेशनल  प्रतियां  सभा-पटल  पर  रखी  जाती हें  ।

 ap  foo  को  बंद  करने  का  अन्तिम  रूप  परिशिष्ट  ९,  अनुबन्ध  संख्या कक

 से  आदेश  2 0-8-2 SHR  को  दिया  गया

 था  ।  इस  काय के  लिए  एक  सरकारी

 परिसमापक  पदाधिकारी  नियुक्त  किया  श्री  कामत  :  क्या  सरकार  ने  उच्च

 गया  22-3-4¥ BT को
 कलकत्ता  उच्च  न्यायालय  के  दिनांक  १८  अफ़राद  १९५५

 न्यायालय  से  संबद्ध  न्यायालय के  परिसमापक  के  आदेश  जिसकी  एक  प्रति  सभा

 ने  बेक का  भार  संभाला था  ।  कई  आस्तियों  पटल  पर  रखी  जाती  ध्यान  दिया  है

 थौर  सम्पत्तियों  का  विक्रय  करने  के  लिए  कि  उच्च  न्यायालय  के  दिनांक  २४

 कायंवाही  की  गई  है  ।  दोष  की  सम्पत्तियों  सितम्बर  १९५४ के  आदेश  के  होते हुए

 में  से  अधिकांश के  विक्रय  के  बारे  में  उस  आदेश  के  दिनांक  तक  बेक  के  किसी  भी

 लय  की  हिदायतें  श्रान्त  कर  ली  गई  हैं  ।  साधारण  ऋणदाता  को  किसी  लाभांश  का

 जिन  दावों  की  डिग्रियां  हो  चुकी हें  उन  भुगतान  नहीं  गया  है  ?

 डिग्रियों  को  कार्यरूप  देने  के  लिए  पांच  मास  से  कोई  लाभांश  नहीं  दिया

 वालियां  की
 जा  tt  दें  ।  कलकता  गया  हे  ।  कया  सरकार  ने  इस  पर  ध्यान
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 दिया  हे  और  इस  मामले  में  स  के  जी०  पी०  २२  लाख  रुपये  क

 क्या  कार्यवाही  की  हे  ?  नकद  और  बेक  रिवेंज  बेक

 के  पास १०  लाख  रुपये  नगद हे  मेरा

 श्री ए०  ato  साधारण
 ख्याल ह  कि  ऋणों के  रूप  जो  बहुत

 दाता  को  दस  ब्रतिशात  के  लाभांश  की  केवल
 संदेह जनक  बेक  की  कछ  और

 १६-३-१९५५  को  घोषणा  की  गई
 श्रास्तियां भी  हें  ।  में  नहीं  जानता  कि

 में  नहीं  जानता  fe  उस  दिनांक  से
 हमें  वे  वस्तुएं  वास्तविक  आस्तियों  के  रूप

 पहिले  परिसमापक  कसे  कोई  लाभांश  दे
 में  समझनी  चाहियें  या  नहीं  ।

 सकता था

 श्री  कोकोम  आल्वा
 :

 क्या  यह  सच

 श्री  कामत  :  क्या  यह  सच  हे  कि  बैंक
 है  कि  परिसमापन  कार्यवाहियों  के  आरम्भ

 के  भूतपूर्व  प्रबन्ध  निदेशक  पर
 होने  से  काफी  पहिले  ford  बैंक  इस

 चमक  अभियोग  चल  रहा  और  यदि  at  बनी  के  साथ  हस्तक्षेप  करता  हे  कि

 तो  इन  कार्यवाहियों  में  प्रगति
 निक्षेपक  भराने  से  घन  निक्षिप्त  नहीं  ५४ ०५

 हुई  है
 ?

 और  चेतावनियों  का  रिज़ा  बैंक  के  पास

 एक  fronds  वर्गीकरण
 है  ताकि  dat

 श्री  ए०  सो०  एक  अपराधघात्मक

 को  अपने  आपको  ठीक  करने  के  लिए मामला  पहिले  से  ही  और  मेरा  ख्याल

 पर्याप्त  समय  प्राप्त हो  जाये  ?
 हैं कि  न्यायालय  का  परिसमापक  भी

 सभापति  के  विरुद्ध  एक  अन्य  अभियोग

 पर  विचार  कर  रहा हे
 ।  प्रबन्ध  freer  श्री  सो०  गुह :  में  समझता हुं

 कि  माननीय  सदस्य  किसी हाल  की  प्रथा
 कोई न  था  बैंक  का  कवल

 सभापति था  तथा  व्यवहार जिसका  रिज़वी

 श्री  एन०  बो०  चोरों  :  क्या  बैंक  की

 बैंक  करता  उल्लेख  कर  रह  हें  ।  परन्तु

 अ्रघिकतर  ae  और  विशेषकर  यह  बेक

 झ्रास्तियों  का  कोई  प्राक्कलन  तेयार  किया

 गया  और  यदि  तो  धन  मात्रा

 लगभग  पांच  वर्ष  ct  बंद हो  गये थे

 परन्तु  अब  भी  रिज  बेक  नियमपूर्वक
 कितनी  है  ?

 निरीक्षण  कर  रहा  था  और  अवद्य ही

 श्री  ए०  ato  क  सबक  की-प्राप्तियाँ  आवश्यक  हिदायतें  देता  were  fart

 का  खाता-मूल्य-और  दायित्वों  का  भी  एक  बैंक  स्वयं  इस  बैंक  का  बहुत  बड़ी  धनराशि

 प्राक्कलन ह  ।  से  ऋणदाता है  ।

 श्री  एन०  ato  चौधरी  :  वहू  धनराशि

 कितनी  हे  ।
 भारत  बद्युदण्विको

 कारखाना

 श्री  ए०  ato  गुह
 :  बंक  क  समस्त

 ak LAC)  डा०  राम  थि  सिंह  :  क्या

 दायित्व  लगभग  ३,२०,००,०००  रुपये के

 थे  ।  बैंक  की  कुल  आस्तियां  विभिन्न  मदों
 रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पर  सम्मिलित  इसमें  २४  लाख  रुपये  के  कया  भारत  वद्युदण्विकी  are

 मलय  की  विभन्न  नगरों  में  इमारतें  और  खाने  का  निर्माण  कायें  समय क्रम  के  अनुसार

 वास्तविक  सम्पत्ति  शादी  १०  लाख  रुपये  चल
 रहा
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 निर्माण  कब  पूर्ण  और  सरदार  मजीठिया  :  मेंने  वह  वक्तव्य

 का  रखाने  में  उत्पादन  कब  नहीं  देखा  है
 ।.

 परन्तु  तथ्य  यह  है  कि

 कारखाना  वहां  काय  करता  रहेगा  ।
 आरम्भ  होने  फी

 सम्भावना है
 ?

 उसके  हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट
 रक्षा  उपमंत्री

 :
 फैक्टरी  अन्य  कारखानों  साथ  वहां

 जी
 पहिले  से  ही  चल  रही  ह  ।  इससे  प्रकट

 पांच  कम दया लाओं  की
 होता  ह  कि  यह  कारखाना  भी  वहाँ  ही

 परियोजना  का  एक  महाभाग  होगा

 कि अप्रल  १९५६ के  तक  अगर

 हो  जायेंगी  |  अरन्य  सहायक  इमारतें  बाद  में  युद्धास्त्र  कारखानों  में  दिशाचक्षु

 बनाई  जायेंगी  ।  *
 १६६९.  श्री  हेम  राज  :  क्या  रक्षा

 कारखाने  में  १९५६  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 में  उत्पादन  आरम्भ  होगा  ।
 विभिन्न  युद्धास्त्र  कारखानों  में

 Sto  राम  सुलग  सिंह  :  क्या  इस  और  १९५१

 १९५२,  FRR,  १९५४  में  कितने कारखाने  के  बनाने  के  लिए  आवश्यक  सारी

 wet  प्राप्त  कर  ली  गई  हैं  और  भारत  दिदिक्षुओं  को  प्रशिक्षण  दिया  गया हैं  और

 में  पहुंच  चुकी हूं  ?  १९५५  में  कितने  प्रशिक्षण  पा  रहे  हें  ;

 सरदार  मजोठिया  :  मरा  ख्याल  z
 उन्हें  किन  किन  विषयों  में

 कि  यह  दोश  में  पहल  से  ही  है  ।  प्रशिक्षण दिया  गया  हे  ;

 उनमें  कितनों  ने  प्रशिक्षण
 डा०  राम  सुभग  सिंह  क्या  यह

 को  बीच  में  छोड़  दिया  ;  और
 कारखाना  मूल  अनुमानित  काल  में  धूणे

 उससे  सरकार  को  कितनी  हानि हो  जायेगा  ?

 हुई सरदार  :  यही  are  की

 गई  हैं  ।
 रक्षा  उपमंत्री  :

 १९५१
 at  बंसल  :

 मंसूर  सरकार  ने  इस
 १९५२  ७

 परियोजना  को  कितनी  पूंजी  दी  हू  ?
 १९५३  0

 १९५४  द् सरदार  मजीठिया  :  यह  सब

 सरकार  द्वारा  किया  गया  है  ।  पूंजी  ७  करोड़  १९५५  Ree  में  )

 रुपयें  हे  गौर  २५  करोड़  रुपये  की
 कारखानानुसार  आँकड़े  बताने

 कार्यवाहक  पूंजी  हित  में  नहीं  हैं  ।

 थी  बंसल  :  क्या  माननीय  मंत्री  का  (१)  निम्न के  निर्माण

 ध्यान  मंसूर के  मुख्य  मंत्री  के  वक्तव्य  की  भूमिका  अम्ल

 बोर  दिलाया  गया हे  कि  मंसूर  सरकार  ट्रिक

 भारत  सरकार  के  इन  सारे  कारखानों  को
 शुल्बारिक  अम्ल

 मैसूर से
 हटाने

 के
 पक्ष

 में  है
 ?

 रिक  एसिड )



 मौखिक  उत्तर VER  उत्तर  १२  १९५५  २४९०

 (77)  ry  तल  श्री ga
 राज

 :
 क्या  इन  दिद्षिक्षुओं

 को  अपना  पाठ्यक्रम  समाप्त  करने ;  आर

 उच्च  प्रशिक्षण के  कोई  अवसर  जाते
 तोप  के  कारतूस  |

 सय पत्र  व
 ह

 ?

 (२)  रसायनिक

 लिए  नल  अलग  |  सरदार  मजीठिया  यदि  उन

 (3)  चमड़ा  रंगना  आर  प्र साधारण  विशेषतायें  पाई  जाती  तो

 कमाना |  निश्चय  ही  उन्हें  प्रोत्साहन  दिया  जाता है  ॥

 (४)  जीन  और  काठी  |
 कया  इन  युद्ध श्री  अजित  सिंह :

 (५)  सीना  और  काटना  |
 कारखानो ंमें  अनसचित  जातियो ंके  लिए

 (६)  युद्धसामग्री  भरना  ।  कोई  रक्षण  है
 ?

 (७)  साधारण  यान्त्रिक  कमी
 सरदार  मजीठिया  :  में  नहीं  समझता

 यान्त्रिक  |  यान्त्रिक
 कि  अनुसूचित  जातियों  के  लिए  कोई  रक्षण

 अभियान्त्रिकी  कार्य  ।  और
 @  |  आघार  कवल  योग्यता  है  |

 (5)  इस्पात  वेतन

 श्री हेम  राज
 :  क्या  कुछ  सिंशिक्षुओं गढ़ना |  अध्याय

 घात  qed
 ने  प्रशिक्षण  के  निकम्मा  rate

 प्रदीप  निकृष्ट  सामग्री  कौर  अ्रच्छे और  निष्कासन  और  तार

 खींचना  ।  सं घानी  प्रथा  ।
 पाठ्यक्रम  के  अभाव  के  कारण  प्रशिक्षण

 को  छोड़ा था  ?

 १९५१  से  १९५४  तक  दस

 शीशियां  ने  art  प्रशिक्षण  पाठ क्रम  सरदार  मजीठिया  उन  कारणों

 अपर्णा  छोडे  से  नहीं ।  उन्होंने  इस  कारण  छोडा  कि

 अधिकतर  उन्होंने  प्रशिक्षण  को  अपनी
 सरकार  को  लगभग कल

 रुचि  के  अनसार नहीं  पाया  ।
 ६,७२९  रुपये  की  हानि  हुई I

 stadt  शिवराज वत ों  age  या
 श्री  हेम  राज  :  क्या  उन  शीशियां को

 विभिन्न  कारखानों  में  नियुक्तियों  के  प्रयोजन
 में  पूछ  सकती  हु  कि  क्या  स्त्रियों  को

 भी  इसमें  टेनिस  जाती  ?
 अगर

 जिन्होंने  अपने  अपन  विषयों  में  विशेष
 तो

 क्यों  नहीं  दी  जाती  है
 ?

 योग्यता  प्राप्त  की  कोई  महत्व  दिया

 जाता है
 ?

 सरदार  नोकिया  मेरा

 सरदार  मजीठिया  में  प्रशन  को  पर्ण  ख्याल  कि  में  पर्व-सूचना

 चाहता हुं  ।  म॑  नहीं  समझता  कि  इन
 रूप  से  नहीं समझ

 सका  तो
 यदि

 माननीय  सदस्य  जानना  चाहते  हें  कि  कारखानों  में  कोई
 दिशाचक्षु है  ।

 क्या  इन  शिशुओं  को  अपने  अपने  कामों  क्यों  कि  काय  ऐसा  है  कि  इसके  लिए

 में  रखा  जाता
 तो  उत्तर  यह  हैं  कि "eat

 वास्तव  a  कड़े  परिश्रम  की  आवश्यकता
 a

 निश्चय  ये
 वहां  हें  ।  a  |
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 स्पेशल  पुलिस  एस्टेबिलिमेंट  हुई  देरी  पर  सरकर  कोई  वश  नहीं

 *१६७१,  श्री  के०  सो०  सोनिया  :  रखती  |

 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 श्री  के०  सो०  सोनिया  :

 ये  मामले
 करेंगे  कि  :

 ज्यादातर  किन  अदालतों  में  दायर  हुए
 दिल्ली  स्पेशल  पुलिस

 a

 हूं
 ?

 ब्लिशमेंट  द्वारा  न्यायालय  में  पेदा  किये

 गये  और  वहां  चालू  मामलों  में  सब  से
 श्री  दातार  :  १९४९  का  प्रथम

 y
 मामला  आसाम  राज्य  के  न्यायालय में

 पुराना  मामला  वर्ष  सम्बन्ध

 रखता

 श्री हे०  ato  सोनिया :  क्या  यह क्या  ऐसे  विचाराधीन  मामलों

 की  संख्या  प्रतिशत  बढ़ती  जाती  सच  है  कि  इस
 लम्बी  देरी

 के
 कारण

 अभियुक्तों  को  गवाहों  को  तोड़  लने  में

 यदि  तो  सरकार
 बड़ी  सुविधा  होती  हे  |

 उनके  निबटाये  जाने  के  लिये  कोई  बिशेष
 ot  दातार :  में  प्रशन को  समझ

 कार्यवाही  करने  का  विचार  रखती

 जहां  तक  उनका  सम्बन्ध  और  नहीं  सका  ।

 अध्यक्ष  महोदय  प्रश्न यह  कि
 यदि  तो  वे  उपाय  क्या

 हूं
 2  क्यो  लम्बी  देरी  के  कारण  अभियुक्तों

 और  संबद्ध  व्यक्तियों  को  गवाहों  को
 ०

 गृह-कार्य  उप मंत्रो  तोड़  लने  आसानी  होती  है  ?

 १९४९;

 श्री  दातार
 :

 यह  सच  है  ।  में  इस

 पिछले  ६  सालों  के
 बात  से  सहमत  इन  मामलों में

 हर  एक  साल  के  श्राखीर  बिना
 प्रत्येक  देरी  अभियुक्तों  को  गवाहों  को

 a
 निर्णय

 हुए
 मामलों  की  संख्या  नीचे  दी

 तोड  लने  कौ  श्रमिक  अवसर  देती  &

 गई  है  परन्तु  इन  में  से  कुछ  मामलों  में  देरी
 का

 १९४९  VEY  कारण  स्वयं  अभियुक्त हैं  ।  वे

 १९५०  २३३  स्थितियों  में  मामलों  को  विभिन्न  arr

 रख  जेसे  उच्च  न्यायालय  तथा  उच्चत्तम PBXx2

 PAXX  २७५  न्यायालय  में  ले  जाते  हैं  |

 oe Se:  २७८

 १९४४
 कली  BAE  att  कामत

 :
 क्या  ,  प्रशासकीय

 घानी  विभाग  के  नये  बनाये  गये  निदेशक

 तथा  नए  स्थापित  किये  जिसका  उल्लेख सभा  पटल  पर  रखे

 एडमिनिस्ट्रेटिव  विजिलेंस  डिवीजन  का  गये  विवरण  में  fear  गया  विशेष

 एक  यह  भी  काम  होगा
 किः  ag  wear  पुलिस  विभाग  के  कार्य  की  देख  भाल

 प्रबन्ध  द्वारा  जहां  तक  सके  मामलों  आरम्भ  कर  दी  ताकि  जांच  पातालों

 को  जल्दी  निबटाये  ।  अपराधियों  के  द्वारा  और  अभियोगों  का  कार्य  शीघ्रता  मौर

 कानूनी  कार्रवाई  के  अनुचित  उपयोग  अघिक  अच्छी  तरह  किया  जा  we ?
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 श्री  दातार  :  जी  gi,  कायें  को  कहा  जाये
 कि  बोर्ड

 भारम्भ  कर  दिया  और  वह  विशेष  औरंगाबाद  से  पट्टा  लेकर  ः  १९५३

 के  उपरान्त  अपने  अधिकार  को  क्रम मय पुलिस  विभाग  की  ओर  ध्यान  रहा
 a
 ह  कर  लें  ।

 औरंगाबाद  छावनी  में  भूमि  खंड
 श्री  एच०  जो०  वैष्णव  :  क्या  सरकार

 र
 १६७३,  श्री  एच०  जो०  द. वबष्णव  :  को  विदित

 है  कि  इन  भूमि  खंडों  के

 स्वामित्व के  बारे  में  इन  लोगों  के  पक्ष
 क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :
 में  फैसल  हो  चुके  हें  और  अब  उन्होंने

 न्यायालय  के  निर्णय  की  दृष्टि  से
 हैदराबाद  राज्य  में  औरंगाबाद

 वेदन  किया  है  कि  वे  अनुज्ञा धारी  नहीं

 स्थित  छावनी  में  लोगों की  भूमि
 अपितु  जमीनों  के  मालिक  हैं  ?

 उनसे  सेना  अधिकारियों  के

 erat  के  बारे  में  कोई  अम् या वद
 सरदार  मजीठिया  :  इसके  लिए  में

 परन्तु  १९५३. प्राप्त  पूर्वे  सूचना  चाहता हुं  ।

 तक
 वे

 प्रतिवर्ष  पट्टा  लते  रहे  थ  ॥:

 (@)  क्या  इस  झगड़े  में  भूमि  पर

 उनके  स्वामित्व  अधिकारों  का  प्रश्न  उठाया

 केवल  १९५३  में  कछ  लोगों ने  पट्टों  के

 लिए  प्रार्थना  नहीं  की
 ।  हमारे  अनेकों

 गया
 स्मरण-पत्रों  के  छः

 लोगों

 यदि  तो  मामले  मं
 ने  पदों  को  नियमित  बनाने  की

 प्रार्थना

 कोई  मसला  हो  गया  और
 की  है  और  वे  उनको  दे  गये  हैं  ।

 यदि  उपरोक्त  भाग  का  अवशेष  १६  अभी  पत्रों  का  उत्तर

 उत्तर  स्वीकारात्मक  किस  तक  नहीं  दिया हे
 ।

 प्रकार  ?

 श्री  एच०  जी०  वैष्णव  क्या  यह
 रक्षा  उप मंत्रो  :

 सच  नही ंहैं
 कि  केवल  १९५३  यह

 ~v जी  जमीन  के  मालिकों  ने  नहीं  कठिनाई  हुई  है  और  उससे  पहिले  उन्हं
 बल्कि  कुछ  अ्रनुज्ञाघारियों  ने  एसे  अभ्यावेदन

 भूमि  का  स्वामी  माना  गया  और
 किये हैं  ।

 भुगतान  करने  पर  उन्हें  भूमि-स्वामी

 ati
 भारती  रसीद  मिलती  ay  ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :  माननीय

 प्रारम्भिक  पूछ  ताछ  से  प्रकट
 सदस्य के  मामले  के  विस्तार  में  जाने

 होता हे  कि  ये
 लोग  सरकारी  भूमि  के

 पर  आपत्ति  हैः  ।  माननीय  सदस्य  ने
 कवल  अनुज्ञाघारी  भू-स्वामी  संस्था

 किसी  न्यायालय  के  निर्णय  उल्लेख

 के
 सचिव  द्वारा  उन्हें  सूचित  कर  दिया  किया

 था  ।
 निर्णय  हो  चुके हैं

 गया  है  कि  प्रद नास पद  स्थान  मार्च  १९५३  तो  सरकार  को  वे  कार्यान्वित  करने
 तक  संबद्ध  लोगों  के  पास  वार्षिक  अस्थायी

 पड़ेंगे ।
 अनुसार  आधार  पर

 थे  भर  इस  प्रकार

 प्रश्नास्पद  भूमि  खंडों  पर  इनका  कोई
 श्री  एच०

 जो०  प्रश्न  यह

 अधिकार  न  था  ।  और  प्रनुज्ञाघारियों  है  कि  क्या  सरकार  ने  उस  श्रम्यावेदन



 समाज
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 मौखिक
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 में  सम्मिलित  आरोपों  या  झगड़ों  पर  में  (३०-६-१९५५  सीमाशुल्क

 दिया  है  जिसमें  निर्णयों  का  उल्लेख  कारियों  द्वारा  पकड़े  गये  मामलों  की

 किया  गया  है
 ?

 वास्तविक  संख्या  ९  ह  और  इनमें  ९

 घोडे
 अध्यक्ष  महोदय  :  म  समझता  हं  कि

 सरदार  इकबाल  सिंह  :  क्या  सरकार माननीय  सदस्य  मामल  की  विशेषताओं

 की  चर्चा  कर  रहे
 पाकिस्तान  से  घोडों  आयात  क  लिय

 अनुमति  देती  ह
 ?

 श्री  wo  a  त्रिवेदी  क्या  इस  ऑफ़  कलब  की
 विदेशी

 श्री  ए०  सो०  गुह
 स्थिति  का  कारण  यह  कि

 सिफारिश  पर  घोड़ों  आयात

 क्षेत्राधिकार  होने  क  कारण  हैदराबाद  में
 के  लिये  भ्र नू मति  है  ।  पाकिस्तान  से  भी

 ये  छावनियां  भारत  सरकार  के  हाथ  में
 आयात  किया  जा  रहा  है  ।  पाकिस्तान  से

 थीं  और  इसਂ  लिए  भूमि-स्वामियों  at
 आयात  पर  कोई  विद्वेष  रोक  नहीं  हैं  |

 भर्ती-स्वामी  नहीं  कहा  जाता  था  ?  क्या
 सरदार  इकबाल  क्या  सरकार

 वर्तमान  संविधान  के  कारण  स्थिति  में

 परिवर्तन नहीं  हो  गया  ह
 ?  को  यह  विदित  धघड़दौड़-कलब  में

 जो  घोड़े  दौड़ायें जात  हूं  उनमें  से  बहुत

 सरदार  सनोठिया  वास्तव  में  में  से  आयात  अपना  के  बिना  पाकिस्तान  से

 get  को  नहीं  समझ  सका  हु  ।  चोरी  छिपे  लाये  गये  हूं
 ?

 हैदराबाद  राज्य  के  लिए  जाने
 थी  ए०  Ato  गुह  सामान्यत  :  हम

 के  पश्चात  ये  जिन  पर  हैदराबाद
 यह  समझते

 कि  घुड़दौड़  वाले  घोड़े  का

 की  सेना  का  अधिकार  हमन  ले  लीं
 मलय  लगभग  २०००  रुपया  होगा  ।  किन्तु

 और  इस  प्रकार  वे  भारत  सरकार  की
 इन  घोड़ों  जिनको  चोरी  छिपे  लाया

 हैं  q |  |

 गया  सत  मुख्य  समझता  ३००

 रुपय  या  ४००  रुपये  से  अधिक  नहीं
 चोर्यानयन

 होगा  |  मुझे
 इस  बात

 का  बिल्कुल  निश्चय

 +
 १६७५,  सरदार  इकबाल  fag  नहीं  कि  ये  दौड़ के  लिय  हूं

 ।  कुछ भी  हो
 क्या  वित्त  मंत्री  यह  की  कृपा  करेंगे

 कुछ  तो  चोरी  छिपे  लाय  गये  हैं  ।

 fir
 श्री  बगावत  :  क्या  घोडों  पर  कोई

 क्या  यह  सच  है  कि  १९५५
 mara  दीपक  है  और  यदि  तो  क्या

 में  पाकिस्तान  से  घोड़ों  का  चौर्यानयन

 और
 ag  चोरी-छिपे  लाये  गय  घोड़ों  पर  वसूल

 हुन  किया  जाता  है
 ?

 यदि  तो  उनकी  पूर्वी  और
 चक  श्री ए०

 सी ०  गृह  :
 जब  तक  कि  मूल्य

 aTfRearat पाकिस्तान  सं  पृथक
 २०००  रुपये  या  इस  से  अधिक  न हो

 संख्या
 ?

 तब  तक  घोड़ों  पर  आयात  दीपक  नहीं

 राजस्व  कौर  रक्षा  व्यय  मंत्रों  लगता  ।  में  नहीं  समझता  कि  इन  घोड़ों

 पर  कोई  शल्क  लगेगा  क्योंकि  उनका ए०  सो०  तथा

 श्रीमान  |  पश्चिमी  पाकिस्तान स  अर  त  मलय  लगभग  ३००  रुपया  प्रति

 कछ  भोड़ों  का  चौर्यानयन  gar  ह  ।  १९५५  घोड़ा था
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 अध्यक्ष  महोदय  :  ठाकुर  युगल  किशोर  के  नेकोंदा  रेलवे  स्टेशन  पर  पाकिस्तान
 भ्

 सिंह  अ्रनुपस्थित  हें  ।  श्री  इस्लामुद्दीन  भी  कश  ड़े  से  मिलते  ष्  हरे  रंग
 के  झंडे

 अनुपस्थित  हैं  ।  अगला  प्रदान  ॥  पाये गये  थे  ।

 को
 कृष्णा चा यं  जोशी

 :
 मुझे  हां

 ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  वह  ग्रस्त  चल  उस  ae  जो  तीन  मामले  ga

 गायेगा  |  थे  उनकी  जांच  पड़ताल  की  जा  रही  है  ।

 १९५४  में  उसी  कार  के  at  मामले  हुये
 शी  कृष्णा चा यं  जोशी  :  मेंने  एक  प्रश्न

 थे  जिन  में  से  दो  में  अपराध  सिद्ध  हुये
 की  सूचना  दी  हे  |  मुझे  कार्यालय

 a  यह
 दो  मामले  विचाराधीन  एक  वापिस  ले

 सूचना  fest  कि  उस  wet  पर मेरा
 लिया  गया हे  और  चार  की  पुलिस  द्वारा

 नाम
 भी  होगा

 ।
 मेरा  नाम  वहां  नहीं है  ।

 पड़ताल  की  जा  रही  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :  मेरी  सूची  में  भी

 श्री  कृष्णा चाय  जोशी :  क्या  कोई
 नहीं हे  ।

 संगठित  दल  है  जो  इस  शरारत  के  लिये
 श्री  कृष्णाचार्य  जोशी  :  मुझे  एक  पत्र

 उत्तरदायी है  ?

 प्राप्त
 हु  हे  ।  छपी  सूची  में  वह  नहीं

 ह
 | ्  थ्रो  दातार  :  इस  प्रश्न  की  भी  जांच

 अध्यक्ष  महोदय
 :  वह  प्रदान  पूछ  सकते  की  जा  रही  हैं  ।

 ||
 ह  q

 कृष्णा चा यं  जोशो  झंडे  को

 पाकिस्तानी  इंडो  का  ॥ जाना
 चुका  फहराने  वाले  व्यक्ति  पाकिस्तान  के

 फहराया

 *
 १६७७.  श्री  जोशी

 जन  हैं  अथवा  भारतीय  ?

 क्या  यह-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  श्री  दातार  में  इस  अवस्था  पर

 करेंगे  कि  :  कुछ  निश्चयपूर्वक  कहने  की  स्थिति  में

 नहीं हुं  । क्या  यह  सच  हें  फि  वारंगल

 गौर  निजामाबाद  जिलों  में  श्री  कृष्णा चा यं  जोशी  :  पिछले  वर्ष

 स्वतन्त्रता  दिवस  पर  भर  १७
 झंडा  फहराने  में  कितने  व्यक्तियों के

 १९५५  को  पाकिस्तान  के  राष्ट्रीय  झंडे  विरुद्ध  अपराध  सिद्ध  हुआ  था  ?

 उड़ते हुये  पाये  गये थे  ;
 थ्री  दातार  :  मेरे  पास  उनकी  संख्या

 क्या  यह सच  है  कि  यही  चीज़  ~
 मं  अ्रपराध  सिंद्ध

 राज्य  में  अपना  स्थानों  पिछले  वर्ष  नहीं  हे
 ।  दो

 मामलों ~

 ea थ  ।
 हुई  और

 डा०  सुर  चन्द्र  :  पिछले  वर्ष  जिनके
 यदि  तो  इसਂ  मामल  में

 सरकार  ने  कया  कार्यवाही  की  ?
 विरुद्ध  भ्रपराघ  सिद्ध  हुये  थे  वे  पाकिस्तानी

 राष्ट्र जन  थे  अथवा  भारतीय  ?

 गह-कार्य  उपमंत्री

 उल्लिखित  तारीखों  पर  निजामाबाद
 श्री  दातार

 :
 में  पुर्व  सुचना  चाहूंगा  ।

 fas  के  आरमूर  नामक  स्थान  के  दो  श्री  रघुनाथ  सिंह  :  हम  यह  जानना

 सार्वजनिक  स्थानों  में  और  वारंगल  जिले  चाहते  हें  कि  हैदराबाद  क
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 वे मौर  भी  किसी  जगह  पाकिस्तानी  फ्लैग  श्री  टी०  एस०  Wo  चेट्टियार

 race  किया  गया  था  |  सदस्य  कौन-कौन  हें
 ?

 दास कम्प  दिह  डा०  एम ०  एम०  राष्ट्रीय

 भौतिक  प्रयोगशाला  के  डा०
 १६५७८,  श्री राम  दास  :  क्या

 क०  एस०  कृष्णन  भूतपूर्व  मुख्यन्यायाधीश पति
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  स्कूल  आफ

 क्या  सरकार
 ने  नई  दिल्ली  के  दिल्ली  के  डा०  वी०  कठ

 ‘7 aTs  विश्वविद्यालय  कैम्प  कालेज  के  आर०"वी०  राव  और  Fo  एल०

 पर  प्रतिवेदन  देने  के  लिये  जोशी  जो  पहले  शिक्षा  मंत्रालय  में  थे  और

 स्मिति  नियुक्त  की  और
 अब  योजना  आयोग  में  हैं  ।

 यदि  तो  उस  समिति  ar
 श्री  एस०  alo  सामन्त  :  मिस  प्रकार

 मुख्य  सिफारिशें  कया  हें  ?

 यह  प्रीत  उत्पन्न  हुआ  और  समिति  की

 शिक्षा  मंत्रो  के  सभा सचिव  स्थापना  क्यों  की  गई  थी  ?

 एस०
 :  (*)  जी  हां  ।

 डा०  एम०  एम०  दास  :
 कारण  यह

 समिति  ने  कभी  तक  अपना  था  कि  वैसे  तो  यह  कम्प  कालेज  दिल्ली

 विश्वविद्यालय  के  प्रादेशिक  क्षे  राधिका में प्रस्तुत  नहीं  किया  है  ।

 है  किन्तु  यह  पंजाब  विश्वविघालय
 स  सम्बद्ध

 श्री
 राम  दास

 :  क्या  यह  सत्य हे

 कि  जितनी  देरी  फसल  के  करने  में  हो
 है  ।  भारत  सरकार  द्वारा  शरणार्थी  समस्या

 ~
 क  कारण  अस्थायी  अनुमति  दी  जाने  के

 रही  हे  उतना  ही  विरोधियों  और
 कारण  यह  कालेज  स्थापित  हुमा था rat  में  असन्तोष  बढ़  रहा  है  ?

 अनिश्चित  are  तक  अब  इसे  चलते  रहने

 डा०  एम०  एम०  दास  :  सरत हार  ने  की  aaa  नहीं  मिल  सती ।

 कार्यवाही  की  है  ।  विलम्ब  के  fot  कुछ
 श्री  राम  दास :  क्या  यह  ठीक  हैं

 कि
 असन्तोष  हो  सकता  है  ।  कुछ  भी

 tra  करने  से  पुर्व  इस  विषय  पर
 यह  अपने  किस्म  का  एक  कालिज  है

 जहां  कि  वे  लोग  जो  रोटी  कमाते  हें  वह
 विचार  करना  श्रावक  है  |

 वाला  तालीम  हासिल  अपने

 श्री  एस०  सो ०  सामन्त  :  क्या  यह  प्रॉस्पेक्टस  बेहतर  कर  सकते  और  क्या

 नहीं  कि  यह  विश्वविद्यालय  क्लासेज
 मुल्क  में  और  te  कालिज  नहीं

 सरकार  के  कर्मचारियों  की  बड़ी  होने  चाहियें  ?

 सहायता  करता  है  |  यदि  तो

 इस  विश्वविघालय  कालेज  को  तोड़
 डा०  एम०  {Ao  दास  निणंथ

 देने  का  प्रश्न  क्यों  उठा  ?  करने  ag  समिति  द्वारा  इन  सारे

 प्रश्नों  पर  विचार  शिया  जायेगा  ?

 डा०  एम०  एम०  दास  :  इस  कालेज

 को  तोड़ने  का  तो  कोई  gear  ही  नहीं  सरदार  हुक्म  मेरे  माननीय

 उस  सारे  प्रदान  की  जांच  चार  सदस्यों  की  मित्र के  get  का  उत्तर  नहीं  गया
 a

 ae  विशेष  समिति  करेगी  ।  ह  क्या  fest  में  कोई  और  भी  एसी
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 संस्था  हे  जो  इस  प्रकार  की  दिक्षा  देती  श्रीमती  इला  पालचौघरीं  :  क्या  इसਂ

 gt
 फि  विद्यार्थी  धनोपार्जन  करत  प्रयत्न में  पश्चिमी  बंगाल  के  किसी

 रहें ?  fatten  का  सहयोग  fear  गया  है  ?

 डा०  एम ०  एम०  दास  :  बिना  कुछ
 डा०  ५ ब्ह्न्०  एल०  श्री मालो  :  स्टेण्ड

 aay  आयल  कम्पनी  से  कहा  गया  हें  कि
 निश्चित  वचन  में  यह  कह  सकता

 हूं  कि  मुझे  दिल्ली  में  किसी  अन्य  ऐसी
 जितने  भी  सम्भव  हो  सके  उतने  भारतीयों

 से  सहयोग ले  । संस्था  के  बारे  में  जाना परी  नहीं  है

 श्रीमती  इला  पाल चो घरो :  यह  मेरा

 प्रदान  नहीं  पश्चिमी  बंगाल  से  लोगों

 खनिज  तेल
 को  लेने का  प्रश्न  था  ।

 ak ACLS  श्रोता  इला  पाल चो धरो  :  डा०  Wo  एल०  श्रीमाली  पश्चिमी

 क्या  प्राकृतिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक  बंगाल  से  ही  विशेषकर  नहीं  ।  विशेषज्ञ

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  क्रम  सारे  भारत  से  लिय  जा  सकत  हैं  ।

 fx:
 श्री  कुप्पन  :  इस  खोज  पर  तेल

 केन्द्रीय  सरकार  ने
 ~  कम्पनी  ने  अपनी  कितनी  राशि  व्यय  की  है  ?

 क्या

 परिश्रमी  बंगाल  में  तेल  की  खोज  वारन
 डा०  Fo  एल०  श्रीमाली  :.  प्रबन्ध

 के  लिये  wed  वैकुअम  आयल  कम्पनी  को  इस  प्रकार  गया हे  fe  सम्मिलित

 कुछ  राशि  दी  और  कायें  पर  जितने  भी  व्यय  की  आवश़्यकता

 उसका  २५  प्रतिशत  भारत  सर  पर
 यदि  तो  दी  गई  राशि

 देगी  और  ७५  प्रतिशत  wes  वेकुअम
 कितनी  है  ?

 wae  कम्पनी  देगी  ।

 शिक्षा  उप मंत्रो  क्०  एल  ०
 हिन्दी  परोक्ष  समिति

 :  (*)  और  जी  नहीं  ।  १६८०,  श्री  ate  एन०  क्या

 केन्द्रीय  सरकार  ने  कस्टडी  विक्रम  आयल  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कम्पनी  को  कुछ  भी  राशि  नहीं  दी
 क्या  हिन्दी  परीक्षा  समिति  ने

 gi,  उसने  अब  तक  तेल  की  खोज  पर
 सरकार  को  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत

 ह. ज स्ट्ड्ड  वेलकम  आयल  कम्पनी  के  सहयोग
 कर  दिया  कौर

 पश्चिमी  बंगाल  में  ३४,४३,७८०

 रुपये  व्यय  किये  हैं  ।  यदि
 तो  सरकार

 प्रतिवेदन
 की  मुख्य  मुख्य  बाते  बताने  वाला

 श्रीमती  इला  पाल चो घरो  :  पश्चिमी  एक  विवरण सभा  पटल  पर  रखेगी ?

 बंगाल  के  किन  भागों  में  स्टोनवॉल  दिक्षा  मंत्रो  के  सभा सचिव  एस०

 वेक  घायल  इन
 एम०  :  अभी  नही ं।

 तेल  स्थानों  की  खोज  कर  रही  है  ?
 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 डा०  Fo  एल०  सोमाली  :  में  ठीक  wt  ato  एन०  मिश्र  :  यह  बहुत

 स्थान  नहीं  बता  सकता  ।  पश्चिमी  बंगाल  पुराना  चलन  gt  पिछले  वर्ष
 भी  एक

 में  कहीं  पर  है  ।
 प्रशन  पूछा  गया  था

 ।  उसक  उत्तर  चप  यह
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 कहा  गया  था  कि  थह  समिति  बनाई  जा  डा०  एम०  एम०  दास :  निर्देश-पद

 रही है  ।  यह  समिति  कब  तक  बनेगी ?  देश  की  विभिन्न  हिन्दी  संस्थानों  द्वारा

 आयोजित  हिन्दी  परिवारों  के  स्तर  की

 जांच  करना  अर  उनको  मान्यता  देने
 डा०  एम०  एम०  दास  :  प्रतिवेदन

 आदि  के  प्रदान  पर  विचार  करना  है  ।
 प्रस्तुत  करने  के  लिये  समिति  कोई

 निर्धारित  समय  नही ंहै  ।  १९५४  संघ  लोक  सेवा  आयोग

 मं  इसकी  नियुक्ति  की  गई  थी  ।
 *

 १६८२,  श्री
 सिहासन  सिह  कया

 श्री  बो०  एन०  मिश्र  यदि  समिति  काय  मंत्री  एसे  व्यक्तियों  की  संख्या  बताने

 की  कृपा  करें  गे  जिन्हें  विभिन्न  मंत्रालयों की  नियुक्ति  हो  चुकी  तो  क्या  में  उस

 समिति  के  सदस्यों  के  are  जान  संघ  लोक  सेवा  आयोग  को  निर्देश  किये

 सकता  हूं  ?  क्या में  यह  भी  जान  बिना  १९५३  से  लेकर  PERK

 तक  के  वर्षों  में  प्रथम  कौर  द्वितीय सकता हं  चू  कि  यह  समस्या  हिन्दी  के

 सम्बन्ध  में  है  इसलिए  क्या  सरकार  इस  श्रेणी  at  सेवाओं  में  नियुक्त  कि  गया

 सम्बन्ध  में  शीघ्रता  से  कार्यवाही  walt  ?  ait  बाद  में  उनमें  से  कितने  लोगों  के

 मामलों  का  निर्देश  आयोग  को  अनुमोदन
 डा०  म०  एम०  दास  जी

 के  लिये  किया  गया  ?

 सरकार  करम  के  लिये  अपनी
 -

 कोशिश  कर  रही  se  इसमें  गृह-कार्य  उपमंत्री  (  श्री  a  a

 निम्नलिखित  सदस्य  हैं  :-  जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  है  कौर

 यथाशीघ्र  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायगी
 श्री  मठ  संसद  सदस्य

 ,,  विजेन्द्र  स्नातक  श्री  सिंहासन  सिह  :  गृह-किये

 जै  ,  आर०  कठ  चक्रवर्ती  विभाग  में  नियुक्त  किये  गये  ऐसे  व्यक्तियों

 की  संख्या  के  सम्बन्ध  में  कोई  रे  काड  सरकार त्  जी०  पी०  सेने

 1.0  To  एल०  नानावती  के  पास  नहीं  हे  ?

 yy  कार  डी०  सिन्हा
 श्री  दातार  :  अभी  बहुत  से

 संसद  सदस्य
 विभागों  और  कार्यालयों  से  पूछताछ  की

 »  एने ०  नागप्पा

 डा०  ए०  at
 जाती है  और  इसके  पश्चात्  उत्तर  संग्रह

 fra  जायेंगे  |
 श्री  जेठा लाल  जोशी  संसद  सदस्य

 प  भाई  पी०  देसाई  ait  सिहासन  कया  स्वयं  गृह-कार्य

 ,,  एन०  एं०  नदवी  |  मंत्री  के  पास  उनके  विभाग  में  नियुक्त  किये

 गये  व्यक्तियों  की  संख्या  नहीं  है  ?
 श्री  टो०  एस०  ए०  चारियार

 :

 निर्देश-पद  क्या  हें  ?
 श्री  दातार  :  यह  प्रदान  पहले  ही  उठाया

 अध्यक्ष  महोदय  प्रश्न  क्या  है  ।  गया  था  और  सरकार  ने  इसके  लिये

 यदि  माननीय  सदस्य  wet  पूछना  चाहते  विद्वेष  कायंवाही  की  है  कि  एस  सारे

 मामलों  को  संघ  लोक  सेवा  आयोग  की हैं  तो  खड़  होकर  पूछें  ।
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 सूचना  जाती  तो  उसे  यथाशीघ्र सूचना  में  लाया  और  नियमों  का

 उल्लंघन  करके  कोई  नियुक्ति  न  की  जाये  ।  निबटाना  चाहिये  ।

 att  सिहावल  fag:  जबकि  ऐसे  को  श्राप  देखेंगे

 शिकारियों  की  भर्ती  के  लिये  लोक  शेवा  कि
 मरन  बड़ा

 सामान्य  प्रकार का  है  ।  कुछ

 कार्यालय  यहां  नहीं  कुछ  भी  मेंने mam  है  तो  फिर  ये  नियुक्तियां  करनें  के

 प्रमुख  कारण  क्या  हैं
 ?  यथाशीघ्र  सूचना  देने  का  वचन  दिया है

 ।

 थ्रो  दातार :  एक  वर्ष  उससे  कम  केन्द्रीय  दिक्षा  ate

 समय  के  लिये  सभी  मभ्रस्थायी  नियुक्तियां  १६८४.  श्री  डी०  ato  फार्मा  क्या

 संघ  लोक  सेवा  आयोग  द्वारा  नदीं  की  शिक्षा  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (#)  १९५४-१९५५  में  केन्द्रीय  शिक्षा

 थ्रो  पीटरसन  fag:  क्या  उन  पदों  को
 मंत्रणा  बोल  की  कितनी  ton  और

 बाद  में  स्थायी  कर  दिया  जाता  है  ।

 क्या  इस
 ate  की  सिफारिशों

 भों  दातार  बाद  में  यदि  उनकी  को  कार्यान्वित  किया  गया  है  और  यदि

 नियुक्ति  किसी  स्थायी  पद  पर  की  जाती
 तो  किस  हद  तक

 ?

 तो  उनके  स्थायी  किये  जानें के  we

 दिक्षा  मंत्रो  के  सभासचिय  एम०
 पर  विचार  किया  जाता है

 एस०  :  १९५५  में

 अध्यक्ष  महोदय :  agi  में  यह  कहना
 एक  हुई  थी

 ।

 चाहता  ह  कि  सरकार  निस्संदेह  जानकारी
 are  सिफारिशें  राज्य

 एकत्र  कर  जिसमें  उसे  कुछ  समय

 सरकारों  को  भज  दी  गयी  थीं  जिससे  fs

 लग  सकता है  ।  यह  भी  सही  किन्तु तब  गर वे  उन  पर  श्रावद्यक  गयंवादही
 तक  जो  जानकारी  सरकार  के  मुख्यालय  से

 राज्य  सरकारों  ने  उन  पर  क्या
 प्राप्त  की  सकती  हैं  उसे  एकत्र  करने  में

 कार्यवाही की  इसਂ  सम्बन्ध  में  अभी
 क्य  बहुत  अधिक  समय  लगेगा  ?  सम्भवतः

 जानकारी  नहीं  मिली  ।  जानकारी
 इसी  से  सन्देह  उत्पन्न  होता  हे  कि  हर  चीज़

 ठीक  नहीं  हो  रही है  ।
 मिलते  ही  इकट्ठा  करके  ज्ञापन  के  रूप  में

 बोर्ड  की  अगली  उठक  में  रख  दी  जाएगी  ।
 श्री  दातार  :  यहां  मुख्यालय  नाम  की

 कोई  चीज  नहीं  सेवाओं  के  प्रश्न  का  eee  द्वारा  तोडे  की  जिन  सिफारिशों

 निबटारा  मंत्रालय  करता  हे  शर  जब  कभी  पर  कार्यवाही  की  जार्न  उनके  सम्बन्ध

 इस  प्रकार  के  प्रश्न  पूछे  जाते  तत्काल  में  बोर्ड  की  सिफारिश  के  अनुसार

 ही  जानकारी  मांगी  जाती  और  एकत्र  लिखित  समितियां  बना  दी  गयी  हें  और

 हो  जाने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाती
 उन्होंने  काम  शुरू  फर  दिया  उनकी

 a
 ह  |  सद्भाव सन्देह  करन  की  बैठकों  की  तिथियां  भी  उनके  नाम  के  साथ

 श्रावइ्यकता  नहीं  है  ।
 ही

 दी
 गयी  हैं

 :

 अध्यक्ष  महोदय  :  में  बि-कुल  सहमत  गांधीवादी  विचार  वारा

 किन्तु  केन्द्रीय  सचिवालय  यहां  स्थापित  सम्बन्धी  समिति  २३-८-१९५५

 यह  तो  केवल  चपरासी  को  भेजने  का

 त्या
 बुनियादी  शिक्षा

 सं
 स्थायी

 ही  प्रश्न  ।  संसद  में जब  प्रश्न  की
 समिति  ७  कौर ८  १९५५
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 शिक्षा  उप मंत्रो  कठ  एल० ats की  कुछ  और  सिफारिशों पर

 कार्यवाही  की  गयी है  और  कुछ  सिफारिशें
 :  केन्द्रीय  शिक्षा  मंत्रणा  बोर्ड  की

 सिफारिश  पर  भारत  सरकार  ने  एक प्रभी  विचाराधीन

 बड़ा  महत्वपूर्ण  अ्रायोग  भ्रर्थात  माध्यमिक

 श्री  डी०  Alo  Wat:  क्या  इस  केन्द्रीय  दिक्षा  sat  नियुक्त  किया  ।  केन्द्रीय

 शिक्षा  मंत्रणा  बोझ  की  कोई  आवश्यकता  और  राज्य  सरकार  इस  आयोग  की

 हैं  जबकि सभी  विभिन्न  स्तरों  पर शिक्षा के  frat  को  कार्यान्वित  कर  रही  हें  ।  तो  यह

 लिए  बोर्ड  बने  हुए हें
 ?  इस  केन्द्रीय  दिक्षा  केन्द्रीय  शिक्षा  बो  समय  समय  पर  नीति

 बोड़ें
 को  कायम  रखने  के  क्या  कारण हैं

 ?
 का  पुनरावलोकन  करता हूं  और  केन्द्रीय

 तथा  राज्य  सरकारों  को  मंत्रणा  देता हे  ।

 डा०  एम०  एस०  दास  :  मं  अपने

 माननीय  मित्र  को  इस  बात  की  याद  दिलाना

 चाहता हं  कि  १९१९ के  भारत  अधिनियम
 शारीरिक  दिक्षा  कौर  आमोद-प्रमोद

 के  बाद  जब  शिक्षा  राज्य  का  विषय  बना  *
 १६८५,  श्री  इब्राहीम  :  क्या  दिक्षा

 तब  पहली  बार  यह  बोर्डे  बना  था  ।  और  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इसकी  जो  आवश्यकता  उन  दिनों  में  थी  वह  क्या  १९५४-५५  में  किसी
 art  भी  शिक्षा  जब  भी  राज्यों  हि

 संस्था  को  शारीरिक  शिक्षा  और
 विषय  और  केन्द्रीय  दिक्षा  मंत्रणा  बो

 प्रमोद  के  लिए  कोई  अनुदान  दिया  गया
 जैसे  निकाय  at  आवश्यकता  '  है  जिससे

 कि  इसके  द्वारा  राज्य  दूसरे  से  यह

 यदि  तो  ऐसी  संस्थाओं  के
 मालूम कर

 सकें  कि  दूसर  राज्य  क्या  कर

 रहे  हैं  ।  नाम  और  अनुदानों  की  राशियां  जो  उन्हें

 दी
 गयी

 art

 श्री  डी०  सी०  फार्मा  यह  बो
 क्या  बिहार  राज्य  को  भी  इस

 विभिन्न  राज्यो ंके  सम्पर्क  में  रहता
 काम  के  लिए  कोई  अनुदान  दिया  गया  था  ?

 इस  बात  को  ध्यान  में  स्थित  हुए  क्या

 यह  जरूरी  है  कि  साल  में  एक  ही  बैठक  दिक्षा  मंत्री  के सभा सचिव  एम०

 हो  are  सामग्री  इकट्ठी  करने  में  इतना  एम०  :  हां  ।

 आधिक  समय  लगे  कि  बहुत  ही  कर्म  कार्य
 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा

 वाही  की  जाय  ?
 जाता  परिशिष्टਂ  ९,  अनुबन्ध

 डा०  एम०  THo  दास  मेरे  विचार  संशय  १२]

 में  यह  तो  नीति  क  फिर  भी  जी  नहीं  ॥

 यह  बोले  इस  देश  में  दिक्षा  के  सभी

 श्री  इब्राहीम  इन  श्रतुदानों  को
 पतलूनों  का  ध्यान  रखता  है  और  ऐसी

 वार  कैसे  बांटा  गया  ?
 बैठकें  हर  मही ने  तो  हो  नहीं  सकतीं

 ।

 श्री  डी०  ato  दार्मा : इस इस  बोर्ड  ने  डा०  qAo  एम०  दास  :  अनजाने
 ~

 १९५३  अर  १९५४  म  नीतिਂ  सम्बन्धी  राज्य-वार  नहीं  दिए  जाते  बल्कि  इन  के

 किन-किन  मामलों  का  निर्णय  किया
 ?  लिए  कुछ  शर्तें gl

 ये  अगरदान  केवल
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 उन  सस्थाओं  को  दिये  जाते  हें  जो  ये  एफ०  ए०  और  बी०  ए०  पास

 शर्तें  पुरी  करते  हैं  ।  हरिजन  और  अनुसूचित  जाति  के  लड़कों

 को  सेना  तथा  सेना  के  कलक  विभागों  में

 श्री  जयपाल  क्या  यह
 सच

 हैं  भरती  किया  जाय  ?

 फि  राजकुमारी  प्रशिक्षण  योजना  के  लिए

 भी  लगभग  लाख  रुपये  का  श्मशान  सरदार  मजीठिया  :  st  में  जो  बातें

 दिया
 गया है

 ?  इस  अनुदान  के  लिए  क्या  होना  जरूरी  वे  तो  बड़ीਂ  खुशी

 से  भरती  हो  सकते  x
 ्  । च्  हैं

 ?

 डा०  एम०  एम०  दास  में  इस  प्रशन  श्री  भक्त  दरशन :  क्या  गवर्नमेंट  के

 का  उत्तर  देने  के  पूर्वे  सूचना
 सामने  यह  बात  झाई  &  कि  जिन  विशेष

 इलाकों  से  पहले  भी  अंग्रेजों  के  जमाने
 चाहता  हूं

 ।

 में  लोग  भरती  होते  आज  भी

 भारतीय  सेना  में  भरती  वहां  संख्या  में  बहादुर

 और  देश  प्रेमी  सेनिक  मिल क
 १६६८:  श्री  मित्तल  :  क्या  रक्षा  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 < ७ हे  तो  क्या  उन  इलाकों  में  सेनिक

 भारतीय  सेनाਂ  में  भरती
 भरती  करने  के  कोई  प्रयत्न  किये  जा

 (*)

 प्रादेशिक  श्रीवास  पर  की  जाती  है  या  सारे

 देश  के  आधार  और  सरदार  मसजोठिपा  :  frat  afar

 उनसे
 पुराने  वर्गीकरण  के  श्रतुसार  हमें  वह  हमें  मिल  रहे

 ज्यादा  तभी  ज़रूरत  नहीं  है  ।
 प्रत्येक

 प्रदेश  के  लिए  भरती  का  क्या

 भ्र तु पात  रखा  गया है
 ?

 श्री हेम  राज  :
 क्या  यह  ठीक  है

 कि
 वास्तव  में  भरती  करने  वाले  कमेंट्री रक्षा  उपमंत्री  :

 अभी  तक  जाति  सम्प्रदाय  और  सैनिक सरकार  की  नीति  यह  है  कि  सारे

 देशਂ  के  आधार  पर  भरती  की  जाय  |  या  भ्र सेनिक  जातियों  के  Arar  पर  भेद

 किसी  प्रदेश  के  लिये  कोई
 भाव  करत  हैं  ?

 अनुपात  निर्धारित  नहीं  किया  गया  i  सरदार  मजीठिया :  केन्द्रीय  सरकार

 उस  भेदभाव  को  नहीं  मानती  ।  यद्यपि  में

 श्री  मित्तल  :  यदि  अनियमित  सेवाओं
 यह  कहूंगा  सम्भव  है  कि  कुछ  अफसर

 के  कर्मचारियों  को  पहले  की  तरह
 ऐसा  भेदभाव  बरतते  हों  परन्तु  केन्द्रीय

 दिक  झ्राघार  पर  भरती  किया  जाय  तो
 सरकार  इस  f Tart  को  नहीं  मानती

 क्याਂ  यह  अधिक  बरच्छा  नहीं  होगा  और
 हैं  ।

 इस  से  कार्यक्षमता  बढ़ेगी  नहीं  ?

 मालाबार  में  समुद्र  तूफान
 सरद र  मजीठिया

 :  अभी  हमारा

 aqua  यह  है  कि  इसका  प्रभाव  ra  |
 *QEUR.  श्री  पुन्नू  To  क०

 ही  होगा  गोपालन  की  ओर  :.  गृह-कार्य

 श्री  जोखिम  आल्वा  :  क्या  इस  सम्बन्ध  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 में  कोई  faa  प्रयत्न  किया  जाता  है  कि  १९५५  में  मालाबार  जिले  में  समुद्री
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 तूफान
 से  जो  क्षति  पहुंची  उसके  प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  ने  कितनी
 सैनिक  कर्मचारियों  के  लिए  निवास  ena

 दी  है
 ?

 *
 १६५८.  को  केश वयं गार  :  क्या  रक्षा

 मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि

 गृह-कार्य  उपमंत्री

 प्रधान  मंत्री  की  राष्ट्रीय  सहायता  निधि
 क्या  विभिन्न  सैनी  स्थानों

 म  से  १०,०००  रुपय  मद्रास क  राज्यपाल
 और  मुख्य  स्थानों

 में  जितन

 भारत  सरकार  ने  और  अफसर  और  कर्मचारी  उन  सब  के
 को  गए  |

 कोई  सहायता  नहीं  दी  और  न॑  राज्य  परिवारों  के  लिए  उतने  निवास  स्थान

 भी
 सरकार  ने  भर  सहायता  मांगी |

 क्या  उनके  लिए  ण  निवास

 a  स्थान  बनाने  का  कोई  वर्यंक्रम  और
 श्री  पुन्नू  इस  तूफान

 प्रकार  की  और  कितनी  क्षति  पहुंची  ।
 (77)  PAK R-4¥  और  १९५४-५५

 में  कितन  भवन  aaa  गए
 ?

 att  दातार  मेरे  पास  यह  जानकारी
 रक्षा  उपमंत्री

 बहीं हूं  ।  जी  नदी ं।

 जी  हां  ।

 श्री  पन्ना  क्या  cae  द्वीप  के  बहुत
 १९५३-५४  म

 हे
 ४

 से  लोगों  ने  जो  तूफान  के  कारण  मालाबार
 १९५४-५५  म  ७९५

 की  मुख्य  कमी  पर  ही  रुक  गये  सरकार

 को  भ्रम्यावेदन  भेजा  था  कि  उन्हें  अपने
 साहित्यिक  alt  सांस्कृतिक  संस्थायें

 द्वीप में  वापिसਂ  जाने  के  लिये  परिवहन
 १६६०  as  गोविन्द  दास  क्यो

 सम्बन्धी  सुविधायें  दी  जायें  ?
 शिक्षा  मंत्री  यह  ताने  की  कपा  करेंगे  कि

 दिल्ली  म॑  एसी  कितनी  साहित्यिक  और

 श्र  दातार  जहां  तक  मुझ  मालम  सांस्कृतिकਂ  संस्थायें  PQUW-KG  म

 भारत  सरकार  को  ऐसा  कोई  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  सहायता  दी  गई
 a

 ?
 बदन  नहं  मिला

 ?
 पद

 दिक्षा  मंत्रो  के  सभा-सचिव

 चौदह  ।
 थ्री  पन्ना  कया  यह  सच  नहीं ह

 एम०  एम०

 कि  प्रधान  मंत्री  को  इस  सभा  के  सदस्यों
 बिरेन्द्र  नगर  एम०  Fo  चिपरा

 के  श्रम्यावेदन  मिले  थे  यह  वचन  दिया
 *

 १६६२.  श्री  alta  दत्त  :  कया  दिक्षा
 गया  था  कि  उन  पर  विचार  किया

 मंत्री  यह  तान  को  कृपा  करने
 जायगा  ?

 क्या  सरकार  को  बीरेन्द्र  नगर

 @  दातार  इसीलिए  तो  मेन  एम०  fo  से  श्रम्याविदन

 ff.
 आदिम

 तक  मुझे  मालूम ै, ॥ |
 ।  मिला  g  जिस  में  कहा  गया  हे
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 जातियों  के  छात्रों  के  छात्रावास  क्या  यह  भी  सच
 है

 कि

 बनाने  की  मंजूरी  दी  पुर  में  इस  काम के  लिए  कवल  ५०  रुपये

 aar  परियोजना  अधिकारी  ने  प्रति  मील  दिया  और

 भी  इस  सम्बन्ध  में  कोई  सिफारिश  की  क्या  सरकार  का  विचार  हूँ

 और  फि  मणिपुर  में  दर  बढ़ा  दी  जाय ?

 सरकार  नें  अब  तक  क्या
 गृह-कार्य  उपमंत्री

 :

 वाही  की  हे  ?  से  मणिपुर के  मुख्य  आयुक्त

 शिक्षा  मंत्रो  के  सभा सचिव
 से  यह  जानकारी  देने

 कहा  गया  है

 और  मिलते  ही  waves  पर  रख  दी
 Qyo  एम०  :  से  त्रिपुरा

 राज्य  की  सरकार  यह  जानकारी  जायगी  ।'

 मांगी  गयी  है  और  मिलने  पर  समा-पटल
 दक्षिणी  अन्दमान  में  दफ्तरों  में  स  रतो

 पर  रख  दी  जायेंगी ।  ह
 FRVO,  श्री  भागवत  सा  आजाद

 औद्योगिक  ऋण  तथा  विनियोग  निगम  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  ae  की  कृपा

 करेंगे  कि  क्या  सरकार  FT  विचार
 a

 पेश  श्री  एल०  एन०  मिश्र  :  क्या
 NX

 fe  दक्षिणी  भ्रन्दमान  में  वहां  के
 वित्त  मंत्री  २४  फरवरी  १९५५  को  पूछे  गये

 तारांकित  प्रदान  संख्या  १३९  क  उत्तर  क
 वारों  को  सरशारी  नौ  frat  में

 मिलता  दी  जाय  ?
 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किं  गह-काय  उपमंत्री  ।

 रट  तथा
 स्थानीय  उम्मीदवार  ara  तथा

 औद्योगिक

 विनियोग  निगम  ने  अरपना  काम  प्रारम्भ  सुपात्र  हों  तो  उन्हें  प्राथमिकता  दी  जाती

 fn  है  ।
 कर  144  T  और

 यदि  तो  वेतनमान  स्थिति  डकैतियां

 बयान  ?
 श्री  एम०  एल०  देवी  :

 श्री  बल्लाथरास  :
 वित्त  मंत्री  के

 सभा  सचिव  ato

 भार०  (*)  जी  a
 बी०  एस०  मृति  :

 (@)  wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।
 कया  गहराई  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे

 मणिपुर  के  डगर  विन्ध्य  gee,  मध्य  प्रदेश  और

 *१६६५.  श्री  रिशांग  किलिंग  :  क्या
 उत्तर  प्रदेश  की  सीमाओं  पर  होने  वाली

 गृह-हाने  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  डकैतियों  को  रोकते  के  लिये  कया  संयुक्त

 कि  पुलिस  कार्यवाही  करने  का  विचार

 क्या  डाकुओं  के  गिरोहों  को  पकड़ना
 यह  संच  हैं  कि

 आसाम  के  पहाड़ी  जिलों  में  नगरों  को  क्यों  संभव  नहीं  हो  सका

 ठीक  ठाक  बनाए  रखने  के  लिए  २००  रुपये  बढ़ती  हुई  डर्क तियों  को

 प्रति  मील  दिया  जाता  रोकने  के  लिये  क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने
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 विभिन्न राज्य सरकारों के राज्य  सरकारों  के  शिक्षा  मंत्रो  के  सभासचिव

 से  परामर्श  किया  और  एम०  एम०  :  भारत  सरकार

 ने
 इस  सम्बन्ध में  कोई  शर्तें  विहित  नहीं यदि  तो  इन  डकैतियों  को

 रोकन ेके  लिये  केन्द्रीय  सरकार  ने  क्याਂ
 की

 प्रबन्ध  किया है
 ?  १.  २

 ३.  ४.  बिहार  शरीफ

 wera  उपमंत्री
 ६.  ७,

 ८,  क जम॑श दपुर चची  ।

 जमीन  का  ऊंचा  नीचा

 कौर  यातायात  के  साधनों  की  कमी  |  रोपड  में  खुदाई

 हां  ॥  क
 BEC  डा०  सत्य वादो  :  क्या  दिक्षा

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :
 fare  राज्यों  में  डकैतियों  के

 खिलाफ  कार्यवाही  में  एकता  लाना  और  dos  में  खुदाई  जो  काय

 केन्द्रीय  ford  पुलिस  को  स्थानीय  हो  रहा था
 क्या  वह  पूरा  चुका

 आर कारियों  की  सहायता  के  नियुक्त

 करना ।  यदि  तो  उस  पर  wa  तक

 उप-राजप्रमुख
 कितना  व्यय  guts  ?

 १६७४,  डा०  नटवर  क  क्या  दिक्षा  मंत्री  के  सभासचिव  एम०

 एम०  :  जी  हां  ।
 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे

 कि  भाग  ख  राज्यों  में  (  राज्य-व  ican
 iS)  ७१,१८०  रुपये  |

 फिसलने  ज्येष्ठ  तथा  कनिष्ठ

 प्रमुख हें  aa  को  किरणों  को  शक्ति

 गृह-कार्य  उपमंत्री
 :
 केवल

 ¥2 G3,  श्री  बो०  एन०  सा लव ोय :
 राजस्थान  और  सौराष्ट्र  में  एक  क्या  प्राकृतिक  संसाधन  कौर  बेमानी

 एक  उप-राज  प्रमुख  है  ।  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने  की  FAT  करेंगे

 बिहार  में  युवक  छात्रावास
 कि  उद्योगों  और  घरेलू  प्रयोजनों  के  लिये

 qa  की  किरणों  की  शक्ति  का  उपयोग

 ok SACL  ठाकर  युगल  किशोर  fag  :
 करने  के  लिये  राष्ट्रीय  भौतिक

 कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  बाला  में  सरकार  जो  गवेषणा  करवा

 करेंगे  कि :  रही  थी  उसका  क्या  परिणाम  निकला  ?

 यवक  छात्रावासों  में  कौन  रह
 दिक्षा  उपमंत्री  के ०  to

 सकते  इस  सम्बन्ध  में  कोई  शर्तें  रखी
 :  श्रावक  जानकारी  विवरण

 गई  और
 पत्र

 के  रूप  में
 पटल  पर

 रखी

 जाती  है  ।  परिशिष्ट  ९,  अनुबन्ध बिहार  में  किन  स्थानों

 पर
 युवक  छात्रावास हें  ?  संख्या  १३]
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 मणिपुर  राज्य  पुलिस  विभाग  मंजूरी  दी  गई  जिन  समवायों  के

 *
 १६८६,  श्री  रीडिंग  किलिंग :  कया

 लिए  ऋणों  की  मंजूरी  दी  गई  उन

 के  नाम  और  प्रत्येक  मामलें  में  मंजर
 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः
 की  गई  राद  एक  विवरण  जो  कि

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  दी  गई

 (¥)  arr  कल  मणिपुर  राज्य  पुलिस  परिशिष्ट  ९,  अनुबन्ध  संख्या

 विभाग  में  ara  के  कितने  पुलिस
 24]

 अफसर  हैं  जिनकी  सेवाएं  मणिपुर  राज्य

 शि
 ] को  दी  गयी  हैं  और  उनकी  सेव

 बिना  लाइसेंस के  शस्त्र
 शर्तें  क्या  और

 *  १६८८.  श्री  रीडिंग  किलिंग  :  क्या
 इन  अफसरों  का  सेवा  काल

 गृह-किये  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे

 प्रति
 वर्ष  बढ़ाते  रहने  के  क्या  कारण

 a  9  कि  Ps

 ह

 (#)  मणिपुर  में  पहाड़ी  लोगों  से

 गृह-कार्य  उप मंत्रो  :
 at  an  बिना  लाइसेंस के  कितने  शस्त्र

 दो  इन  की  सेवा-दर्जें  विवरण  a  दी  गयी
 लिये  गये  हैं  ;

 हें  जो
 सभा  पटल  पर  जाता  है  ।

 परिशिष्ट  ९,  अनुबन्ध  संख्या  १४]
 शभ्रादिमजातीय  लोगों  ने  कितने

 शस्त्र  स्वच्छ  से  दे  दिये  हें  और  कितने
 पर्याप्त  अनुभव  स्थानीय

 पुलिस ने  छीन  कर  लिये
 अफसर  नहीं  मिलते  ।

 क्या  मणिपुर  के  सीमान्त  पर

 औघोगिक  वित्त  निगम  बिना  लाइसेंस  के  शस्त्रों  के  तस्कर  व्यापार

 या  विक्रय  के  बारे  में  प्राधिकारियों  को *
 १६८७,  ठाकर  युगल  किशोर  सिह  ह

 सूचित  कियां  गया  और
 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :  यदि  तो  ऐसे  शास्त्र  किस

 भौगोलिक  faa  निगम  को
 क्षेत्र  में  लें  जाये  गये  थे  या  बेचे  गये a

 बिहार  राज्य  से  सहायता  के  लिए  अब

 तक  कितने  प्रार्थना-पत्र  प्राप्त  हुए  हैं  ;  गृह-कार्य  उप मंत्रो  :

 और  से  जानकारी  इकट्ठी की  जा

 रही  है  कौर  यथा  समय  सभा  पटल  पर  रख
 प्रत्येक  स्वीकृत  प्रर्थना-पत्र  के

 दी  जायेंगी  |
 सम्बन्ध  में  कितनी  राशि  की  मंजूरी दी

 गाहे  ?  अफगान  विद्यार्थी

 ८७५.  श्री  डो०  सो०  फार्मा  :  क्या राजस्व  और  रक्षा  व्यय  मंत्री

 ए०  ato  :  और  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 निगम  को  २७  प्रार्थना-पत्र  प्राप्त  हुए

 जिन  में  से  १०  प्राणियों  को  कुल  २  १९५३-५४  में  सामान्य  सांस्कृतिक

 करोड़  ९९  लाख  रुपय  [-  /
 ऋण  की  छात्रवृत्ति  योजना  के  welt  भारत  की
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 विभिन्न  दिक्षा  संस्थाओं  में  कितने  अफगान  राजस्व  और  रक्षा
 व्यय  मंत्रो  ए०

 विद्यार्थी पढ़  रहे  गौर  सो०  १
 १९५५

 से  ३०  जून

 इस  समय  भारत में  इस  प्रकार
 १९५५  तक  चलने  से  वापस  लिये  गये

 हालो
 सिक्कों  और

 कितने  विद्यार्थी
 पढ़  रहे

 कूल  रकम  8,40, 8X, VR  रुपये

 दिक्षा
 मंत्रो

 के
 सभा सचिव  एम०

 एम०
 :

 १०
 ॥

 भारतीय  fare  के  चलने

 हिसाब  अखिल  भारतीय  आधार  पर  रखा
 सम्पदा  शुल्क

 जाता  प्रादेशिक  आधार  पर  नहीं  ।

 थ्री  कृष्ण  ८...  जोशी 1  ०५  अतिरिक्त  २६  जनवरी  १९५०  को

 Ct
 श्री  विश्वनाथ  रेडडी  :

 इन  सिक्कों  को  चलनसार
 भो  एस०  सी ०  सामन्त ॥

 श्री  तुलसो दास
 बनाने  के  पहलें  से  ही  हैदराबाद  राज्य

 में  भारतीय  सिक्के  प्रचलित  थे  ।
 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :
 जनवरी  १९५०  से  २०

 जून
 १९५५

 १९५४-५५  में  कुल  कितना  तक  हैदराबाद  स्टेट  बैंक  को  जो  भारतीय

 सिक्के  दिये  गये  उनकी  कुल  रकम  इस सम्पदा  शुल्क  वसूल  किया
 गया

 और
 प्रकार

 है

 ३१  १९५५  को  कुल
 oar  छोटे  सिक्के

 कितने  ame  निबटाये  जाने  के  लिए
 पूरे  रुपये

 ted

 विचाराधीन  थे  ?
 रु०  स०

 राजस्व  और  असैनिक व्यय  मंत्री
 प१,००,०००  ९५,३  ०,०००

 QHo  सी०  (*)  A Ren £6.

 जोड़--  0,000
 शाये  |

 RCRA  ।
 हाध्यापकों  को  प्रशिक्षण

 ८७८.  श्री  इब्राहीम :  क्या  दिक्षा  मंत्री
 हालो  सिक्का

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  १९५४-५५
 ~

 ८७७.  थी  कृष्णा चाय  जोशी  क्या  गोर  १९५५-५६  में  बुनियादीਂ  स्कूलों  के

 को  प्रशिक्षण  देने  के वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  लिए  श्रष्यापकों

 कि  लिए  प्रत्येक  राज्य  को  कितना  रुपया

 १  PQay  से  अब  तक  दिया  गया हे
 ?

 हैदराबाद  में  कुल  कितने  हाली  सिक्कों
 दिक्षा  मंत्री  के  सभा  सचिव  एम ०

 का  चलना  बन्द  किया  गया  कौर
 एम  ०  एक  विवरण  सभा-पटल

 पर  रखा  जाता  परिशिष्ट  ९, आजकल  वहां  कुल  मूल्य

 क  भारतीय  सिक्के  चल  रहे  हें
 ?  अनुबन्ध  संख्या  १६]



 |
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 रक्षा  टेक्निकल  कमंयारो

 ८८०,  पंडित  gto  एन०  तिवारी ८७९,  श्री  एस०  सो ०  सामन्त  :  क्या

 रक्षा  कया  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 मंत्री  ae  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  जहां  तक  डिजाइनर्स  और  एस्टीमट्जें

 का  सम्बन्ध  हे  क्या  सरकार  ने  रक्षा  सम्बन्धी

 ह  (7)  १९५०  से  wa  तक  हर  वर्ष
 सामान  के  उत्पादन  के  लिये  टे  निकल

 के  लिए  विदेशों  में  कितने  ऐसे
 कर्मचारियों  की  कमी  दूर  करने  के  लिए

 arex  दिये  जिन्हें  बाद  में  रह कर
 चालू  वर्ष  में  कोई  TT  उठाये  हैं  ?

 दिया

 रक्षा  उप मंत्रो  :
 कितने  मामलों  में  प्रतिकर  देना

 पड़ा  था  और  वास्तव  में  कितनी  राशि
 लैनजें  और  एस्टीमेट  की

 श्रेणियों  के  लिये  उपयुक्त  उम्मीदवारों  को
 दी  गई  आर

 प्रशिक्षित  करन  के  लिए  आयुद्ध  कारखानों

 कितने  मामलों  में  wares  में  कुछ  प्रशिक्षण  .  योजनाएं  चलाई  जा

 सामान  और  उपकरण  ले  SAT  पड़ा  था  और
 रही  इस  के  ग्र ति रिक्त  टकनिकल

 उन  का  मूल्य  देना  पड़ा  था
 ?

 कमा  रियों  प्रशिक्षण  देने  की  कुछ

 सुविधायें  हैं  जो  कि  सशस्त्र  सेवाओं  क

 रक्षा  उपमंत्री  :
 विशिष्ट  शाखाओं  में  प्रयोग  की  जाती  दें  ।

 जानकारी  तुरन्त  उपलब्ध  नहीं है  ।  इन  के  श्रतिशिक्त  कमंचान्यिों  को  विदेशों

 करने  में  काफी  परिश्रम इसे  इकट्ठा  में  भेजा  जाता  है  और  भारत  में  प्रशिक्षण

 और  समय  यह  जानने
 देने  के  लिए  विदेशी  विशषज्ञों  की  भर्ती

 क  लिए  कि  काडर  बाद  में  te  किया
 की  जाती  हे  |

 गया  था  ओर  क्यां  किया  गया

 प्रत्येक  काडर  ओर  सम्बन्धित  पत्रों  की  AAI  प्रशासन  द्वारा  भूमि  का  क्रय

 जांच  करनी  पड़ेगी  ।  प्रक्रिया  के  भ्रनुसार  LEY. Bt श्री  feria  किलिंग  क्या

 जब  आर  बहुत  पुराने  हो  जाते
 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 तो  उन्हें  te  कर  दिया  जाता  ताकि  किः

 सामान  की  मांग  जारी  रहने  की  दशा
 कया  सरकार  को  विदित  है  किਂ

 में  उसी  सामान  के  लिए  नये  आंध्र
 दिय

 मनीपुर  सरकार  ५०,०००  रुपये  में  एक
 जा  सके ं।  प्लांट  और  एक  सेवा  निवृत्त  पुलिस  के

 अधीक्षक fol  लगभग  ३१,८७७  रुपये  सुर्पास्टेंडंट  साफ

 प्रतिकर  के  रूप  में  दिये  गये  ।  का  म  पन  खरीद  रही

 और

 विदेशी  भ्रमरों  के  लिए  उपलब्ध
 यदि  तो  —  किस

 समय  में  यह  जानकारी  इकट्ठी  करना  x
 प्रयोजन  के  लिए  खरीदा  जाना है

 ि

 संभव  नहीं  था  ।  तथापि  इस  प्रकार  क

 २०८८  काडर  थे  कि  लगभग  २४८
 गेहू-काया

 उपमंत्री  :

 लाख  रुपये  के  माल  के  लिये  जो  भारत  ऐसी  एक  प्रस्थापना  किन्तु

 और  विदेशों  दोनों  में  दिये  गये  थे  ।  इसे  छोड़  दिया  गया  था

 289  LSD
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 सकी  हाऊस  बनाने  के  लिए  इस  राशि  ar  केसे  उपयोग

 गले  में
 फिया  गया  था  ?

 क्योंकि  वर्तमान  यात्री  डाक॑  बं  दि  ई

 स्थान  रस्म  ।
 गृह-काय॑  उप मंत्रो

 :

 बिहार  में  युवक  शिविर  १०,०००  रुपये  ।

 CCR.  ठाकर  युगल  किशोर  सिंह  ~
 यह  जानकारी  मणिपुर  के

 कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 चह  मुख्या युक्त  से
 मंगवाई  गई

 हूं  और  प्राप्त

 करने कि  :
 होने  पर  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 १९५५-५६  में  बिहार  राज्य  में

 feat  युवक  शिविर  आयोजित  किये

 परिसमापित  बंक
 गये

 a  किन-किन  स्थानों  पर
 ८८४,  डा०  सत्य वादो  :  क्या  चित्त

 आयोजित  किये  गये  थे  ;
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  खरगे  कि  :

 उन्हों  ने  क्या  वाम  किया

 से  ऐसे
 प्रत्येक  शिविर  पर  कितना  aa

 १५  १९४७

 कितने  बैंक  दुलि फैले  हुए  ह  जिनके  प्रधान
 किया  गया  और

 कार्यालय
 (  हृंडक्वाटंस )  उत्तर  प्रदेश

 प्रति  प्रति  व्यक्ति  पर
 में

 औसतन  कितना  aa  कियां  गया  था  ?

 दिक्षा  मंत्रो  के  सभा  सचिव  एम ०
 प्रत्येक  dae  में  निक्षेपों  की

 राशि  क्या  और
 एम०  :  से  (&)  एक  विवरण

 सभा-पटल  पर  रखा  जाता  हे  ।
 रुपया  जमा  कराने  वालों  को

 परिशिष्ट  ९  अनुबन्ध  संख्या  9 |
 अब तक  कुछ  कितना  रुपया  war  किया

 निधि  गया

 203.0  श्री  राज्यांश  किलिंग  क्या
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 के  सामने  दिखाया  गया  है  मंत्रियों  द्वारा  दिये

 गये  विविघ  आश्वासनों  ,  वचनों  कौर  प्रतिज्ञात्मों परिसीमन  आयोग  अन्तिम  आदेश  संख्या  ३०

 विधि-कायम  मंत्री  में  तथा  सदस्यों  के  सुझाव  पर  सरकार  द्वारा  की

 परिसीमन  ara  १९५२  की  गई  कार्यवाही के  निम्न  विवरण  सभा-पटल

 चारा
 ९

 की  उप-धारा
 (२)  के

 पर  रखता हूँ  oe

 (१)  प्रथम  विवरण  लोक-सभा  का  दसवां  se WIAX

 परिशिष्ट  €,  अनुबन्ध  संख्या  १]

 (2)  अनुकरण विवरण  संख्या  ६  लोक-सभा  का  नवां  १९५५

 परिशिष्ट  &,  अनुबन्ध  संख्या  २]

 (3)  अनुकरण विवरण  संख्या  १०  लोक-सभा  करा  आठवां  सत्र  १९

 परिशिष्ट  €,  अनुबन्ध  संख्या  3]

 (*)  अनुपूरक  विवरण  संख्या  १४  लोक-सभा  का सातवां  2euw

 परि  बिष्ट  €,  अनुबन्ध  संख्या  ४]

 (x)  अनुपूरक  विवरण  संख्या  Yo  लोक-सभा का  छठा  १९४४

 परिशिष्ट  €,  अनुबन्ध  संख्या  ५]
 )

 अनुकरण  विवरण  संख्या  २४५  लोक-सभा  का  पांचवां  १९५२

 परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  ६]

 ७  अनुपूरक  विवरण  संख्या  ३०  लोक-सभा  का  चौथा  aS &

 परि  बिष्ट  &,  अनुबन्ध  संख्या  is]

 (5)  अनुपूरक  विवरण  संख्या  ३४५  लोक-सभा  का  तीसरा  ate

 परिशिष्ट  €,  अनुबन्ध  संख्या  ८]

 (8)  अनुपूरक  विवरण  संख्या  ३३  लोक-सभा  का  दूसरा  १९५२

 परिशिष्ट  €,  अनुबन्ध  संख्या  €]

 (१०)  अनुपूरक विवरण  संख्या  २  लोक-सभा  का  चौथा  १९४५३

 ~-
 परिशिष्ट ९,  संख्या  १०]

 ह  |
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 दे ३१  सभा का  कार्य  १२  सितम्बर  ose  पुरस्कार  प्रतियोगिता  विधेयक  ३४३२

 श्री  टी०  वी०  विट्ठल  राव  :  में  जानना  चाहता  हूँ  कि  चर्चा  की  क्या

 प्रणाली  होगी  ।  मैं  समझता  हूं  कि  हमें  लगभग इस  विवरण के  सम्बन्ध  में  मुझे  एक  बात

 कहनी  है  ।  लगभग  ६  महीने  पूर्व  यह  प्रथा  पांच  घण्टे  की  सामान्य चर्चा  पहले कर  लेनी

 थी कि  आश्वासनों  ate  seal  आदि  क  चाहिये  ।

 पुर  हो  जाने पर  सदस्यों  को  सूचित कर  अध्यक्ष  महोदय
 :

 पहिले  औपचारिक कार्य

 दिया  जाता  था  ।  पर  संसद  कार्य  विभाग  ने  हो  जाने  दीजिये  ।  जब  हम  मुख्य  कार्य  पर

 वह  प्रथा रोक  दी  ।  मैं  सुझाव देता  हूं  कि  ह ि  तो  माननीय  सदस्य  अपनी  बात  कहेंगे  ॥

 जब  कभी भी  ऐसे  विवरण  सभा-पटल पर

 रखे  सदस्यों  को  सुचित  करने  वाली

 पुरानी  प्रथा  को  जारी  किया  जाय  ।  अनुपूरक  अनुदानों  क्री  मांगे

 अध्यक्ष  मैं  इस  बात  पर
 वित्त  मंत्री  सी०  डी०

 :

 विचार  करूंगा ।
 में  PSL4-YE  व्यय

 श्राठवों  स्वास्थ्य सभा  में  भाग  लेने

 के  सम्बन्ध  में  अनुदानों  की  मांगों

 का  एक  विवरण  उपस्थित करता  हूं  ।
 बालं  भारतीय  प्रतिनिधि  मण्डल

 का  प्रतिवेदन
 समिति  के  लिए  निर्वाचन

 स्वास्थ्य  मंत्री  :
 केंद्रीय  राजत्व  मंत्रणा  बोड़

 में  १  मई  RS4y,  को  मेक्सिको  में  होने  वाली
 | र

 आठवीं विषव  स्वास्थ्य  सभा  में  भाग  da
 शिक्षा  मंत्री  के  सभासचिव

 वाले  भारतीय  प्रतिनिधि  मंडल  के  प्रतिवेदन  एम०  एम०  में  प्रस्ताव करता  हूं

 की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखती  हूं  इस  सभा के  सदस्य  भारत

 में  रखी  गई
 ।

 देखिये  संख्या  सरकार  द्वारा  गये  केन्द्रीय

 एस  ५४]  पुरातत्व  मंत्रणा  बोर्ड  में  काम  करने ~

 पण
 क  र्

 ~  ~
 में  से  दो  सदस्य

 ऐसी  रीति  से  चुनें  जिसे  अध्यक्ष

 निर्धारित  कर  1.0
 प्राक्कलन  समिति

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न यह  है  :
 ~

 fe
 ~

 इस  सभा  के  सदस्य  भारत
 श्री  ato  जी०  महता  (aieears )

 सरकार  द्वारा  बनाये  केन्द्रीय
 में  उत्पादन  मंत्रालय पर  प्राक्कलन  समिति

 का  तरह वां  प्रतिवेदन  er  करता  हुं  ।
 पुरातत्व  मंत्रणा  बोझ  में  काम  करने

 ब  ~
 क  अपने  म  स  दो

 विकट
 सदस्य ऐसी  रीति  से  चुनें  जिसे

 अध्यक्ष  निर्धारित  करें  12.0
 सभा  का  काय

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 श्री  एच०  एन०  मुक्कों  a  es  जन्नत  हन्नन  न्लनण

 उत्तर-पूर्व )  मुझे  आप
 से  कुछ  पुछना है  ।

 करीब ढाई  at  हम  विस्थापित  व्यक्ति  प्रकार  प्रतियोगिता  विधेयक

 ate  नियमों  पर  चर्चा  गृह-कार्य  उपमंत्री  :  मैं

 ह  करनी  लगभग  १२२  नियम हैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  पुरस्कार  प्रतियोगिता
 और  लगभग  २००  संशोधन  रखे जा  चके

 के  नियमन  और  नियंत्रण  का  उपबन्ध  करने



 दे४३३  सभा का  काय  १३  सितम्बर  28Yy  सभा का  ि

 वाले  एक  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  पंडित  ठाकुर  दास  भाग

 भारती दी  जाये  ।  जब  यह  विधेयक  मल  रूप  में  विस्थापित

 व्यक्ति  तथा
 अध्यक्ष  महोदय  इन  यह  है

 शक  पुरस्कार  प्रतियोगिता  के  नियमन  १९४५४  क  रूप  में  पाया  था  तो  केवल

 रेखा  के  रूप  में  था  ।  हमें  ara  थी  कि  नियम
 शर  नियंत्रण  का  उपबन्ध  करने  वाले  एक

 बनाते  समय  चर्चा  की  जायेंगी  |  wa  नियम विधेयक  को  पुरःस्थापित  करन  की  ग्र नू मति

 दी  जाये  ।  पेदा  किये  गये  हे  चर्चा  होनी  चाहिय े।

 स्राव  स्वीकृत हरा
 श्री  एच०  एन ०  मुकर्जी  के  इस

 सुझाव  से  बिल्कुल  सहमत  हूं  कि  नियमों  को
 श्री  दातार  :  में  विधेयक  को  पुरःस्थापित

 अलग  अलग  लेने  के  पूर्व  एक  सामान्य  चर्चा

 करता  हुं  |
 होनी  चाहिये  ताकि  हम  नियमों  के  बारे  में

 निडर
 कुछ  जान  लें  were  नियमों  की  चर्चा  के

 समय  हम  कुछ  भी  निणय  नहीं  कर  पायेंगे
 ।

 अधिकृत  लेखापाल  ( qarterst )  सामान्य  चर्चा  के  लिय  चार  घंट  का  समय

 विधेयक  निश्चित  किया  जाय  |  उस  के  बाद  एक  एक

 नियम  को  अलग  प्रति  ले  कर  उस  पर  विचार
 याचिका  का  उपस्थापन

 किया  जाये  कौर  संशोधनों  पर  मत  लिया  जाये  ।

 श्री  सो०  आर०  नसीहत
 श्री  एन०

 ato  चटर्जी
 :

 में
 में

 अधिकृत  लेखापाल  )
 माननीय  मित्र  के  सुझाव  का  समर्थन  करता  हुं

 १९५५ के  सम्बन्ध  में  १३  याचकों
 कि  सामान्य चर्चा  &  लिये  ४  घंटे का  समय

 द्वारा  हस्ताक्षरित  याचिका  को  उपस्थापित
 निश्चित किया  जाय

 करता  हं

 श्री  गिडवानी (  )  म  इस  प्रस्ताव

 का  समर्थन  करता  पर  में  चाहता  हूं  कि  ६

 सभा  का
 (are)  घण्टे  सामान्य  चर्चा  के  लिये  ६  घंटे

 संशोधनों पर  विचार  करने  के  लिये  निश्चित
 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  में  श्री एच०  एन०

 मुकर्जी की  बात  को  लेता  हूं  ।  वह  विस्थापित  किय  जायें  |

 व्यक्ति  तथा  अध्यक्ष  महोदय  :  हमें में  १२  घंटे  के  समय  में

 की  चर्चा  at  प्रक्रिया  के  सम्बन्ध  में  जानना  ही  सब  करना  है  ।  afr  समय  के  संबंध  में  दो

 चाहते हैं  ।  मत
 अतः

 में  बीच  के  art  का  अनुसरण

 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :  में  चर्चा की

 करूंगा  कि  सामान्य चर्चा  के  ५  घंटे  समय

 रखा  जाय  ।

 प्रक्रिया  के  सम्बन्ध  में  जानना  चाहता  हूं  ।

 लगभग  १२२  नियम  हें  लगभग  २००
 थी  एन०  ato  चटर्जी  स्वीकार है  ।

 संशोधन  प्रत्येक  नियम  के  सम्बन्ध  अध्यक्ष  ५  घंटे  सामान्य चाँ

 म
 सभा  में  कुछ  निश्चय  करने  क  पुर्व  हमें  होगी  ate  ७  घंट  संशोधनों पर  विचार  करने

 amy  बतायें  कि  किस  प्रकार  की  सामान्य  के  लिये  रखे  ।

 चर्चा  होगी
 ।  उस  के  बाद  हम  नियमों  पर  श्री  कासत  )  काय  प्रारम्भ

 विचार  करेंगे  |
 करने  के  पूर्व  में  एक  बात  कहना  चाहता  हुं  कि



 ३४३४  १२  सितम्बर  १९४५४  समवाय  विधेयक  ४३६

 हमारा a  निश्चित समय  से  पूर्व चल  बहुत  सहायता  की  है  ।  पर  सभा  बनी  प्रकार

 रहा  है  ।  समवाय  जिस  के  समाप्त  सोच  सकता  है  कि  विधान  &  प्रारूप  को

 होने  का  समय  ग्राम  सांयकाल तक  तयार  करने  में  कौन  इतना  प्रतीक  सम

 दो  या  ढाई  बजे  ही  पूरा  हो  जायगा  ।
 दे  सकता  था

 ।
 भारत  में  प्रौर  ब्रिटेन में  बहुत

 से  ऐसे  लोग  हें--सरकारी  कौर  गैर-सरका  A इसी  महीने  की  os  तारीख  को  हम  ने

 तय  किया  था  कि  यदि  वाद-विवाद  दो  घंटे  जिन्होंने  विभिन्न  श्रवस्थाप्रों पर  हमें  ग्रसने

 कम  हो  तो  प्रश्नों  का  घंटा  रखा  जा  अनुभव  प्रौर  सलाह  से  सहायता  दी  है  ।  यह

 स्पष्ट है  कि  इस  कठिन  यात्रा को  तय  करने  के सकता  है
 ।

 में  चाहता  हुं  कि  इन  Tea  को

 भा  तो  कल  या  २४  तारीख  को  भी  या  कल
 लिये  कुछ  भाग्यशाली  होना  भी  आवश्यक

 RY  तारीख  को  एक  एक  घण्टा  समय  रख  कर  है  |

 निबटा दिया  जाय  कल  एक  माननीय  सदस्य  ने  कहा  था  कि

 भअ्रध्यक्ष  महोदय
 :

 कार्य  मंत्रणा  समिति  ने
 हमने  खंडों  को  एक  अशुभ  संख्या----पर

 सिफारिश की थी की  थी  circ  wa  सभा  ने  उसका  समाप्त  किया  है  ।  वास्तव  में  अन्तिम  खंड  की

 समर्थन  किया  है  ।  श्री  पहले  कार्य  मंत्रणा  संख्या  RXS  है  कौर  मुझे  ora  है  कि  ५८

 समिति  इस  बात  पर  विचार  करेगी  att  बाद  उतना  aaa  नहीं  जितना  कि  ४९  है  ।  इस

 faa  में  उस  माननीय  सदस्य  से  सहमत  हूँ
 में  सभा  विचार  करेगी

 ।
 मुझे  पूर्ण  विश्वास  नहीं

 है  पर  यदि  सभा  नियमों पर  समय से  पूर्व
 जिन्होंने  कहा  था  कि  इस  विधेयक  पर  विचार

 विचार  कर  चुकेगी  कौर  यदि  कर  लेगी  तो
 समाप्त  करने  वाला  व्यक्ति  कोई  भाग्यशाली

 व्यक्ति  होना  चाहिये  ।  में  के वल  इतना  +हूंगा
 फिर  उस  बात  पर  विचार  किया  जायगा  |

 oe  fe  कभी  कभी  एक  cigar  व्यक्ति  की  at

 समवाय  विधेयक
 mara  होती है  में  ग्रसते arr  को

 केवल  एक  निमित्त  समझता  हूं  :

 वित्त  मंत्री  चो  डी०
 भव

 माननीय  सदस्यों  ने  हमारे  संबंध  में  जो  कुछ

 भी  कहा  उस  के  लिये में  बहुत  हूं  ।
 [zs oT  सब्यसाची  !  तुम  इसके

 में  उन  सभी  लोगों को  इस  बात  का  श्रेय  दूंगा
 निमित्त  मात्र  बतो  ”]

 जिन्होंने  इस  विधान  क  रास्ते  में  सहायता  की  में  इस  बात  के  लिये  आभारी  हूं  कि

 है  ।  सर्वप्रथम  कार्य  मंत्रणा  समिति  को  इस  विधेयक को  पारित  कराना  मेरे  भाग्य  में

 था  ।  कभी  कभी  कटु  वचन  कहे  गये  हें  कौर धन्यवाद दूंगा  कि  उसने  चर्चा  के  लिये  ऐसी

 अच्छी  योजना  बनाई  ।  में  च्  उन  दोनों  कही  आलोचना  की  गई  किन्तु  इनके  बावजूद

 सहकारियों  को  भी  धन्यवाद  देता  हूं  जिन्हों
 --

 में  संयुक्त  समिति  के  कौर  सदन  के  सदस्यों  को

 ने  मुझे  सहायता  दी  ।  संसद्  कार्य  मंत्री  ने  इस  उनके  रचनात्मक सहायता  के  रुख  के  लिये

 विधेयक के  काय  को  art  बढ़ाने  में  सहायता  बहुत  आभारी  हूं
 ।

 सदन  के  सब  भागों  ने

 दी  तौर  विधि-कायें मंत्री  ने  संयुक्त  समिति  यही  रुख  प्रकट  किया  है  ।  मेंने  पक्ष  ate  विपक्ष

 के  सभापति  की  हैसियत से  ate  सरकारी  दोनों  are  की  विचार  धाराओं  की  सराहना  की

 सहकारी  की  हैसियत से  जो  सहायता की  है  प्रौढ़  मध्य  रास्ता  अपनाया है  ।  में  न

 लिये  हम  उन्हें  बधाई  देते  हें  ।  सभा  सचिव  केवल  विपक्ष  के  दृष्टिकोण  की  सराहना

 तथा  धन्य  बहुत  से  पदाधिकारियों  ने  भी  करता  बल्कि  उस  के  प्रति  सहानुभूति  भी
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 का  प्रदान  है  ।  हमें  ग्रसने  श्राप  से  समय  समय  पर
 रखता  हुं  ।  ऐस  कुछ

 जिनकी
 में

 कद्र

 करता हु  ये  हैं
 :  श्रमिकों को  प्रतिनिधित्व  यह  प्रश्न  पूछना  है  कि  क्या  हमने  अब  जो  प्रणाली

 देना  ताकि  सेवायों  फे  प्रबन्ध  पर  प्रकाश  चुनी  वह  तरह  काम  कर  गी

 डाला  जा  अनुपाती  प्रतिनिधित्व ix  कया  इस  से  पूंजी  और  श्रम  दोनों  को  श्रघिकतम

 अधिक  कड़ी  लेखा-परीक्षा ।  किन्तु  में  ने  प्रोत्साहन मिलेगा  |  यह  एक  बहुत
 कठिन

 बताया  है  कि  इन  के  सम्बन्ध  में  में  संशोधन  काम  है  कौर  इस  मामले  में  बहुत  मतभेद  हो

 कयों  स्वीकार नहीं  कर  सका  सकता है  ।

 यह  विधेयक  सदन के  बहुमत के  निर्णय
 हम  ने  जो  दो  मुख्य  sew  अरपन  सामने

 है  में  बहुमत  का  नेतृत्व  स्वीकार
 रख  वे  ये  हें

 :
 इस  पेचीदा  व्यवस्था  को  प्रवर्तन

 करता हू  ।  में यह  भी  समझता  श्र
 2  कि

 में  लाना  प्रौढ़  (२)  निदेशकों
 अ्रंदाधारी  प्रस्तावित  व्यवस्थापकों से  संतुष्ट

 are  प्रबन्ध  अ्रभिकर्ताश्रों  की  उत्तरदायित्व
 होंग  ate  इनकी  तरह  वे  भी  जिनका  सम्बन्ध

 की  भावना को  बहुत  कम  महत्त्व न  देना  विनियोग  बाजारों  से  है  प्रधान
 न

 कंवल
 इस  विषय  में  बहुत  मतभेद  रहा  है  किन्तु  मेरे

 विचार  में  मेंने  स्पष्ट  कर  दिया  है  कि  चूंकि
 भावी  विनियोजक  बल्कि वे  लोग  भी संतुष्ट

 गेर-सरकारी क्षेत्र  के  काम  का
 होंगे  जिनको  देश के  श्रेष्टा  चत्वरों में  प्रमुख

 स्थान  प्राप्त  है  ।  उपक्रमी  कौर  प्रबन्ध  विशेषज्ञ
 उत्तरदायित्व सरकार  पर  अत: उसे कुछ उसे  कुछ

 भी  इस  विधेयक के  उपबन्धों को  स्वीकार

 महत्त्व  अ्रवश्य  देना  चाहिये  ।  यही  कारण  है  कि

 करने  क  लिय  तेयार  दिखाई  देते  श्रमिक  भी
 में  ने  यह  aye  किया  है  कि  सदन  को  wit

 संयुक्त  समिति  are  सरकार के  दृष्टिकोण  सहयोग  देनें  के  लिये  तेयार हें  ।  शर्तें  केवल

 को  स्वीकार करना  क्योंकि  इसका  यह  है  कि  श्रमिकों  द्वारा  प्रबन्ध  में  भाग  लेने  के

 बारें  में  जो  महत्वपूर्ण  प्रस्थापनायें  विचाराधीन सम्बन्ध  औद्योगिक जगत  के  बहुत  बड़े  क्षेत्र

 से  है  ।  हें  उनका  निर्णय  किया  जाना  चाहिये  |

 ठाकुर  दास  भाग  पीठासीन

 विधेयक  के  सिद्धान्त  के  बारे  श्री  प्रयोग

 मेहता  ने  जमाने  की  रफ्तार  की  यद्यपि  बहुमत  ने  पूर्ण रूप  से  या  कुछ  शर्तों

 के  साथ  इस  विधेयक को  अनुमोदित किया घ्यान  दिलाया  है  ।  में  उनसे  सहमत  हूं  कि

 संयुक्त  स्कंध  वित्त  की  दुनिया  को  जमाने  तथापि  कुछ  ऐसे  भी  जो  भ्र सन्तुष्ट  |

 के  साथ  चलना  चाहिये  शर  इसे  इन  प्रचलित  कुछ  प्रोबीर  हैं  जो  रानी  राय  नहीं  देना  चाहते  |

 श्री  तुलसी  दास  उनमें से  हें  जो  पूंजीपतियों के विचारों  को  स्वीकार  करना  चाहिये  कि  देश  में

 भारिक  शक्ति  फे  फेन्द्रण  ate  घन  की  प्रतिनिधि  होते  हुए  इस  से  बहुत
 असन्तुष्ट  हैं  ।

 क्यों  को  सहन  नहीं  किया  जा  सकता  हम  उन  का  कहना  है  कि  आप  प्रबन्ध  समीकरणों

 इन  प्रवृतियों की  उपेक्षा  नहीं कर  सकत े।  को  समाप्त  करना  चाहते  हें  तो  कर  किन्तु

 वास्तव में  हम  जानते  हूँ
 कि

 सारे  देश  में  यह
 निदेशक  बोर्डों को  न  छोड़िये  ।  यदि  उनकी

 भावना  है  कि  afer  का  क्षेन्द्रण  नहीं  होना  बात  ठीक  हो  तो  यह  समझा  जायेंगी  कि  बेंकों

 चाहिये  wie  ह  भ्रमित देर  तक  नहीं  ax  बीमा  समवायो ंके  जगत  में  जहां  प्रबन्ध

 हनी  चाहियें
 ।

 इन  हानिकर  प्रवृतियों  को  अभिकरण  नहीं  सब  ठीक  हो  जायेगा  भर

 रोकना  सरकार  का  काम  हे
 :

 freq  यह  उन्हें  संयुक्त  स्कन्ध  उपक्रम  रसीदें

 घरानों का  seq  नहीं  बालक  निर्णय  होना  ।  मेरा  इन  दो  उपक्रमों
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 विशेषकर  बैंकों  गहरा  सम्बन्ध रहा  @  ऐसे  प्रस्ताव  के  बारे  में  जिसे  हम  पुरःस्थापित

 aire  में  विश्वास  से  यह  नहीं  कह  सकता  किं
 करें  शभ्रनुमोदित इन  की  प्रतिक्रिया

 यदि सब  कुछ  निदेशक  बालों पर  छोड़  दिया  भिन्न  भिन्न  होगी  इसलिये  किसी  विशिष्ट

 तो  स्थिति  बिल्कुल  ठीक  हो  जायेंगी
 ।  यक  में  सब  बातों  को  नहीं  लाया  जा  सकता  ।

 इसलिये  यह  श्रावक  नहीं  है  बुराई  कुछ  मामले  उदाहरणतया  धन  का

 केवल  एक  विशेष  प्रणाली  से  पैदा  हो  सकती  इस  विधेयक  में  नहीं प्रा  सकते  ।  इन्हें  निपटाने

 जहां  भी  धन  के  सम्बन्ध  में  शक्ति  के  प्रयोग  के  लिये  राजकोषीय या  करारोपण  सम्बन्धी

 विधेयक की  आ्रावश्यकता  है  | का  प्रदान  बुराई  पैदा  होना

 इसका  वास्तविक उपाय  यह  है  कि  श्रंद्वाधारी
 फिर  श्रम  सम्बन्ध का  महत्त्वपूर्ण  मामला

 aga  हितों  का  भ्रमित  ध्यान  रखें
 ।

 है  कौर  इसका  क्षेत्र  इतना  बड़ा है  कि  इस

 इस  मामले में  चूंकि  अंदा धारी
 प्रकार के  अधिनियम  में  इसे  भ्रच्छी तरह

 रह कर  अपने  उत्तरदायित्व  पूरे  नहीं  कर  निपटाया नहीं  जा  सकता  ।  एक  कौर

 उद्योगों  के  विशेष  विकास  site  विनियमन इसलिये यह  आवश्यक  है  कि  इन्हें  अपने  संघ

 कौर  aaa  बनाने  के  लिये  प्रोत्साहित किया  का  है  ।  इसके  लिये  अन्य  विशेष  ग्रधिनियम

 जाये  ।  उन  लोगों at  जो  यह  चाहते हें  कि  चाहियें  ।  हमारे  पास  बैंकिग  समवाय

 इस  देश  में  संयुक्त स्कन्ध
 उनमें

 पर  कम
 बीमा  समवाय  विद्युत्  प्रीमियम

 से  कम  प्रतिबन्ध हों  अपना  ध्यान  अंशधारियों  mic  उद्योगों  के  विकास तथा  विनियमन

 की  सिवाय  बनामे  शर  इन्हें  विकसित  करने  का  ufafray है  ।  कार्यपालिका  व्यवस्था

 पर  लगाना  चाहिये
 ।  भी  है  ।  उद्योग  विकास  तथा  विनियमन

 श्री  सिंहासन  fag
 प्रीमियम के  श्रन्तगत  लाइसेंसों के  प्रतिष्ठित

 हमारे पास  पूंजी  निर्गम  नियन्त्रण  अ्रधिनियम
 दक्षिण )  कार्मिक संघ

 श्री  सी०  डी०  देशमुख
 :

 कार्मिक  संघ

 है  ।  इसलिये जो  कुछ  हम  करते  उसका

 महत्त्व  केवल  समवाय विधि  को  देख  कर

 अपनी
 देखभाल  अच्छी  तरह  कर  सकते

 नहीं  बल्कि इन  सब  क्षेत्रों  में  किये  जाने  वाले

 ट  |
 कायें को  देख  कर  समझा जाना  चाहियें  ।

 श्री  सिंहासन  सिंह  :  ये  अ्रंशधारियों

 के  कार्मिक संघ  होंगे  ।
 मुझे  विश्वास है  कि  सदन  ने  उन  श्राइवासनों

 का  स्वागत किया  जो  श्री  सोमानी ने
 श्री  सी०  डी०  ददा मख चक  मेंने  केवल

 पूंजीपतियों
 की

 जोर  से  दिये|  हें
 ।

 हमਂ  प्रबन्ध

 एक  तुलना  की  है  |
 चाहे  इसे  कार्मिक  संघ

 श्रभिकर्ताग्रों को  दबोचना  नहीं  हम  केवल

 कहें  कुछ  यह  चाहते हें  कि  वे  अपने  विचारों  पर

 में  मानता  हूं  कि  मामलों  को  केवल  वृत्ति को  बदलें  ।  यदि  ऐसा  न  ga  तो

 erful की  इच्छा पर  नहीं  छोड़ा
 जा

 सकता  मुझे  बहुत  अ्राइचय होगा होगा  क्योंकि में  समझता  हूं

 कि  सफल  व्यापारी  सबसे  बड़ा  गुण  यह क्योंकि  हम  किसी  ऐसे  प्रस्ताव  के  श्रमिक  परि

 णामों  जिसे  हम  श्री  भझ्रतुमोदित करते  हैं  है  कि  वह  ड  art को  परिस्थितियों  के

 उपेक्षा  नहीं  कर  सकते
 ।

 उपभोक्ता  अनुसार  बना  लें  ।  जब  aaa  लोगों  का

 भी  हित  तो  झ्र पनी  सेवायों  के  लिये sit  योजनाबद्ध  अर्थव्यवस्था के  भाग

 इन  सब  का  इस  में  स्वाजे  है  ।  किसी  मिक  घटाना  ही  पड़ता  है
 ।

 मुझे  विश्वास



 समवाय  विधेयक  १२  faery  १९५५  AWER
 समवाय

 विधेयक

 है  कि  गर-सरकारी  उपद्रवियों  को  फल  की  दुसरे  शब्दों  में  हमारा  उद्देश्य  ag  होना  चाहिये

 इच्छा से  नहीं  बल्कि  अपना  काँस्य  पुरा  करने
 कि  हम  अ्रनजान  लोगों  को  न  फँसाये  |  बल्कि

 शर  न्याय  की  भावना  से  काम  करना  थ  |  उन  लोगों  को  सहायता दें  जो  विधि को

 मुझे  जमाना  बदलता  gat  प्रतीत  है  सरण  करना  चाहते किन्तु  विधान

 क्योंकि  इस  सदन में  बड़े  बड़े  व्यापारियों के  नियमों के  आधिक्य के  कारण  झ्र पने  श्राप

 केम  से  कम  एक  प्रतिनिधि  ने  गीता  के  इस  इलोक  को  बेबस  पाते  हें  |  इस  लिये  हम  पूरे  उत्तरदा यादव

 में  अपनी  श्रद्धा  की  है  :  की  भावना सेਂ  संकोच  से  इस  गतंव्य  को

 करते  ।  संभाल रहे  हें  ।  श्री  सोमानी  ने  कहा है  कि

 कुछ  कौर  लोगों  के  सामने  हम  खंड  १९७  के  परन्तुक में  दिये गय

 कारों  का  इस  प्रकार  प्रयोग  करें  कि  उपक्रमों
 कौर  उद्देश्य  AT — AHI APH LET

 द्वारा  उपयुक्त  कौर  योग्य  व्यक्ति  ढूंढने में  बाघा
 उन  लोगों को  जो  इस  उत्तरदायित्व को

 कार  करते  में  वचन  दे  सकता  हूं  कि  हम  भी
 कपड़े  और  इस  कारण इन  की  कार्यक्षमता में

 nN  कमी न  हो  ।  चूंकि  हमारा  यह  न् उद्दश्य  कि
 सद्भावना सहायता  का  रुख

 उपक्रमों  की  काय क्षमता  अधिक  से  श्रमिक
 और  प्रशासन का  काम  aera,  ईमानदारी

 शर  न्याय  से  किया  जायेगा  ।
 में  सदन  को

 एक  सामान्य  उद्देश्य  इसलिये  मेरे

 विचार  में  कार्यपद्धति  के  बारे  में  बहुत  मतभेद

 आशवासन  देता  हूं  कि  न्याय  में  विलम्ब  नहीं ~
 किया  जायेगा  क्योंकि न्याय  में  विलम्ब  नहीं  होगा  ।  हमारा  निश्चय  यह  है  कि  हम  अपना

 कर्तव्य  एसे  तरीके  से  पूरा  करें  कि  सामान्य
 का

 wa
 तो  न्याय  से  वंचित  करना  होगा  |

 प्रगति  अधिक  से  अधिक  हो  ।  इस  सम्बन्ध  में
 जैसा  कि  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  इस

 विधेयक  में
 सरकार को  बहुत  अधिकार

 हमें  अ्रपने  भविष्य  के  कार्यों  की  सफलता

 का  अनुमान उस  समय  की  घटनाओं से  नहीं
 दिये गये  जो  कि  कौर  किसी  स्थान  पर

 लगाना  चाहिये  जब  कि  १९३६ में  प्रीमियम में
 wet  पाये  जाते

 ।
 में  यह  बताना  चाहूंगा  कि

 इन  शक्तियों  का  प्रयोग  बाधा  डालने  के  लिये
 अन्तिम  संशोधन  किया  गया  att  मेरे  विचार

 में  उस  अनुभव  से  ठीक  अनुमान  नहीं  लगाना
 सहायता  देने  के  लिये  किया  अर्थात, ्

 जहां  सामान्य  नियम  कुछ  कड़ा  वहां
 चाहिये  क्योंकि  काम  प्रान्तीय  सरका रों  के

 शिकारियों  में  बांट  दिया  गया  जिन  के
 उपयुक्त  मामलों

 में  कार्यपालिका
 द्वारा  कुछ

 और  कर्तव्य भी  थे  ate  समन्वय की  कोई रियायत
 देने

 की  व्यवस्था की  जायेगी  ।

 गठबन्धन  पारिश्रमिक
 व्यवस्था नहीं  थी  ।  युद्ध  के  शुरू  हो  जाने  से

 न  केवल इस  में  बल्कि  प्रयास  के  बहुत से  अन्य
 के  लिये  उच्चतम  सीमा  निश्चित  करने  के

 विभागों  में  भी  व्यवस्था  फेल गई  थी  ।
 मामले हें  ।  हम  ने  काफी  प्रतिबन्ध लगाये  हैं

 हम  करते  हें  कि  हम  इस  को  बदल  लेंगे  ।
 किन्तु  उपयुक्त  परिस्थितियों  में  कुछ  मामलों

 में  ने  यह  प्रार्थना  भी  नोट  कर  ली  है  कि  हमें
 में  रियायत  देने  का  अ्रधिकार  भी  लिया

 छोटे  व्यक्ति  की  विशेष  ध्यान  देना

 क्योंकि  इस  पर  सब  सहमत  हें  कि  छोटे  पैमाने
 प्रशासन के  बारे  में  में  हम  से  श्राइवासन

 देता  हूं  कि  इस  के  कमेंट्री  काफी
 के  कारबार  को प्रोत्साहन देना  वांछनीय है

 और  यह  कठिन  नहीं  होना  चाहिये  ।  उन  देशों

 होने  इसे  सक्षम  होना

 में  जो  कि  हम  से  बहुत  at  कारबार फोताशाही  कम  से  कम  होनी  चाहिये  शौर  का  प्रौद्योगिक जीवन  में  बहुत  महत्त्व  है  ।

 हमें  सहायता  का
 रुख

 अपनाना  चाहिये  |
 चूंकि  हम

 न
 भ्र भी  बहुत  रास्ता तय  करना
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 इसलिये  मुझे  विश्वास  है  कि  हम  छोटे  उपक्रमों  मुझे  इस  में  सन्देह  नहीं  कि  ज्यों  ज्यों

 के  द्वारा  हो  देश  को  भ्र र्थ व्यवस्था  का  निर्माण
 सरकारी  क्षेत्र  बढ़ता  जाता  है--जो  इस  समय

 विस्तार  की  प्रारम्भिक  में  है--भारी
 कर  सकते  हूं  ।  हम  समवाय  विधि  के  बारे में

 एक  सरल  प्रदर्शित  प्रकाशित  करेंगे  जो  कि
 उद्योगों के  लिये  ष्  हल्के  उद्योगों के  लिये

 भी मंत्री रखे  जा  सकते  हें  ।  में  नहीं अंग्रेजी  ६... तरार  aa  प्रादेशिक  aval  में  हागी

 और  यह  प्रबन्ध  करेंगे कि  जनसाधारण  इस
 fe ag  वुद्धि  किस  प्रकार  होती  जायेगी

 किन्तु  यह  केवल  ताकि  उपाय  है  जिस  से विधि  at  बिना  कठिनाई  के  समझ  सकें  |

 संभव  है  हम  एक  पत्रिका  भी  प्रकाशित
 moat  उत्तरदायित्व  निभा  सकती  है  ।

 दूसरा  जो  उपाय  है  वह  विकेन्द्रीकरण जिस  के  लिये  एक  मानवीय  सदस्य  ने  सुझाव

 दिया  था  ।  खंड  ६३१  के  वार्षिक  रिपोर्ट  art  प्रत्या युक्ति  का  न्यायोचित उपाय  होगा  |

 पर  समय  समय  पर  जो  चर्चा  हम  उस  का  किन्तु  मुझे  सन्देह  है  कि  हम  समय  को

 भी  स्वागत  करते  हें  ।  में  श्री  मोरे  से  कहुंगा  नहीं  लौटा  सकते  |  यही  च  ज
 श्री  तुलसीदास

 कि
 वह  इसे  क्योंकि  कल  मालूम र  कि  के  कथन  के  सम्बन्ध में  भी  लागू  होती  है  ।

 कभी  उन्होंने  इसे  नहीं  पढ़ा  ।  मुझे  संदेह  है  कि  हमने  इस  विधेयक में  नियंत्रण

 are  विनियमन  के  लिये  जो  उपबन्ध  निविष्ट

 किये  हें  उन  पर  विचार  नहीं  कर  सकते  ।
 जहां तक  काम  की  मात्रा  सम्बन्ध

 हमें कोई  ड्रम  नहीं  है  कौर  मुझे  डर  है
 ऐसा  हो  ही  नहीं  सकता  |  मुझे  अंशधारियों को

 ara  देने  के  सम्बन्ध में  भी  शंका
 fe  जहां  तक  प्रशासन  सम्बन्ध यह

 यद्यपि
 बढ़ता  ही  रहेगा  ।  किन्तु  उन  देशों  में  क्या

 शक्तियों  के  समायोजन की  कुछ

 गूँजाइदा के  हो  सकती  है  जसी  कि  Weak
 होता  है  जहां  सब  उपक्रम  सरकार  के  होते  हें

 कौर  सरकार  द्वारा  चलाये  जाते  हें  ?  उन  की  और  निदेशकों के  बीच  है

 भी  यही  समस्यायें  होंगी  ।  जहां  तक  हरनेक  विवादों  में  जो  समय  समय  पर

 पालिका  द्वारा  निदेश  का  सम्बन्ध  इस  के  दो  विचारार्थ  उत्पन्न  सब  से  जटिल

 उपाय  हैं  ।  एक  यह  है  कि  मंत्रालयों  की  संख्या  वाय  atc  भ्रन्तनिदेदाक  विनियोगों का  होगा

 बढ़ा  दो  जाये  ।  यदि  एकਂ  मंत्री  इसे  नहीं  जिस  के  समान  जटिल  प्रबन्धकों  के  पारिश्रमिक

 संभाल  सकता  तो  संयुक्त  स्कन्ध  उपक्रमों  के

 सारे  क्षेत्र  को  दो  भागों  में  बांटना  निदेशकों की  सहमति  तक  wet  भी  नहीं

 एक  मंत्री  के  हाथ  में  एक  भाग  का  प्रशासन  होगा  ।  ये  काफी  साधारण  मामले  सिद्धान्त

 होगा  ate  दोनों  को  होती  के  प्रश्नों  का  निर्णय  भी  काफी  स्पष्ट  है  ।  समय  समय  पर  विचार

 करने के  एक  as  बनाना  पड़ेगा  |  बदल  सकते  हें  ।  शर  हम  उन  परिवर्तनों  को

 इन  का  उत्तरदायित्व सीमित  होगा  |  कुछ  अन्य  स्वीकार  कर  सकते  हं  ।  किन्तु  कुछ  मामले

 देशो ंमें  उद्योगों के  प्रभारी  मंत्री  के  मामले में  ऐसे  हैं  जो  प्रारम्भ से  ही  जटिल होते  हें  जसे

 ऐसा  किया  जाता  है  ।  विभाजन की  प्रक्रिया  अन्तसंमवाय  कौर  अ्रन्तनिदेशक

 इस  देश  में  शुरू  हो  गई  है
 :  पहले हम  ने  न्यास  wife  ।  इन  का  निरीक्षण

 वाणिज्य प्र  उद्योग  मंत्री  फिर  उत्पादन  art  भ्रध्ययन  जटिल  mies  विषय  कौ

 मंत्री  बनाया  गया
 |

 अब  हमें  एक  लोहा  भांति  किया  जायेगा  भ्र ौर में  नहीं  कह  सकता  कि

 कौर  इस्पात  मंत्री  नियुक्त  करना  पड़ा  है
 ।  कोई भी  इस  से  भ्रमित  सरल  उपाय  हो  सकता
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 है  जो  देश  के  विकास  के  प्रसार  बदलती  हुई  आयोग  मंत्रणा  देन  वाला  जेसा कि  में  कहू

 स्थिति  का  सामना  कर  सके  ।  यहां  तक  कि  चुका  मैं  समझता  कि  इस  मामले  को  वह

 अधिक अराग  बढ़े  हुए  देशों  में  भी  एसे  मामलों  ठीक  तरह  से  समझ  नहीं  सके  पूर्ण  स्वायत्तता

 का  विनियमन  करन  के  लिय  साधारण  विधियों  संसद  के  सामन एक रक  थोपें  वाली  बात

 का निर्माण नहीं  हो  सका  है  ।  में  ने  यह  बात  न्यायपालिका के  सम्बन्ध  में  भी

 इस  कारण  से  कही  कि  विरोधी  पक्ष  के  माननीय  जो  कार्यापालिका का  अंग  नहीं  सरकार

 साम्यवादी  दल  के  ने  समवायों  श्र  मंत्री  अन्ततोगत्वा संसद  के  प्रति

 की  संचित  निधियों  at  एकत्रित  करने  का  दायी  हैं  ।  उस  दशा  में  यह  उत्तरदायित्व

 उल्लेख किया  था  उन्हें  भ्राशंका  रहेगा ।  इसे  कहीं  न  कहीं  तो  रहना

 इस  बात  की  थी  कि  समवाय  विधेयक  को  चाहिये  ।

 योजना  के  नहीं  बनाया  गया  है
 ।  स्वायत्तता  विधि

 मैं  उन  की  बात  नहीं  समझ  सका  क्योंकि  नहों कर  सत्ता  सिद्ध  होगी  ।  जहां तक

 योजना के  श्रन्तगंत  गेर-सरकारी क्षेत्र  में  कुछ  fee  सम्बन्ध

 पूर्वे  निश्चित  विनियोग होगा  यह  उस  के  विषय  में  मैं  पहले  ही  बता  चुका  हूं

 सुरक्षित  विनियोग  है  क्योंकि  हम  संयुक्त  उस  के  तथा
 aa

 के  विचारों में  कम

 स्कन्ध  उद्योगों  का  प्रबन्ध  करने  के  लिये  अन्तर है

 विधि का  एक  सुदूर  बनाना  चाहते हैं  |
 में  ने  कहा  था  कि  इस  afar  से  प्रत्येक  के

 उन्होंने  स्वयं  ही  रिजर्व  बैंक  बुलेटिन  के  तरां  कड़ों

 की  art  ध्यान  श्रावित किया  है  जिस  के

 ऊपर
 उत्तरदायित्व

 a
 जाता  च्  के

 अधीन  विस्तार  के  लिये  वित्त  का  लगभग

 ऊपर
 भी  कम  दायित्व नहीं  भ्राता  है  ।  मैं

 समझता  हूं  कि  कार्यपालिका इस  बात  का
 94.0  प्रतिशत  रूप  से  दिया  गया  था  ।

 दूसरे  में  सदस्यों  हारा  ली  गई  रक्षित  भरोसा  नहीं  करेगी  कि  संसद्  इस  पर  किसी

 प्रकार
 प्रनुग्रह  करेगी  वरन्  वह  संसद

 राशि  तथा  भ्रंश  पूंजी  विस्तार  के  लिय  रखी  गई
 की  बुद्धिमानी  कौर  विचार करने  की  क्षमताਂ

 थी  ।  जब  तक  यह  उस  आधार  पर

 होता  जो  हम  ने  योजना  में  निश्चित
 पर  विश्वास कर  सकेगी  ।  कार्यपालिका  को

 यह  नहीं  समझना  चाहिये  कि  वह  एक  बन्दी के
 की  तो  मुझे  रक्षित  निधि  के  इस  में  उपयोग

 किये  जाने  पर  आपत्ति नहीं  होगी  ।  वास्तव  में
 रूप  में  न्यायालय के  सम्मुख  जवाबदेही कर

 रही  है  वरन  उसे  उत्तर  देने  के  fag  ...)
 देखा  जाय  तो  इस  राशि  का  इस  में  उपयोग

 तत्पर रहना  चाहिये  ।  तभी  हमारे समाज  के
 होना  अधिक  wear  है

 ।
 हमारे  पास  समवाय

 विधि  के  अ्रतिरिक्त  अन्य  afar  भी  —far  में
 समाजवादी ढांचे  के  आधार  स्थित

 करने  के  लिये  विश्वास  उत्पन्न  हो  सकता  है  ।
 से  कुछ  का  में  उल्लेख  कर  चुका  हूं  ज  से

 fre  विकास  तथा  विनियमन
 अब  विनियोग  करने  वाली  जनता  को

 लीजिये
 ।  ऐसे  विधान की  अन्तिम  सफलता

 ये
 सभी  इसीलिये  हैं  कि  गर-सरकारी क्षेत्र  में

 अथवा  असफलता  का  निर्णय  योजना  के

 विनियोग योजना  के  भ्रनुसार  हो  ।
 भ्रनुसार  गेर-सरकारी क्षेत्र  में  जितना  विस्तार

 होता  है  उस  से  नहीं  किया  जा  सकता  ।  फिर  भी

 कुछ  शब्द  मुझे  मंत्रणा  भ्रायोग  के  विषय  जैसा  कि  मैं  कह  चुका  हूं  भ्रान्त रिक  वित्त  का

 में  कहने  हें  ।  मुझे  खेद  है  कि  श्री  चटर्जी  इस  महत्त्वपूर्ण  स्थान  हो  सकता
 किन्तु  निस्सन्देह

 धात  से
 mt

 तक  सहमत  नहीं  हैं  कि  यह
 नई  पूंजी की  श्रावव्यकता बनी  रेगी  जो  न  तो
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 सी०  डी०

 महत्त्वहीन ही  होगी  न  ही  कौर  हमने  उन  के  लिय  जितना  संरक्षण  देने  का

 इसी  कारण  दिवंगत  श्री  गोखले के  अ्रनसार
 प्रयत्न  किया  है  उस  से  ate  विधि  के  द्वारा

 जिन  का  उद्धरण  भी  श्री  मोरे  ने  दिया  पूंजी  देना  सम्भव  नहीं  ।  यहां  तक  कि  साहूकारी

 का  श्रंशदाता  वास्तव  में  उपकारी  होता है  ।  (aft) के  कारबार  में  जहां कि

 कुछ  भी  हो  एक  में  वह  एसा  मजदूर है  जो  काल  के  लिये  रुपया  जमा  करने  वालों  की  सुरक्षा

 अपने  श्रम  का  कुछ  भ्रंश  बचाकर  उत्पादन  की  के  लिये  विद्वेष  विधान  कौर  जहां  व्यापार पर

 वद्ध बध  में  लगाता  है  ।  विनियोजन का  इतना  कठोर  नियंत्रण  रहता  हानि  होना

 विश्वास  sata  बड़े  बड़े  पूंजीपतियों का  नहीं  असाधारण नहीं  है  ।  वास्तव  में  वहां  हानि

 वरन  छोटे  लोगों  का  .  ही  सफलता  औद्योगिक उपक्रम  के  सामने  बहुत  अधिक  है  ।

 की  कुंजी  होगी  ।  हमारा  विचार इस  विधान

 को  हटा  कर  एक  नये  विधान  को  रखना है
 इस  सभा  के  दो  भाग  ऐसे  हैं  जो  इस

 विधान से  प्रिक  लाभ  होनें  आशा
 जो  स्टाक  एक्सचेंजों  का  विनियमन  कर  सके

 नहीं  करते  ।  श्री  एच०  एन ०  मकर्जी  का
 श्र  हम  ara  करते  हैं  कि  शीघ्र ही  हमें

 इस  प्रकार  का  शप्रधिनियमन करने  का
 मत  है  fe  जब  तक  निदेशकों को  wear

 प्राप्त  कराने  के  लिये  सकल  नहीं  होंगे  ate
 प्राप्त  होगा  ।  जहां तक  हम  स्टाक  एक्सचेंजों

 जब  तक  बाघा  sar  परीक्षा  की  विस्तृत
 संबंधी  आ्रांकड़ों  से  निर्णय  कर  सकते

 प्रणाली  नहीं  बनेगी  तब  तक  विधेयक  का  प्रमुख
 जक  काफी  प्रभावित होता  है  उत्तरदायी

 जन तन् त्रीय उद्देश्य  पूरा  नहीं  होगा  ।  उन  लोगों
 बनने के  लिये  तैयार  रहता  है  ।  कौर  यह  बड़ा

 अच्छा  शकुन  है
 ।

 ने ंजो  सुझाव  दिये  हैं  उन  में  से  कुछ  सुझाव

 ऐसे  नहीं हैं  जो  विधि में  सम्मिलित  किय

 एक  खण्ड  रुपया  जमा  करने  वालों  के  जा  किन्तु  इस  का  यह  श्री  नहीं  कि  जहां

 सम्बन्ध में  है  जिस  कुछ  |विरोधी  दल
 के

 चुनने  का  अधिकार सरकार  को  दिया  गया  है

 श्र  कुछ  इस  पक्ष  के  सदस्यों  ने  जिक्र  किया  वहां उन  लोगों  का  ध्यान  ही  न  रखा  जाये  ।

 मझे  खेद  है  कि  हम  सावधान जमा  करने  वालों  बहुत सी  बातों  में  व्यापारियों का  tar

 के  रक्षण  के  लिये  इस  विधेयक  में  प्रतीक  उपबन्ध  उपयोगी  सिद्ध

 नहीं कर  सके  मेरी  समझ  में  इस  का  उपचार
 भी  एस०  एस०  मोर  :  क्या  श्राप  प्रत्येक

 है  कि  defeat  की  भांति जमा  करने
 व्यापारी  का  इतिवृत्त  पत्र

 वालों को  भी  अ्रपने  संघों  को  मजबत  बनाना

 ate  विशेषज्ञो ंसे  परामर्श  करना
 रखेंगे  ?

 चाहिये  ।  उन्हें  विभिन्न
 उपक्रमों

 में
 विभेद  श्री  सी०  डी०  देशम  :  कम  से  कम  उन

 करना  सीखना  चाहियें  वचन  दिये  गये  लोगों  का  इतिवृत्त  पत्र  at  अवद्य

 अधिकतम लाभ  की  दर  के  आधार पर  धन  रखूंगा  जो  प्रबन्ध  निदेशक  के  अथवा

 जमा  करने  की  खतरनाक  आदत को  छोड़  प्रबन्ध  अभिकर्ता बनने  के  लिये  wait ।

 देना  चाहिये  ।  उन्हें  सुरक्षित  किन्तु  कम  लाभ  यह  ठीक  नही  है  fe  मैं  प्रत्येक  व्यापारी

 से  सन्तोष  करना  चाहिये  प्रौढ़  उन्हें  इस  तथ्य की  को  समझता  हुं  ।  व्यापार  संचालन

 सराहना  करना भी  सीखना  चाहिए  कि  उन्हें  के  लिये  व्यक्तियों का  चुनाव  करने  में

 दोनों  प्रकार  के  लाभ  नहीं  हो  सकते
 ।

 मुझे  fae  पारी का  tars  श्रव्य  मस्तिष्क में

 बास  है  कि  एक  छोटा  संशोधन  प्रस्तुत  कर  के  रखना  चाहिये  |
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 श्री  मुकर्जी  ने  इस  बात  पर  खेद  प्रकट  किया  हो  जाता  है  जब  कि  बोनस  भ्रंश  जारी  करने  के

 fa  हम  ने  बोनस  के  बारे  में  कोई  उपबन्ध  लिये  अनुमति दे  दी  जाती  है  तो  होता यह  है  कि

 नहीं  किया  ।  में  समझता  हूं  कि  इस  बोनस  1 (18  उसी  श्रंदघारी को  १००  रुपये  लिखित

 के  प्रश्न  को  मैं  एक  बार  पहले  स्पष्ट  कर  प्रमाण  मिल  जाता  है  ।  उस  का

 चुका  हूं  ।  यदि  वह  कर  जांच  ara  के  २००  रुपये  का  हो  जाता  है  शहरों यदि  वह  उसे

 बेदन  तथा  इसी  प्रकार के  इंगलिस्तान के  बेचना  चाहता  है  तो  उसे  २००  रुपये

 को  पढ़ें  तो  उन्हें  पता  चलेगा कि  उतनी ही  राशि  जो  उसे  १००  रुपये के  मूल

 बोनस  अंश  का  जारी  करना  महान  श्रीराधा  नहीं  अंग को  बेचने से  मिल  जाती  है  ।

 है  ।  वास्तव  में  यह  तो  रक्षित  निधि  का  ही  मजदूर  के  सामने  वहीं  मामला रहता  है  |

 दूसरा  नाम  है  जो  उद्योग  में  लगा  हुमा  है  ।
 मैं  यह  स्वीकार  नहीं  करता  कि  मजदूरों  को

 यह  सत्य  है  कि  जब  वह  पूंजी का  रूप
 धारण  जो  कुछ  भी  न्यायाधिकरण से  मिल  सकता  है

 करता  है  तो  लाभांश की  दर  कुछ  भिन्न जान  वह  नहीं  मिलना  चाहिये  |  यह  देखना

 sq  लगती  यह  एक  गणना  है  जो  कोई  भी  घिकरण  का  ara  होगा  कि  आधिक्य  लाभ  तो

 कर  सकता  है  ।  यह  इतनी  स्पष्ट  है  कि  किसी  रक्षित  निधि  में  नहीं  रख  लिये  गये  मैं  रक्षित

 को  भी  घोखा  नहीं  दिया  जा  सकता  ।  बोनस  निधि  के  केवल  उस  भ्रंश  की  बात  कर  रहा  हूं

 अंशों  पर  कर  लगाया  जाये  अथवा  नहीं  यह  जो  पहले  से  ही  उपक्रम की  अवरुद्ध  पूंजी  में

 नैतिकता  का  प्रश्न  न  हो  कर  कर  लगाने  का  सम्मिलित हो  गई  है  ।

 श्रवन है  कौर  हम  एसी  अ्रनुज्ञायें  जारी  कर
 शाखा  लेखा  परीक्षा  के  सम्बन्ध  में  श्री

 रहे  हूं  जिन  में  कर  लगाने  के  सम्बन्ध  में  चाहे
 एच०  et  मुकर्जी  को  कुछ  गलतफहमी  हो

 जा  भी  निर्णय हुआ  हो  बोनस  जारी  करने
 गई  है  ।  उन्होंने  कर्मचारी वर्ग  की  कमी  की

 को
 अनुमति  रहेगी  ।  जो  भी  निर्णय  होगा  उचित

 बात  कही  है  किन्तु यह  तो  खण्ड  २२५ के
 समय  पर  घोषित कर  दिया  जायेगा  अथवा

 लाग  किया  जायेगा a
 ~

 क» ©  ow
 सम्बन्ध में  भ्रनुसूचियों में  प्रस्तावित

 संशोधनों के  सम्बन्ध  में  नहीं  ।  वहां  हमारी
 श्री  के०  पी०  त्रिपाठी  :  इंग्लैंड

 धारणा यह  थी  कि  संशोधन  बहुत  कुछ
 का

 उदाहरण  इस  देश  में  लागू  नहीं  होता  क्योंकि  दशक  बहुत  से  मामलों में  शाखा

 यहां  मजदूरों  को  बोनस  उन  की  मजूरी  के  अंद  कार्यालयों से  हमें  प्रमाणित  ऑझ्रांकड़े  मिलने

 के  रूप  में  दिया  जाता  है  जब  कि  इंग्लैंड तथा  चाहियें  जिस  पर  लेखा  परीक्षक  विचार  कर  सके

 अन्य  देशों  में  केवल  मजूरी ही  दी  जाती  है  श्र  अपने  प्रतिवेदन  में  सम्मिलित  कर  सके  |

 बोनस  नहीं  क्योंकि  उन्हें  निर्वाह-योग्य मजूरी  में  गलतफहमी  दूर  करने  के  लिये  इस  का

 मिलती है  ।  उल्लेख कर  रहा  हूं  ।

 श्री  सी०  डी०  देशमुख
 :

 कुछ  भी  उन्होंने  विदेशी  पूंजी  का  भी  उल्लेख

 किया  था  ।  इस  मामले  में  इतनी  विभिन्न मजदूर  लाभ  के  कुछ  की  मांग कर  सकते

 मैं  यह  कहता  हूं  कि  यदि  रक्षित  निधि  स्थिति  जान  पड़ती  है  कि  तक  करना  झर सम्भव

 है  कौर  वह  व्यापार में  लगी  हुई  तो  है  ।  हमें  विश्वास  है  कि  art  वाले  ७,  वर्षों

 आस्तियों में  वृद्धि  हो  जाने  के  कारण  wa  तक  विदेशी  विनियोग  की  देश  में  प्रा वद यकता

 धारियों के  अंश  का  मूल्य  बढ़  जाता  है  ।  यद्यपि  बनी  रहेगी  क्योंकि हम  देश  में  ही  से  यथा वद यक

 गणित  सम्बन्धी  सम्बन्ध न  होने  पर  भी  पूंजी  प्राप्त  करने  में  असमर्थ  हे  ।  विदेशी  विनियोग

 १००  रुपये  के  भ्रंश  का  बाजार  मुल्य  २००  रुपये  को  mee करने  के  लिये  हम  में  से  प्रत्येक
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 11.0  सी०  डी०

 को  यह  सुनिश्चय करना  हेंगा  कि  विद्यमान  की  है  कि  बोनस  war  का  यह  मामला

 विदेशी  विनियोगों  के  साथ  न्याय  किया  जाये  Ruy As से  ले  कर  १९५५  तक  हम

 और  उन  में  तथा  देश  के  उपक्रमों  में  किसी  लोगों  ने  रोक  रखा  है  |  जब  2euy

 प्रकार का  भेद-भाव न  समझा  जाये  ।  में  रादेश  जारी  करने  का  समय  पाया  तो  हम

 कर  जांच  आयोग की  सिफारिशों की  प्रतीक्षा
 तत्पश्चात्  उन्होंने  प्रबन्ध  शभ्रभिकरणों

 को  अलग  प्रति  कर  देन  तथा  सेवायों की  कर  रहे  जिन  को  हमने  बोनस  पर

 वृद्धि की  ar  उल्लेख  किया  है  कर  सम्बन्धी  इस  मामले का  विशेष  रूप से

 निर्देश  किया  था  ।  इस  कारण हमें  प्रतिवेदन
 अर्थात्  एक  वस्त्र  कारखाने  द्वारा  कास्टिक  सोडा

 अथवा  प्राय  रासायनिक  व्यापार  प्रेरक  हाथों  प्राप्त  होने  तक  प्रतीक्षा  करनी  पड़ी  थी  जो

 में  लेने  की  बात  कही  है  ।  मैं  स्वीकार करता  हूं
 दिसम्बर या  जनवरी  में  जाकर  प्रस्तुत की  गई  |

 कि  इस  मामले  में  हमारा  दृष्टिकोण  उदासीन  इस  के  पश्चात्  आयव्ययक सम्बन्धी  कार्यों में

 नहीं है  ।  यदि  काफी  संख्या  में  शिकारी  अरपना  पहले  से  व्यवस्त होने  के  कारण हम  कुछ  feria

 धन  कारबारों में लगाना चाहते हैं तो में  लगाना  चाहते  हैं  तो
 न  कर  सके  या  इस  मामले  पर  विचार  करने

 के  लिए  बहुत  कम  समय  रह  जाता
 ।  जब उन  किरदारों  में  परस्पर  निकटतम  सम्बन्ध

 न  होने  के  कारण  हम  उस  पर  आपत्ति  नहीं  कर  हमने  इस  पर  कुछ  विस्तारपूर्वक विचार

 सकते  |  वे  एक  दूसरे से  सम्बन्धित हों  अथवा  किया  तो  हमਂ  इस  fara  पर  पहुंचे  कि  भले  ही

 नहों  इस  का  निर्णय  तो
 ATA  ही  करेंगे

 ।  बोनस  जारी  करने  के  अनुमति

 हम  इस  मामले में  बड़ा  स्पष्ट  विचार  रखते  दे  दी  जाये  तो  भी  जहां  तक  कर  लगाने  का

 सम्बन्ध  हम  उस  से  वचनबद्ध  नहीं  हैं
 ।

 हैं  ।  कुछ  भी  हमारे  पास  पूंजी  निगम

 नियंत्रण  भ्र धि नियम है  जिस  को  हम  भ्र वांछित  इसी  कारण  हम  ने  पिछली बार  ag  घोषणा

 प्रवृत्तियों  को  रोकने  के  लिये  काम  में  ला  की  थी  कि  जहां  wer  कारणों पर  ग्र नुम ति
 ~

 |  दी जा  सकती  हो  वहां  बोनस  भ्रंश  जारी  करने सकते  ह

 श्री  तुलसी  दास  ने  जो  यह  कहा  कि
 के  लिये  हमें  तैयार  रहना  चाहिये  ।

 इस  विधेयक को  पारित  करने  में  इस
 इस  विधान से  नये  लोगों के  लिये  कोई

 इद  नहीं  रह  जाती  क्योंकि छोटे  लोगों  को  कोई  सभा  तथा  संयुक्त  समिति  के  सदस्यों के

 अतिरिक्त  हरनेक  भ्रनुभवी लोगों  ने  तथा  स्वयं
 अवसर ही  नहीं  मिलता  कौर  इस  प्रकार  विधेयक

 लोक-सभा के  विशेषज्ञों  ने  बड़ा  परिश्रम  किया
 का  उद्देश्य  पूरा  नहीं  मैं  सरकार  तथा

 बहुमत की  भोर  इस  चुनौती  को  स्वीकार  है  तथा  एक  प्रकार  की  तपस्या  की  इस  तपस्या

 का  उद्देश्य भी  है  पूरा  होगा ।  इस
 सम्बन्ध

 कर के  यह  कहता  हूं  कि  ये  दुखद

 वाणियां  निराधार
 बाकी  लोग इस

 सम्बन्ध  में  मैं  कालीदास  की  कविता  से  एक  श्लोक

 में  इतना  निराशावादी दृष्टिकोण  नहीं  रखते  ॥  उद्धृत  कर  रहा  हूं  जो  इस  प्रकार  है
 :

 स्टाक  एक्सचेंजों  की  स्थिति  स्थिर  है  a  नये
 अथ  प्रभत्यन  वरांगी

 उपायों  के  लिये  बाजार  में  धन  मिलता  जा  क्रीतस्तयो  मिरिती  वादिनी  सद्विधेयो  ।

 wea सा  निगम
 रहा  यदि  wat  के

 रूप  में  नहीं  तो  ऋण पत्र

 के  रूप  में  मिल  रहा  है
 ।

 उन्होंने  लालफीतेशाही  फोन  पुनर्नवतां  विपत्ति  ॥

 और  विलम्ब  का  जो  उदाहरण दिया  वह  में
 ने  मूल  शब्द

 के
 लिये

 उचित  नहीं  है  ।  उन्होंने  इस  बात  की  शिकायत  ar  के  स्थानीय
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 निगम  प्राय  है--रख दिये  हैं  ।  मुझे  आशा  सभापति महोदय  :  यह  है  :

 है  कि  इत  श्रम  से  एक  नयें  प्रकार के  जीवन  नय  उपखंड  ४  में  ,  जो  संशोधन  सुची  संख्या
 का  संचार  होगा  |  १३  में  संख्या  ३१७  के  रूप  में  छपा  है  कौर  सभा

 सभापति  महोदय
 :
 में  पहले  आनुषंगिक  द्वारा  स्वीकृत  किया  गया

 reportਂ  [re के संशोधनों को  लंगा  |

 के  बाद  any  adden-
 ma यह  है

 dum  theretoਂ  उस  का  कोई
 पृष्ठ  २४,  पंक्ति  ४२  से

 परिशिष्ट )  रखा  जाये  ।
 is  required  to  be

 stared  th.rein  under  the  प्रस्ताव  स्वीकृत ।

 provisions  of  schedule  II  or  राजस्व  कौर  असैनिक  व्यय  मंत्री
 as  the  case  may

 एम०  सो०  :  खंड  ५२  का  संशोधन

 के  भ्रनुसूची २  या
 ४

 के  संख्या  १२०६  कौर  खंड  २४५८  का  संख्या

 बन्ध ों के के  उस  में  १२०८ ।  श्राप  यदि  खंडवार रख  रहे

 बताये  जाने की  अपेक्षा है  ।]  तो  उन्हें  aa  रख  दिया  जाय े।

 का  लोप  किया  जाये  |  सभापति  महोदय  :  में  रहें  संशोधनों की

 संख्या  के  क्रम  से  रख  रहा  हं  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ॥

 प्रशन यह  : सभापति प्रदान  यह  है  :

 ३८,  पंक्ति  २३६  ४०,
 १४६

 is  required  to  be  (१)  पंक्ति  €,  any  firm  in

 ‘stated  or  set  out  therein  under  which  he  is  a  partnerਂ  कोई  फर्म
 the  provision  of  schedule

 जिस  में  वह  भागीदार  का  लोप  किया

 के  प्रसूति  ३  के  उपबन्धों के

 watt  उस  में  बताय  रखे  (२)  पंक्ति  ११,  the  firmਂ

 जाने  की  है  ।  के  स्थान  पर  alone

 or  jointly  with  others’

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 या  दूसरों  के  साथ  रखा  जाये
 ॥

 सभापति महोदय  :  प्रदान  यह  है  :
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ

 ।

 शुष्क  oR,
 सभापति  महोदय  :  प्रदान  यह  है  :

 पंक्ति  ३१  से  ३३  के  स्थान  पर  रखा  जाये  पृष्ठ  १४७,

 that  any  such  reap-  पंक्ति  ६  के  बाद  रखा  जाये
 pointment  reemp!oyment  or  ex-

 further  that  noth-
 tension  shall  not  be  sanctioned
 earlier  than  two  years  from  the  ing  contained  in  this  sub-section

 date  on  which  it  is  to  come  shall  apply  where  the  company
 gnto  has  availed  itself  of  the  option

 एसी  कोई  given  to  it  under  s2ction

 264  to  appoint  not  less  than
 पुन नियोजन या  सेवा  विस्तार  उस  तिथि

 two  thirds  of  the  total  number
 से  दो  ag  से  पहले  मंजूर  न  किया  of  directors  according  to  the

 जब  यह  प्रभावी  होने  को  है  ।]  principle  of  proportional  re-
 प्रस्ताव

 स्वीकृत  ।  presentation’”’
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 freq  यह  कौर भी  कि  इस  द्वारा  किसी  सदस्य  को  दिया

 घारा में  निविष्ट  भी  बात  उस  के  स्थान  पर  by  a  company

 स्थिति
 में  लागू  नहीं  होगी  जब

 समवाय  on  any  member  thereofਂ

 ने  उसे  धारा  २६४  कैटरीना  दिये  गये  सिवाय या  उस  के  सदस्य  द्वारा

 निदेशकों की  कुल  संख्या के  दो  तिहाई  पहुंचाया  रखा  जाये
 ।

 से  अन्यून  को  समानुपाती  प्रतिनिधित्व
 (३)  पंक्ति  ४६,

 के  सिद्धान्त  के  भ्रनुसार  नियुक्त  करने

 के  विकल्प  का  प्रयोग  कर  लिया  हो  ।]
 के  स्थान

 रखा  जाये  ।
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुसना  ।

 (४)  पंक्ति  ४७,  of  the
 सभापति  महोदय  :  wet  यह  है  :

 noticeਂ  का  पहुंचाया  के

 पृष्ठ  १४९,  पंक्ति  १५, e  स्थान  पर  thereofਂ

 of  themਂ  में  से  का  पहुंचाया रखा  जाय  |

 के  स्थान  पर  the
 (५)  पंक्ति  ४€,

 directors  as  are  then  in  के  स्थान  पर

 में  से  ऐसे  जो  उस  समय
 रखा  जाये  ।

 भारत  में  |
 संशोधन  सूची  संख्या  १९  में  संख्या

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।
 ४४२  के  रूप में  श्पे शौ  सभा  द्वारा  स्वीकृत

 सभापति महोदय  :  प्रदान  यह  है  :  ी  बरना

 पृष्ठ  १८४,  पंक्ति  १६  १७  के  स्थान  (  १)  के

 थर  रखा  जायें
 स्थान  पर

 रखा  जाये ;  शौर
 that  no  renewal

 |  x  )  के  स्थान
 shall  take  place  earlier  than  one

 year  from  the  date  on  which  पर  रखा  जाये  ।

 it  is  to  Come  into  forceਂ  पृष्ठ  २८,

 पुनर्नवीकरण उस  तिथि
 (१)  पंक्ति  ८,

 से  एक  वर्ष  से  पहले  नहीं  जब  यह
 के  स्थान  पर

 रखा  जाये  |
 प्रभावी होने  को  है  |

 (२)  पंक्ति  १०,  गया  ) प्रस्ताव  स्वीकृत
 ।

 सभापति महोदय  :  प्रदान  यह  है  :
 के  स्थान  पर

 रखा  जाये  ।

 पृष्ठ  २७-
 (३)  पंक्ति  १४,  may be

 (१)  पंक्ति  र  noticeਂ
 givenਂ  दी  जा  के  स्थान  पर

 के  स्थान  पर  documentਂ
 my  be

 रखा  जाये  ।
 पहुंचायी जा  रखा  जायें  ।

 (२)  पंक्ति  SR,  by  the  (४)  पंक्ति  १४,  the  joint

 company  to  any  memberਂ  holdersਂ  धारियों  के  स्थान  पर
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 ३४४५५.

 the  joint  holders’  सभापति  महोदय
 :  प्रश्न यह  है  :

 धारियों पर  रखा  जाये  ।  पृष्ठ  १३७,  पंक्ति  १३,

 (५)  पंक्ति  १५,  the  no-  randum  andਂ  का  लोप

 किया  जाये ticetoਂ  सूचना  के  स्थान  पर

 serving 11  011”  इसे  रखा  प्रस्ताव  स्वीकृत
 ।

 सभापति  महोदय  :  प्रदान  यह  है  :
 जाये  |

 उपखंड  (2)  के  नये  भाग
 (६)  पंक्ति  १७,  |

 स्थान  पर
 जो  संशोधन  सूची  संख्या  VE  में  संख्या  ८९२

 रखा  जाय  ।
 के  रूप में  छपा  है  कौर सभा  द्वारा  स्वीकृत

 (wearer)

 १७

 किया  गया
 (७)

 ad
 given

 1.0  ]  के

 के  स्थान पर  served
 स्थान  पर  or  employee

 ”

 रखा  जाये  |
 या  रखा  जाये  |

 (५८)  पंक्ति  १७,  the  personsਂ  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 के  स्थान  पर  the  सभापति  महोदय  :  यह  है  :

 personsਂ  रखा  जाये  ।
 पीठ  २८४,  पंक्ति

 (९)  पंक्ति  the  noticeਂ  Registerਂ  पंजीयक ]

 के  स्थान  पर  ‘serving  the  के  बाद  Joint,  Deputy’

 documentਂ  रखा  or
 yy

 ,  संयुक्त  उप

 जाय े।  जाये  |

 (१०)  पंक्ति  RY,
 6

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 के  पर  सभापति महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 रखा  जाये  ।  TS  २८४,  पंक्ति  Ro,

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।  Registerਂ  प

 के  बाद  Joint,  Deputy सभापति  महोदय :  प्रदान  यह  है  :  orਂ  संयुक्त उप  ८18  रखा  जाये  ।.

 पृष्ठ  १६६,
 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 fra  २०  से  २२  के  स्थान  जाय :  सभापति महोदय  :  प्रदान  यह  है

 that  any  snch_  reap-  विधेयक  को  संबोधित  रूप

 pointment,  re-employment  or  ex-  पारित किया  जाये
 tension  shall  not  be  sanctioned

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हु  ।
 earlier  than  two  years  from  the  ििमनामाामामानाााा
 date  in  which  द्  is  to  come  into

 अधिकृत
 लेखापाल  )

 क

 ऐसी  कोई
 राजस्व

 कौर  असैनिक  व्यय  मंत्री

 या  सेवा  विस्तार  उस  तिथि
 एम०  सो०  :  में  प्रस्ताव  करता  हूँ

 से
 दो

 वर्ष  से  पहले  मंजूर
 न

 किया  अधिकृत  लेखापाल

 जब  यह  प्रभावी होने  को  है  ।]  १९४९  में  भ्रम्रेतर  संशोधन  करने  वाले

 प्रस्ताव  स्वीकृत  चप्  ।  विधेयक  पर  विचार  किया  जाय  ह
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 एम०  सी ०

 ag  सीघा  सादा  विधेयक  है  इस  का  भूलेगी  कि  किस  प्रकार  की  महंता  को

 मान्यता  दी  जा  रही  है  ।  बल्कि  सच  तो  यह  है  कि
 उद्देश्य  केन्द्रीय  सरकार  को  यह  शक्ति  देना

 सरकार  इस  उपबन्ध  के  अधीन  किसी  विदेशी
 है  कि  वह  विदेशों में  प्राप्त  शभ्रहंताग्रों को

 भ्राताओं  के  बराबर  मान  ले  जो  कि  भारत  की  को  मान्यता देते  समय

 सार  इस  संस्था  से  करेंगी  |
 अधिकृत  लेखापाल  संस्था  ने  अधिकृत  लेखापालों

 प्  में  नाम  लिखे  जाने  के  लिये  निर्धारित  की  इस  सम्बन्ध  में  में  सभा  ध्यान

 ada  अधिकृत  लेखापाल  अधिनियम  की  संयुक्त  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित रूप  में  समवाय

 ४  की  उप  धारा  (१)  (५)  के  भ्रन्तगंत  विधेयक के  खण्ड  २२५  के  उपखण्ड  (१)

 से  बाहर  दी  गई  परीक्षा या  लिये  गये  की  are  दिलाना  चाहता  हूं  जो  डिटेन

 अधीक्षण को  भारतीय  श्रहेताद्रों के समान के  समान  के  समवाय  १९४८  की  धारा

 मानने  का  निर्णय  करना  इस  संस्था  की  १६१ के  उपबन्ध  जेसा  ही  है  ae  उसी  के

 परिषद् का काम है का  काम  है  ।  माननीय  सदस्य  अधिकृत  पर  बनाया  गया  है  ।  जेसा कि  वित्त

 लेखापाल  अधिनियम  की  धारा  २९  को  देखें  मंत्री  ने  समवाय  विधेयक  पर  अपने  भाषण  में

 करिहै  पायेंगे कि  उस  में  केन्द्रीय  सरकार को  यह  कहा  इस  खण्ड  के  उपबन्ध का  उद्देश्य  यह

 शक्ति  दी  गई  है  कि  वह  ऐसे  देशों  के  राष्ट्र जनों  था कि  केन्द्रीय  सरकार  किसी  बसें  व्यतीत  को

 को  इस  संस्था का  सदस्य  aad से  रोक  जिस  ने  अधिकृत  लेखापाल  अधिनियम  के

 हें  जिन  में  भारतीय  उद्धव के  लोगों  विहित  ग्रहंताश्रों  जैसी  भ्र हता यें  विदेशों

 व  भारत  झ्रधघिकृत  लखापाल  संस्था  में  प्राप्त  की  किसी  कम्पनी  का  लेखा  परीक्षक

 जैसी  किसी  का  सदस्य  होनें  से  या  नियुक्त  कर  सके
 ।

 इस  उपबन्ध  के  बारे  में

 लेखापाल  को  वृत्ति  अपनाने से  रोका  जाता  है  वित्त  मंत्रालय  ait  अधिकृत  लेखापाल  संस्था

 या  उन  से  भ्रनुचित  भेदभाव  बरता  जाता  है
 |  के  बीच  बड़ी  लम्बी  चौड़ी  बातचीत  हुई  थी  ।

 में  ् लेखा-कमं  के  सम्बन्ध  में  प्राप्त  अन्त में  संस्था  ने  यह  मान  लिया  कि  केन्द्रीय

 श्रह॑ता भ्र  को  इस  दाते  के  अ्रधीन  रहते  हुए  सरकार को  विवेकात्मक  प्राधिकार  देने

 शान्ता  दी  जाती  है  इसलिये  यह  मान्यता  का  प्रस्ताव  वह  चाहे  वर्तमान  समवाय

 केवल  पारस्परिकता  के  आधार  पर  ही  विधेयक में  सीमित  प्रयोजन

 दी  जाती  है  |  कई  मामलों  मं  इस  सम्बन्ध  में  के  लिये ही  समवाय  विधेयक  द्वारा न  दिया

 सरकार को  सम्बद्ध  सरकारों से  बातचीत  करने  जाय  बल्कि  इंस  के  लिये  लेखापाल

 की  जरूरत  पड़  सकती  है  ।  ऐसी  ,  बातचीत  भ्र धि नियम  में  समुचित  संशोधन  किया  जाय
 ।

 का जो  परिणाम  हो  उसे  कार्यान्वित करने  में  संस्था  ने  यह  कहा  था  कि  ऐसा  करने का  लाभ

 सुगमता लाने  के  हम  यह  was  न  केवल  यह  होगा fe  प्रशिक्षण

 समझते  हैं  कि  विदेशों  में  प्राप्त  aearal  को  आदि  सम्बन्धी  उपबन्ध  एक  संविधि

 मान्यता देने  की  शक्ति  केन्द्रीय  सरकार  में  इकट्ठे  हो  जायेंगे  बल्कि  इस  से  लेखापालों  पर

 भी  होनी  चाहिये  ।  श्राप  देखेंगे कि  इस  arrest  सम्बन्धी  नियंत्रण  रखने
 में  भी

 सुविधा  होगी
 ।

 सरकार  ने  संस्था  की  यह  सलाह विधेयक  का  उद्देश्य  यह  नहीं  है  कि  इस  सम्बन्ध

 में  संस्था  को  जो  शक्ति  दी  गयी  है  वह  उस  से
 मान ली  श्र  यह  विधेयक  रखने  का  निर्णय

 छीन  ली  जाये  ।  मुझे  यह  कहने  की  आवश्यकता  किया  ।  इसी  के  अनुसार समवाय  विधेयक

 नहीं  है  कि  सरकार  मान्यता  देते  समय यह  नहीं  पर  विचार के  समय  सभा  नें  उस  के  खण्ड
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 प्रतिकृति  ले बाय पालों  ar  लेखा  परीक्षकों

 था  ॥

 २२५  का  उपखण्ड  (१)  हटा  दिया

 की  संख्या  में  वृद्धि  न  हुई  तो  कम्पनियों

 सभापति  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  के  लेखों  की  परीक्षा का  काम  करने में  कठिनाई

 को  एव  संशोधन  रखना
 होगी  ।  वर्तमान  परिस्थिति  में  लेखापरीक्षा

 चाहते  क्या  माननीय  सदस्य  ने  प्रवर  समिति
 पद्धति में  कई  त्रुटियां  सरकार  केवल

 अधिकृत  लेखापाल  संस्था  को  ही  मान्यता दी
 के  सदस्यों  के  नाम  दे  दिये  हें  ?

 थी  एम०  एस०  ग्र पाद स्वामी
 इस  विधेयक  का  उद्देश्य  सरकार  को  इस  बात

 की  शक्ति  देना  है  कि  वह  इस  संस्था  द्वारा
 सुची  तैयार  है  ।  में  ने  सदस्यों  से  पुछ  लिया  है

 निर्धारित  अ्रहताओं  के  समान  विदेशी  wears शर  वे  मान  भी  गये  हें  ।

 में  प्रस्ताव करता  हूं  :
 वाले  लेखापालों को  भी  मान्यता दे  सके  ।  यह

 अच्छा  विधेयक  है  लेकिन  इस  के  उपबन्ध  काफी विधेयक  एक  प्रवर  समिति

 नहीं हैं  ।
 को  सौंपा  जाये  जिस में  gy  सदस्य

 सरदार  हुक्म  श्री  श्री  एम०  सी०  शाह  :  यह  विधेयक

 हरि  विष्णु  श्री  टी०  बी०  संयुक्त  समिति  के  निर्णय  के  श्रतुसार  रखा  गया

 faze  श्री  बी०  रामचन्द्र  रेड्डी  है  ।  संयुक्त  समिति  की  यह  इच्छा  थी  कि

 खण्ड  २२४  (१)  समवाय  विधेयक

 श्री सी  ०  ग्राम  में  न  रखा  जाये  बल्कि  यह  अधिकृत  लेखापाल

 श्री ०0  एम०  श्री  | स ह  पी०
 अघिनियम  में  हो  ।  इस  विधेयक  से  जो  शक्ति

 सरकार  को  मिलेगी  वही  इस  संस्था  को  मिलेगी  । श्री  एन०  एम०

 श्रीमती  रेण  श्री  शंकर
 विधेयक का  उद्देश्य  तो  केवल  मात्र इतना  है  ।

 शांताराम  श्री  य०  एम०  श्री
 क०  Fo  बसु

 संयुक्त  समिति  at  समवाय  विधेयक  पर श्री  चिमनलाल  चाकू  भाई

 दाह
 विचार करने  के  लिये  विशेषज्ञ  समझी  जाती

 इस  समिति से  १६
 थी  ।  अधिकृत  लेखापाल  अ्रधिनियम  में  संशोधन

 PEUX aH OT Ta तक  या  उस  से  पहले  प्रतिवेदन  करने  कैसरो  भी  परिणाम  हो  सकते  हें  ।  शायद

 देने  के  लिये कहा  जाये  ह  मेरे  माननीय  मित्र  जिस  बात  पर  जोर  दे  रहे  हैं

 इस  विधेयक  का  उद्देश्य  तो  बहुत  वह  यह  नहीं  है
 ।

 नीय है  परन्तु  मेरे  विचार  में  जब  तक  हम  श्री  एम०  सी ०  गाह  मेरे  माननीय मित्र

 इस  झ्र धि नियम में  संशोधन  करने के  लिये  श्री  के०  के०  बसु  को  याद  होगा  कि  जब  हम  ने

 खण्ड  २२५  (१)  पर  विचार  कियां  था
 श्र  कार्यवाही नहीं  करेंगे  तब  तक  यह  उद्देश्य

 पुरा  नहीं  होगा  ।  तो  वहां  भी  यहीं  बात  थी  ।  उस  समय  इस

 हमें  बताया  गया  है  कि  gy  में  लगभग
 wat  पर  विचार  feat  गया था  क

 यह  खण्ड  समवाय  विधेयक  में  रहे  या २९३१२  कम्पनियां थी  जिन  की  कुल  प्रदत्त

 पूंजी  ८९७  करोड़  रुपये थीं  ।  इन  कम्पनियों  के  अधिकृत  लेखापाल  भ्र धि नियम  में  ।  इसलिये

 लिये  कुल  २७००  लेखापरीक्षक या  अधिकृत  इस  अ्रधिनियम  में  संशोधन  कर  के  यह  खण्ड

 लेखापाल  हें  ।  अगली  पंचवर्षीय  योजना के  रखा  जा  रहा  है  ।

 अनुसार  REKo  के  रितिक तक  पचास  हजार  सभापति  महोदय
 :

 क्या  इस  का  मतलब

 कम्पनियां  होंगी  ।  यदि  निकट  भविष्य  में  ही

 304  1.510--2
 है  कि  समवाय

 विधेयक  सम्बन्धी  संयुक्त  समिति
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 सभापति

 ने  प्रस्तुत  विधेयक  के  विषय  पर  विचा  र  था  चर्चा की  गई  थी  कौर  तदनुसार  सभा  के  सामने

 कौर  वह  इसी  निर्णय  पर  पहुंची  थी  ?
 यह  सवाल  पैदा  ञ्ञ्रा  है  कि  केन्द्रीय सरकार  को

 थ्री  एम०  सो
 ०

 दाह  :  श्राप  समवाय  यह  श्रधघिकार  दिया  जाय  या  नहीं  |

 यक के  खण्ड  २२४५  (१)  को  देखें  श्री qo  एम०  त्रिवेदी :  जिन  बातों  से  हम

 तो  उस  में  भी  यही  बात  मिलेगी  ।  परिचित नहीं  हैं  उन  की  चर्चा  क्यों की  जा  रही

 इस  के  सरकार  को  यही  शक्तियां  है  ?

 ay  गयीं  थीं
 श्री  ए०  एम०  थामस

 )
 :

 सभापति  मदहोश
 :
 में  जानना  चाहता  हूं  संयुक्त  समिति  ने  उस

 विधेयक
 के  श्रन्तगंत

 कि  समवाय  विधेयक  सम्बन्धी  संयुक्त  समिति  यह  शभ्रघिकार  सरकार  को  दे  दिया  था  |

 ने  इस  विधेयक  की  बात  पर  विचार  किया  था  श्री  ato  पी०  नायर  :  तब  इस  विधेयक

 या  नहीं  की  क्या  जरूरत है  ?

 भी  एम०  सी०  दाह  :  समवाय  विधेयक  श्री ए०  एम०  उस  में  से  वह  खंड

 के
 अन्तरगत

 जब  खण्ड  पाया तो  संयुक्त  ger  दिया  गया  हि  ।

 समिति  में  यह  उठा  था  कि  समान  योग्यता
 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी :  मेरे

 को  मान्यता  देने  का  केन्द्रीय  afar

 समवाय  विधेयक  में  रहना  चाहिये या  उसे
 सारे  कथन  का  श्रभिपष्राय  केवल यह  है  कि

 जब  हम
 शास-प्राप्त

 )  लेखापाल बास-प्राप्त  (afte)  )  लेखापाल  अधिनियम
 १९४९  के  एक  संशोधन  पर  सभा  में

 के  भ्रन्तगंत  रखा  जाना  चाहिये  ।  हम  ने  को

 परिवर्तन न  कर  के  केवल  केन्द्रीय  सरकार  शब्द
 चर्चा कर  रहे  हें  तो  उस  अधिनियम की

 कुछ  अन्य  धाराओं  पर  भी  विचार  कर  लेने  में
 ait  जोड़  दिये  हैं  कौर  उसी  के  भ्रनुसार हम  न

 क्या  हानि है  ?
 संशोधन  रखा  था  कि  उस  खण्ड  को  हटा  दिया

 जाये  |  में  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  शास-प्राप्त

 )  लेखापाल  परिषद्  ने  लेखापाल
 श्री  यू०  एम०  त्रिवेदी

 औचित्य  के  हेतु  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि
 परीक्षा  पूर्ण  आधिपत्य  जमा  रखा

 परीक्षा  सुचारु  रूप  से  नहीं  ली  जाती  ।
 वे

 माननीय  मंत्री  शर  श्री  एम०  एस०

 नये  लेखापालों  की  संख्या  नहीं  बढ़ाना  चाहते  ।
 स्वामी  दोनों  ही  संयुक्त  समिति  की  उन  बातों

 की  चर्चा  कर  रहे  हें  जिन  से  हमारा  कोई  सम्बन्ध
 लेखापालों  का  एक  संगठन  है  जिस  का

 नहीं है  ।  यदि उन  की  सभा  में  चर्चा ही
 नाम  सोसाइटी  श्राफ  इनकार्पोरेटेड एका  उं  टेनिस

 एण्ड  राडिटसे  श्राफ  इंडिया  है  ।  इस  संस्था
 करनी  है  तो  पहले  हमें  सारे  तथ्यों से  अवगत

 कराया जाना  चाहिये  ।
 की  परीक्षा  पास  किये हुए  व्यक्तियों में  go

 प्रतिशत  व्यक्ति  स्नातक  हैं  किन्तु इस
 थ्री  ato  पी०  नायर  ॥

 नियम  के  अनुसार  वे  शास-प्राप्त लेखापाल  के
 संयुक्त  समिति  का  यहां  कोई  जिक्र नहीं  किया

 नाना  चाहिये  ।
 रूप में  काम  नहीं  कर  सकते  ।  इस  से  स्पष्ट है

 कि  दास-प्राप्त  लेखापाल  संस्था

 सभापति  महोदय  :  इस  में  aia  का
 का  एकाधिपत्य  चारों  कौर  छाया  हुमा  है  ।

 का  कोई  प्रदान  नहीं  है  ।  बात  तो  केवल  इतनी  वे  केवल  ७  लोगों  के  उत्थान  की  चेष्टा में

 संलग्न  हैं  ।  उन  के  लेखापालों  की  संख्या  केवल
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 २,७००  है  ।  इतने  बड़े  देश  के  लिये  यह  संख्या  पाल  संस्था  द्वारा  किस  प्रकार  qtr ay ली

 पर्याप्त है  ।  जाती हैं  ।  परिणाम देखने  से  पता  चलता  है  कि

 att  ato  आर०  नरसिंह
 ey  प्रतिशत  परीक्षार्थी  श्रीफल  रहते हूँ  ।

 यदि  सफल  परीक्षार्थी किसी  पर्चे औचित्य  के  हेतु  में  यह  बताना  चाहता

 हू ंकि  सभा  के  सामने  seq  तो  यह  है  कि  क्या  के  अंकों  की  जांच  कराना  चाहता  है  तो

 इस  विधेयक को  प्रवर  समिति को  सौंपा  जाय  उसे  २५०  रुपये  देने  पड़ते  हैं  ।  इस  के  बाद

 पाल का  कार्य  स्वतन्त्र  रूप  से  प्रारम्भ  करने  से धौर  यहां  माननीय  सदस्य  सारे  मूल  अधिनियम

 की  कथा  सुना  रहे  हैं
 |

 क्या  यह  उचित  है
 ?  सफल  परीक्षार्थी को  वर्ष  से  ले  कर

 सभापति  महोदय  :  इस  समय  विधेयक  पर  नौ  वर्ष  तक  बिना  पारिश्रमिक के

 सामान्य  चर्चा  हो  रही  है  ।  उस  से  सुसंगत
 शआर्टिकिल ्य  की  हैसियत से  रहना  पड़ता

 राय  बातों पर  भी  प्रकाश  डाला  जा  सकता  है  है  जिस  के  लिये  उसे  ६,०००  रुपये  फीस  के

 यदि  विचार  होता  तो  श्राप  की  आपत्ति  रूप  में  देने  पड़ते  २,७००

 उचित  at  लेखापालों  की  आमदनी  भी  इतनी  है  कि  उसे  देख

 श्री  सो०  कार  नसीहत  :  उन  का  कर  दांतों तले  उंगली  दबानी  पड़ती  है  ।

 वह  नौ  stat  में  लिखी  जाती  है  ।
 अभिप्राय  तो  यह  है  कि  मूल  अधिनियम  की  अन्य

 धाराओं पर  भी  विचार  किया  जाय
 इस  पर  भी  मुझे  बड़े  दुःख  के  साथ  यह

 इस  की  भ्र नुम ति  दी  जा  सकती  है
 ?

 कहना  पड़ता  है  कि  हमारे  लेखापालों का  ATA

 सभापति  महोदय  :  सामान्य  चर्चा  में  ऊंचा  नहीं  है  ।  मद्रास  कलकत्ता  उच्च

 हमें  कुछ  उदारता  से  काम  लेना  पड़ता  है  ।  न्यायालयों ने  एम०  एस०

 कुछ  व्यक्ति  यह  भी  कह  सकते  हैं  कि  इस
 भारत की  शास प्राप्त  लेखापाल  संस्था  के

 यक  की  आवश्यकता ही  क्या  है  ।  कुछ  कहेंगे  भूतपूर्व उप प्रधान उप  प्रधान  बनाम  भारत  की

 कि  इस  में  और  भी  खण्ड  जोड़े  जायें  ।  ऐसी
 प्राप्त  लेखा  पाल  संस्था  जी०  के०  घोष

 बनाम  भारत  की  शास प्राप्त  लेखापाल  संस्था
 बातें  सामान्य  चर्चा  में  प्रायः  होती  रहती  हैं  ।

 डा०
 )  इस  के  मामलों  में  जो  निर्णय  दिये  हें  उन  से  स्पष्ट

 विधेयक के  लिये  कितना  समय  निश्चित किया  रूप  से  ज्ञात  हाता  है  कि  लेखापाल  प्रिया  काम

 ईमानदारी  केसाथ  नहीं  करते  ।  इस  का  एक  मात्र गया है  ?

 सभापति  महोदय  :  केवल  एक  घंटा  ।
 कारण यह  है  कि  Veveg से  wa  तक  भारत  की

 शास प्राप्त  लेखापाल संस्था  ने  प्यार  कायें  में
 श्री

 क ०  Fo  बसु
 :

 कल  तो  संसद
 एकाधिपत्य स्थापित  कर  रखा  है  ।

 मंत्री  ने  यह  बताया  था  कि  इस  विधेयक  पर

 एक  बजे  से  ढ़ाई  बजे  तक  विचार  किया
 द्ासप्राप्त लेखापाल  संविधान

 जायेगा ॥
 लागू होने  से  १९४६ में  ही  लागू

 हो  गया  था  ।  उस  में  यहां  तक  पक्षपात  किया
 acta  हम  इस  का  ध्यान

 गया  है  कि  किसी  भाग  खਂ  राज्य  का

 रखेंग  ।  यह  तो  छोटा  सा  विधेयक  है  ।  माननीय  परीक्षक भाग  राज्य में  लेखापरीक्षा  नद्दी
 सदस्य  भाषण  में  अधिक  समय न  लें

 ।
 कर  सकता

 ।
 इस  प्रकार  क  कायें  पूर्णतया

 शी  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी :  मेरा  घानिक हैं  ।

 बहुत  सा  समय तो  यों  ही  निकल  गया ॥  मैं  शास प्राप्त  लेखापाल संस्था  के
 बता  रहा  था  कि  शास प्राप्त  अधिकृत  को  तोड़दिया  जाना  चाहिये  are  सोसाइटी
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 एम०  एस०

 श्री  एम०  सी०  शाह
 :  जी  में  सुन

 श्राडिटस  को  भी  मान्यता  दी  जानी  चाहिये  रहा हूं  ।

 नो  कि  उस  से  भ्रच्छी  संस्था  है  |
 श्री  वी०  पी०  नायर  :  लेखापालों के

 में  चाहता  हूं  कि  शास प्राप्त  लेखपालों  इस  समय  जो  नियम  हैं  उस  के  अनुसार

 की  भांति जो  wea  व्यक्ति उतने  योग्य  उन्हें निगम  निधियों  के  लेखों को  जनता  के

 उन्हें  भी  वही  श्रेणी  दी  ak  सामन  रखने  का  अधिकार  नहीं  है  ।  कम-से-कम

 इस  पर  भी  सरकार उस  संस्था  व्यवहार  में  तो  वे  लोग  ऐसा  नहीं  करते  ।

 को  मान्यता  नहीं  देनी  चाहती  तो  में  निवेदन
 यदि  लेखा  परीक्षक  लेखापरीक्षा प्रतिवेदन

 करता  हूं  कि  सरकार  स्वयं  उन
 की  परीक्षा

 लेना  प्रारम्भ  करे  भारत  के
 में  कोई  आपत्तिजनक बात  लिखता  है  तो

 उसे  समवाय की  साधारण सभा  के  आगे
 परीक्षक  उन्हें  प्रमाणपत्र दिया  करें

 प्रस्तुत  किया  जाता  है  शर  प्रबन्ध  अभिकर्ता
 इस  समय  सरकार  एसी  संस्था को

 ऐसे  स्पष्टवादी  लेखापरीक्षक को  प्यार  समवाय
 प्रोत्साहन दे  रही  है  जिस  में  भ्रष्टाचार  होता

 से  हटा  कर  किसी  दूसरे  से  काम  लेने  लगते  हैं
 ।

 है  ।  इस  के  साथ  जनता  का  धन  भी  नष्ट  होता  है
 में  ag  सुझाव  रखता  हुं  कि  शासप्रा त

 क्योंकि  शास प्राप्त  लेखापाल
 लेखापाल  संस्था  की  ही  भांति एक  लागत

 उद्योगपतियों  से  साठगांठ  रखते  हैं  समवायों
 लेखापाल  संस्था  की  रचना  की  जाय  ।  जब

 के  लेखों  की  ईमानदारी के  साथ  परीक्षा  नहीं  लागत  लेखापाल  समवायों  के  लेखे  प्रस्तुत
 की  जाती  ।  इस  के  अतिरिक्त  अनेक  लेखापाल

 करने  लगेंगे  तो  शास प्राप्त  लेखापरीक्षकों का

 एक  एक  घंटे  की  सौ  सौ  रुपये  फीस  लेते  हैं  ।
 कार्य  सरल  हो  जायेगा  कौर  उन  की  कार्य पटुता

 छोट  उद्योग  इतनी  रकम  नहीं  दे  सकते  |

 मं  करता  हूं  कि सरकार इस  उचित
 भी  बढ़  जायेगी  ।  में  यह  नहीं  कहता  कि  उस

 ध्यान  देगी  ।
 _  समय  कोई  बुराइयां  रहेंगी ही  किन्तु

 वे  कम  अवश्य  हो  जायेंगी  ।  उसी  समय
 सभापति  महोदय  :

 संशोधन
 प्रस्तुत

 संशोधनों  की  जरूरत  पड़ेगी  |  कभी  दो  एक
 gar ।

 श्री  ato  पी०  नायर  :  इस  विषय
 संशोधन  रखने  से  काम  संभलने  नहीं  पायेगा  ।

 घर  में  भी  कुछ  शब्द  कहना  चाहता  हूं
 ।

 सब  से  सरकार कहती  है  कि  ag  विदेशी

 पहले  तो  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  वित्त
 तारों को  भी  भारतीय  योग्यताओं  के  बराबर

 ने  इस  विधायक  को  किस  उद्देश्य  मान्यता देना  चाहती  है
 ।
 में  पूछता  हूं  कि

 से  प्रस्तुत किया  है  |  कारण  कौर  उद्देश्य  के  १६४९  से  तक  क्या  किसी  देश  ने  ऐसी

 रण  में  यह  बताया  गया  है  कि  भारत  से  बाहर  मान्यता  के
 लिये

 भारत  सरकार  से  कहा  है  ?

 भी  जिन  लेखापालों  नें  योग्यतायें प्राप्त  की  हैं  कया  किसी  देश  ने  ऐसे  संशोधन  का  किया

 उन्हें  मान्यता  दी  जानी  चाहिये  |  में  समझता हूं  कि  इस  कारण को

 पहले  तो  हमें  यह  देखना  है  कि  क्या  कोई  विद्वेष  कारण  नहीं  माना  जा  सकता  |

 erred  लेखापाल  अधिनियम  छः  वर्ष  से  हम  बिना  ऐसे  संशोधन  के  काम  करते

 में  इस  समय  किसी  संशोधन  की  झ्रावश्यकता  है  ?  रहे  Wa  इस  की  सहसा  क्यों  श्रावस्यकता

 प्रतीत हो  रही  है  ?  मामला  कुछ  कौर  ही  जान यह  प्रदान में  माननीय  मंत्री  से  पूछता  हूं  ।

 थे  मेरी  बात  ga  रहे  हैं  या  नहीं  ।  पड़ता है  |
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 समवाय  विधेयक  सामान्य  चर्चा
 qe  श्रघितियम  से  यह  भी  ज्ञात  gare

 कि  सरकार  के  पांच  प्रतिनिधि  भी  संस्था  की  के  समय में  ने  यह  arta  प्रगट की  थी कि

 परिषद् के  सदस्य  किन्तु  वहां  पारस्परिक  सरकार को  यह  प्राधिकार  देने  यह

 सम्बन्ध न  होने  से  ये  पांचों  व्यक्ति  कुछ  कायें  परिणाम भी  हो  सकता  है  शास-प्राप्त

 नहीं  करवा  सके  ।  इस  से  सरकार  के  हितों  को  )  लेखपालों के  क्षेत्र  में  सभी

 facet  अ्रहेंता  प्राप्त  भर
 बाधा  पहुंच सकती  है  ।  में  जानना  चाहता  हूं

 कि
 क्या  इस

 विधान
 को  निमित करने  का  यही  जायेंगे  किन्तु  कुछ  लेखापालों ने  स्वयं  ant

 कारण है  ?  में  ore  करता  हूं  कि  माननीय  बढ़कर  इस  शंका  को  निर्मल  कर  दिया  ।  उन्हों

 मंत्री
 इस  सम्बन्ध  में  हमें  कुछ  बतायेंगे |  ने  यह  शंका  प्रगट की  थी  कि  क्या  इस  विषय

 रूप  से  में  सरकार  को  अधिकार  देने  का  निपटारा करने  के  लिये  दो  पदाधिकारी

 के  विषय  में  नहीं  किन्तु  wa  सरकार  नहीं  हो  जायेंगे  श्री  वैद्य  ने  संयुक्त  समिति  के

 किस  arent  पर  इस  टैक्नीकल  संस्था  के  सामने  साक्षी  होते  हुए  यह  कहा  था  कि

 का  सामना  कर  सकती  है  सरकार  पालों  के  दो  या  तीन  वर्ग  बताना  ठीक  नहीं  होगा

 किस  प्राधिकारी  के  द्वारा  यह  मान्यता देगी  उन्हें एक  ही  संस्था के  अधीन  रहना

 क्योंकि  लेखे  के  मामले में  रहता की  परीक्षा  मेरी  प्रमुख  श्रापत्ति यह  है  कि  किसी भी  ऐसे  ,

 करना  एक  टेक्नीकल  मामला  बन  जाता  है  |  व्यक्ति  को  जो  कि  संस्था  का  सदस्य  न

 मुझे  श्राइचये है  कि  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  भारत  में  यह  व्यवसाय  न  करने  दिया

 ने  इस  मामले को  संयुक्त  समिति  में  न  भेज  कर  यदि  इस  उपबन्ध  को  विधि  बन  जाने  दिया

 mae  समिति  में  भेजने  को  क्यों  किन्तु  गया तो  लेखापालों  के  दो  पृथक  वग  बन  जायेंगे  |

 इस  पर  यह  भी  अनुचित  श्री  नसीहत  द्वारा  सभा  पटल  पर  रखी

 ज्ञात  होता  है  ।  में  उन  से  अपना  प्रस्ताव  गई  याचिका  में  भी  यही  बात  दोहराई गई

 वापस  लेने  की  प्रार्थना  करूंगा  |
 है  कि  विदेशी  agar  प्राप्त  व्यक्ति  शास-प्राप्त

 में  माननीय  मंत्री  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  वह  लेखापाल  पंजीकृत  किये  जाने  के  च
 न

 हमें  यह  बताने  की  कृपा  करें  कि  इस  विधान को  एक  निश्चित  अवधि  तक  भारत  के  अधिकृत

 प्रस्तुत  करने  में  सरकार  का  क्या  उद्देश्य  है
 ?  लेखापाल  संस्था  के  सदस्य  रहें तथा  लेखापाल

 का  व्यवसाय करने  वाले  व्यक्तियों पर  संस्था सभापति  महोदय  :  माननीय  सदस्य

 संक्षेप  में  कहने  की  कृपा  करें  क्योंकि  हमें  विधेयक  का  अनुशासनिक  नियंत्रण  यथा पु वं  रहे  ।

 थकी  सामान्य  चर्चा  २  बजे  के  लगभग  में  श्री  गुरु पाद स्वामी  द्वारा  लगाये  गये

 समाप्त कर  देना  है  ।  हम  अधिनियम के
 arent  के  विरुद्ध  हूं  ।  समवाय  श्रधघिनियम में

 उपबन्धों  से  सम्बन्धित  नहीं  हैं  ।  प्रशन  यह  है  कि  लेखा  परीक्षकों महत्त्वपूर्ण  स्थान

 क्या  इत्यादि  के  देने  में  केन्द्रीय  सरकार  हमें  उन  के  चुनाव में  बहुत  रहना

 को  प्राधिकार  दिया  जाय  अथवा  नहीं  ?  चाहिये  क्योंकि  उन  की  ईमानदारी

 श्री उ०  एम०  थामस  :  श्रीमान  तथा  ऊंचे  चरित्र पर  ही  उक्त  भ्र धि नियम की नद

 ठीक  ही  कहा  है  कि  प्रश्न  केवल  यह  है  कि  सफलता  frat है  ।

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  को  विदेशी  agar  श्री  कामत
 )

 :  हमें

 प्राप्त  व्यक्तियों को  भी  समवाय  भ्र धि नियम  संभव  a  देखना  चाहिये  कि  Reve  के

 के
 अधीन

 लेखा  परीक्षा करने  की  अनुमति देने  अधिकृत  लेखापाल  भ्र धि नियम  का  प्रयोजन

 का  प्राधिकार होना  चाहिये  ।  भंग  न  हो  ।  .  केवल  दो  सावधानियां  ada  से
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 हसा  सम्भव  हो  सकता  है  ।  केन्द्रीय  किन्तु इस  के  विपरीत  केन्द्रीय  सरकार
 को

 सरकार को  किसी  व्यक्ति को  मान्यता  देने  के  घसीटा  जा  रहा  हज़ारों  प्रकार  दोहरे

 त्रिक की  व्यवस्था  की  जा  रही  च् पूर्वे  अघिकृत  लेखापाल  संस्था  से  परामर्श

 कर  लेना  जो  व्यक्ति  भरती  सरकार को  इस  संस्था  से  यह  भय  है  कि  वह

 किये  जायें  उन  को  संस्था  का  सदस्य  बनाया  सरकार  द्वारा  मान्यता  प्राप्त  व्यक्तियों  को

 जाय  ।  यह  सच  है  कि  उन्हीं  देशों  के  पारस्परिक  मान्यता  देने  से  इन्कार  कर  सकती  है  ।  उद्देश्य

 सम्बन्धों  के  आधार  पर  विदेशियों  को  तथा  कारणों के  विवरण  में  भी  ae  स्पष्ट

 पहां  लेखापाल  बनने
 की

 अ्रनुमति  दी
 जायगी  नहीं  किया  गया  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  दादों  को

 किन्तु  भारत  में  कई  विदेशी  समवाय  होने  क्यों  जोड़ा  गया  ।  माननीय  मंत्री  को  या  तो

 के  कारण  वे  लोग  अधिक  से  अधिक  विदेशी  इस  का  कारण  बताना  चाहिये  या  इस  विधेयक

 लेखा  परीक्षकों को  लाना  पसन्द  करेंग |  को  वापस  ले  लेना  चाहिये  ।

 श्री  ए०  एम०  थामस  :  मेरे  माननीय
 श्री  एम०  सी०  शाह

 :
 यह  बहुत  साधारण

 मित्र ने  बिल्कुल ठीक  कहा  है  कि  यह  एक  meq  है  ।  में  विधेयक  को  पुरःस्थापित करते

 पक्षीय  बात  ही  होगी  ।  भारत  के  सेवायों
 ~

 समय  ही  कह  चुका  हूं  कि  जब  हम  ने  समवाय

 म  विदेशियों  के  अधिकार  को  देखते  हुए  विधेयक  पर  चर्चा  की  थी  केन्द्रीय

 सरकार  को  विदेशी  ग्र हूं  ता-प्राप्त  व्यक्तियों  को  सरकार  विदेशियों  अथवा  समान  aga  के

 लेने में  बहुत  सावधानी बताने  चाहिये  परीक्षा  उतारे  किये  हुए  व्यक्तियों  को  अनुमति

 भें  प्राता  करता  हूं  कि  सरकार इस  सम्बन्ध  में  देने  का  अधिकार  ले  रही  थी  ।  में  बता  चुका  हूं
 झावर्यक  आ्राइवासन  देगी  ।  fe  इस  मामले  पर  शहरीकृत  लेखापालों  की

 श्री Qo  एम
 ०

 उद्देश्य  तथा  कारणों
 संस्था  से  परामर्श  किया  गया  ।  उन्होंने  कहा

 क  इस  अ्रधिकार  को  धारा  ४  की  उपधारा
 के  विवरण  में  यह  कहा  गया  है  कि  भारत के

 बाहर के  देगों  की  उन  परीक्षाओं तथा प्रदिक्षण तथा  प्रशिक्षण  (१)  के  खंड  ५  के  mila  लेना  ठीक  होगा

 जो  फि  इस  संस्था के  सदस्यों  को  पंजीकृत  हम  ने  उन  का  परामर्श  स्वीकार किया  किन्तु

 तब  भी afar  वक्ता  महोदय ने  सरकार  को
 होने  के  fad  विहित  मान्यता  देने  तथा

 केन्द्रीय  सरकार  को  विदेशी  wear  को  अधिकार  हथिया  लेने  का  आरोप  लगाया  है  ।

 भारत के  समकक्ष  मान्यता  देने  का  afar  भ्र धिक ृत  लेखा  संस्था  यह  चाहती  थी

 देने  के  प्रयोजन  से  यह  विधेयक  उपस्थापित  कि  यह  भी  अधिकृत  लेखा  संस्था  भ्र धि नियम में

 किया  जा  रहा  है  ।  मेरे  विचार  से  यह  सरकार
 रहे  जिस  से  कि

 द्वारा  खड़ा  किया  गया  व्यथ  का  बतंगड़ है  ।  श्री  ato  आर०  नरसिंह  :  माननीय  सदस्य

 जब  देश  में  लेखापालों की  कोई  कमी  नहीं  है  ने  स्वयं  अपने  भाषण  के  प्रारम्भ  में  कहा  था

 तब  विदेशी  श्रोता  प्राप्त  लेखपालों  को  कि  अधिकृत  लेखापाल  संस्था  पर्याप्त  वार्ता

 मान्यता  देने  प्रश्न  ही  कहां  उठता  है
 ।

 के परचात ही ध ही  इस  बात  पर  राजी  हुई  थी  कि

 मेरा  सुझाव  है  कि  केवल  इस  प्रयोजन के  इस से  उन  की  शभ्रनिच्छा स्पष्ट  है  ।

 लिये  अधिकृत  लेखापाल  अधिनियम  को

 संशोधित करने  की  कोई  झ्रावश्यकता नहीं  है  ।  श्री  एम०  सी०  में  ने  नहीं  कहा  कि  वे

 साथ  ही  मेरा  निवेदन  यह  हे  कि  धारा २८
 लोग इस  के  लिये  इच्छुक

 थे  ।
 हम  धारा

 के  परन्तु  की  भाषा  उसी  प्रकार  रानी  चाहिये  २२५  (१)  ख
 में

 उल्लिखित
 अधिकार  चाहते
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 थे  ।  सरकार  ने  इस  पर  विचार  किया  शौर
 क्षकों  को  इस  प्रकार  विनियमित करने  के  लिये

 इस  को  अत्यावश्यक समझा  |  जब  उन्होंने  पारित  किया  गया  था  कि  वे  उच्च

 इम  से  इस  सम्बन्ध में  चर्चा  की  तो  उन्होंने  प्राप्त  लेखापरीक्षक हो  सकें  स्वतन्त्र

 ara  करने  में  wand  हों  ।  इसीलिये हम  ने
 कहा  कि  इसे  प्राधिकृत  लेखापाल  अघिनियम  में

 घारा  २१  के  अधीन  अधिकृत  लेखपालों की
 रखना  ठीक  होगा  |  हम  क्या  कर  रहे

 हूं  परिषद्  को  ag  अधिकार  है  कि  भारत  परिषद के द्वारा थ के  द्वारा  अनुशासनिक  कार्यवाही

 करने  का  उपबन्ध  किया  था  |  हम  लेखापरीक्षकों
 के  बाहर की  समान  ग्रहंताश्ों  को  मान्यता

 के  व्यवसाय को  स्वतन्त्र  तथा  उच्च  स्तर  का
 दे  ।  हम  ने  केवल  केन्द्रीय सरकार  दाऊद  रखा

 हे  जिस  से
 कि  प्रतिकार  समनुरूप रहें  ।  श्री

 बताना  चाहते  हें  ।  प्रब वे  आकर  स्वयं

 कह  रहे  हें  कि  प्रत्येक  व्यक्ति  को  भ्र धिक ृत
 थामस  ने  कहा  है  कि  सरकार  से  कुछ  शभ्राइवासन

 लेखापाल  बना  दिया  जाय  ।  मेरे  माननीय  मित्र मिलना  चाहिये  |  इस  विधेयक  को  पुर:स्थापित

 करते  समय  मेंने  कहा  था  कि  सरकार इस
 श्री  गुरु पाद स्वामी यही  कहते  क  मेरे  विचार  से

 हम  इसे  स्वीकार  नहीं  कर  सकते  ।
 अधिकार  का  MATA  के  प्रकार  तथा  मान्यता

 को  उपयुक्तता को  ध्यान में  रखे  बिना  उपयोग  मेरे  मित्र  श्री  नायर  ने  मूल्य  लेखापालों

 नहीं  करेगी  ।  वे  तक  प्रथा  की  इस  उपबन्ध  की  संस्था के  बारे  में  कहा  ।  में  सभा  को  यह

 के  श्रीहीन  किसी  विदेशी  agar को  मान्यता  बता दूं  कि  हम  इस  बात  पर  विचार  कर  रहे

 देते  समय  संस्था  से  cera  करेंगे  ।  इसलिये  है ंकि  क्या  इस  अ्रधिनियम में  संशोधन  करना

 मेरे  विचार  से  इस  उपबन्ध  पर  कोई  आपत्ति  चाहिये  ।  हम  ने  कई  भ्र भ्या वेदन  प्राप्त  किये

 नहीं  होनी  चाहिये  ।  मेरे  मित्र  श्री  युरुपादस्वाबी  हूं  ।  हम  माननीय  सदस्यों  तथा  बाहरी

 ने  किसी  इनकार्पोरेटेड  सोसाइटी  are  चोट डे  व्यक्तियों के  द्वारा  उठाये  गये  कई  प्रश्नों पर

 विचार  कर  रहे  हें  तथा  हम  एक  व्यापक एकाउण्टप्ट्स  की  से  बोलने  का  प्रयत्न

 किया  उन्हें  मान्यता  नहीं  मिली  है  ।  संशोधन  प्रस्तुत  करना  चाहते  हें  ।  तब  सभी

 वे  किसी  भी  व्यक्ति को  उस  की  योग्यता  धर्न्य  सुझावों  पर  चर्चा  की  जायेंगी  |

 तथा व्यावसायिक sear  का  ख्याल  किये  बिना  इस  संशोधन  का  प्रयोजन  सीमित  है  ।

 ही  व्यक्तियों  को  डिप्लोमा  दे  देते  हूं  ।  साथ  सरकार  को  परिषद्  के  साथ  ऐसे  समवर्ती

 ही  वह  कुछ  शुल्क  भी  लेते  हैं  ।  वे  इस  तथ्य  पर  stra  दिये  गये  हें  कि  वह  भारत  के  बाहर

 ध्यान नहीं  देते  कि  वे  व्यक्ति  लेखापाल  होने  परीक्षा  तथा  प्रशिक्षण के  समान

 की  क्षमता  भी  रखते  हें  या  नहीं  ।  कुछ  व्यक्तियों  weal  वाले  लेखापरीक्षकों को  मान्यता  दे

 को  लेखपालों का  निकाय  बनाने  से  रोकने  सके

 श्री  बी०  पी०  नायर  :  क्या  माननीय मंत्री
 वाला  कोई  उपबन्ध  नहीं  है  किन्तु  उन्हें एसा

 लेखा-कार्य नहीं  करना  चाहिये  जो  कि  संविधि  ug  बता  सकते  हें  कि  किन  देशों की  सरकार

 को  इस  प्रकार  के  नियंत्रण  लगाने के  अधिकार
 के  अनुसार  केवल  अधिकृत  लेखापाल  ही  कर

 प्राप्त हें  तथा  कितने  भारतीय  लेखापरीक्षक सकते हैं  ।  १९४९ का  अ्रधिनियम  अधिकृत

 लेखापालों के  व्यवसाय का  विनियमन  करने  विदेशी  समवायों  में  काय॑  करते  हें  ?

 के  लिये  पारित  किया  गया  समवाय  श्री  एम०  ato  शाह
 :

 मेरे  पास  भारत

 विधेयक  पर  चर्चा  करते  समय  हम  ने  स्वतन्त्र  के  बाहर  भारतीय  लेखा  परीक्षकों के  मांकड़
 लेखापरीक्षकों

 के
 सम्बन्ध  में  बहुत  सुना ।  नहीं हे  ।  अधिकृत  लेखापाल  संस्था  ने  ब्रिटेन

 धघचिकृत  लेखापाल  भ्र घि नियम  इन  से  इस  पारस्परिक  व्यवसाय  के  सम्बन्ध मे



 ३४७४५  अधिकृत  लेखापाल  १२  सितम्बर  १९४५५  AN  न्य  थी  दे  a (Cxoartsrat
 )  विधेयक  Wok

 एम०  सी०

 वार्ता की  थी  ।  कुछ  भारतीय  लेखापाल  जा  सकता  ।  उन्हें किसी  भी  बात  के  निर्दिष्ट

 कुछ  देशों  में  कार्य  करते  हें  ।  में  उन्हें  किये  जाने  की  झ्रावस्यकता  नहीं  |  प्रश्न  तो  यहं

 भ्र भी अभी  ्  नहीं  दे  किन्तु  यदि  वे  है  कि  सरकार  संस्था  के  समवर्ती  अधिकार  ले

 मांगे तो  में  अवश्य  दूंगा  ।  में  कह  चुका  हूं  कि  रही है  उन्हें  अधिकार  पहिले से  ही  प्राप्त

 धारा  २४  में  पारस्परिकता का  उपबन्ध है  ।  पिछले  वर्ष  उन्हों  ने  भारत  के  बाहर  की

 थे  सारी  वा्तायिं  सरकारी  स्तर  पर  होंगी  ।  समान  प्रस्ताव  वाले  ती  न  व्यक्तियों  को  स्वीकार

 ब्रिटेन की  सरकार  को  wat  समवाय  af  किया है
 |  मुझे  विश्वास  है  कि  परिषद  तथा

 नियम  के  ots  वही  शक्तियां  हें  जो  कि  हम  सरकार इस  मामले में  बहुत  सावधान  रहेगी

 मांग  रहे  हैं  ।  इसलिये  में  सोचता हुं  कि  wea  कि  इस  क्षेत्र  में  विदेशियों  की  बाढ़  न  खाद

 मामलों में  चर्चा  की  कोई  आवश्यकता नहीं  वे  बहुत  आवश्यक  होने  पर  ही  ऐसा  करेंगे  जब

 है  ॥  उन  के  पास  समान  होंगी  उन्होंने

 श्री  गुरु पाद स्वामी ने  एकाधिपत्य  के
 स  म्बन्घ  समान  परीक्षणों  दी  होंगी  तथा  प्रशिक्षण  प्राप्त

 में  कहा  था  ।  ये  केवल  विनियामक  झ्रधघिकार  किये  होंगे  ।  तभी  उन  के  मामलों  पर  विचार

 किसी  भी  व्यवसाय  में  कदाचार  होने  पर  जायेगा  शर  वे  झ्र धि कृत  लेखापालों

 ऐसे  उपबन्ध  होने  चहियें  ये  विनियामक  छ  शक्तियां  की  संस्था  में  प्रवेश  पा  सकेंगे  |  में

 परिषद्  को  ही  दी  गई  हें  ।  कोई  एकाधिपत्य  करता हुं  कि  सभा  उस  प्रस्ताव  को  स्वीकार

 नहीं  केवल  भ्र धिक ृत  लेखापालों  की  संस्था  कर  देगी  तथा  इस  प्रस्ताव  पर  विचार  करेगी  ।

 कोदई  और  स्वस्थ  बनाने  के  लिये  अधिकृत
 महोदय  द्वारा  प्रवर  समिति  को

 लेखापाल  अधिनियम बनाया  गया  है  सौंपने  का  संशोधन  मतदान  के  लिये  रखा  गया

 श्री  ए०  एम०  थॉमस  :  क्या  सरकार
 श्र  प्रस्वीकृत  gat  ।  )

 विदेशियों  को  भी  इस  संस्था  का  सदस्य
 सभापति महोदय  :  यह  है  :

 बनने को  कहेगी  ?
 अधिकृत  लेखापाल

 श्री  एम०  सी०  शाह  :  कुछ  ग्रहों  हैं  ।
 १९४९  में  अग्रेतर  संशोधन  करने  वाले

 जो  लोग  सदस्य  होना  चाहते  हें  वे  एक  विहित  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  पीपी

 प्रक्रिया  के  झ्रनुसार  सदस्य  हो  सकेंगे  |
 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |

 श्री  ए०  एम०  थामस  :  मेरे  कहने
 का

 तात्पर्य  यह  है  कि  क्या  किसी  विदेशी  व्यक्ति  खण्ड  -धारा  ४,  सादिका का  संशोधन

 को  यह  व्यवसाय  प्रारम्भ करते  समय  ही
 सभापति  महोदय  :  खण्ड  २  के  सम्बन्ध  में

 ga  को  इस  संस्था में  पंजीकृत  करना
 भी  कुछ  संशोधन  हैं  ।  श्री  झूलन  सिंह  कौर  श्री

 होगा ?  एस०  वी०  राम स्वामी  सभा  में  उपस्थित

 श्री  एम०  ato  दाह  :  निःसन्देह  ऐसा  ही
 नहीं हैं  ।  में  समझता हुं  कि  श्री  गांधी और  श्री

 वे  पंजीयित  होंगे  ।  वे  पजीयित  किये  जायेंगे  नरसिंह  संशोधन  पेदा  करेंगे  ।

 तथा  परिषद्  के  अनुशासनिक क्षेत्र  के  श्री  ato  ato  गांघी  :  में  अपना  संशोधन

 अन्तर्गत  बनाया  ।
 संख्या  १  प्रस्तुत करता  हूं  ।

 मेरे  विचार  से  श्री  गुरु पाद स्वामी के

 इस  संशोधन  कि  इस  मामले  को  प्रवरसमिति को
 श्री  ato  आर०  नसीहत  :  में  अपना

 aye  frat  के  विरुद्ध  अधिक  नहीं  कहा  संशोधन  सख्या  २
 प्रस्तुत करता  हूं
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 सभापति  महोदय
 :

 संशोधन  प्रस्तुत  हुए  |  हो  उसे  अलग  से  जोड़ना

 संशोधन  संख्या  ५  विधेयक  के  क्षेत्र  से  बाहर  पड़ेगा

 है  ।  माननीय  सदस्य  उस  के  सम्बन्ध में
 श्री  एम०  सी०  दाह  :  संशोधन  संख्या  ५

 अपना  दृष्टिकोण  उपस्थित  कर  सकते  हैं
 |  के  अनुसार वह  भ्र घि कृत  लेखापाल  भझधिनियम

 श्री  एम०  एस० गुरु पाद स्वामी :  में
 समझता  के भ्रन्तगंत  कुछ  कौर  व्यक्तियों को  भी

 मान्यता

 दिलाना  चाहते हैं  ।
 पर  सरकारी  विधेयक

 हूं  कि  मेरा  संशोधन  नियमविरुद्ध  नही ंहै
 ।

 का  यह  प्रयोजन नहीं  है  । क्योंकि  जब  सरकार  विदेशी  रहता  प्राप्त

 व्यक्तियों  को  मान्यता  दे  रही  है  तो  भारत  के  सभापति महोदय  :  एक  बात  ।  इस  संशोधन

 लेखापरीक्षकों  ate  निगमित  लेखपालों की  को  पारित  करने  के  बाद  इस  के  परिणामस्वरूप

 संस्था  के  सदस्यों को  भी  क्यों न  मान्यता  दी  हमें  शर  भी  बहुत  से  संशोधन  करने  पड़ेंगे  |

 जाये  |  इसलिये  में  समझता  हूं  कि  यह  संशोधन

 «  सभापति  महोदय  :  संशोधन  के  विरुद्ध  है  ।  क्योंकि  सरकारी  संशोधन  का

 विरुद्ध या  भ्र संगत  होने  का  रन  नहीं  है  ;  मुख्य  afar यह  है  कि  क्या  परिषद्  के  साथ

 seq  यह  है  कि  यह  संशोधन  विधेयक  की  केन्द्रीय  सरकार  को  भी  यह  अधिकार  होना

 व्याप्ति के  बाहर  है  ।  चाहिये  कि  वह  कुछ  परीक्षकों  ate  प्रशिक्षकों

 सरदार  हुक्म  सिह  )
 :  शादी को  मान्यता  दे  सके  ।  पर  वें  लोग  इसे

 पारस्परिक  झ्राधार  पर  चाहते  न  कि  विधेयक
 हमारा  संशोधन  भी  उसी  धारा ४  के  संबंध

 में  है  जिस  की  व्याप्ति  बढ़ाने के  लिये  स  रकार
 की  व्याप्ति  को  बढ़ाना  चाहते  हें  ।  पर  सरदार

 ने  संशोधन  पेश  किया  है  ।  हमारा  संशोधन
 हुक्म  सिह  के  संशोधन  का  यह  प्रयोजन है  कि

 एक  विशेष  संस्था  के  सदस्यों  को  भी  अधिकृत
 उसी  धरा

 ४
 की  व्याप्ति को  कुछ  धिक

 विस्तृत  बनाता  है  ।  वह  न  तो
 लेखापालों की  भांति  काम  करने  की  श्रुति

 विरुद्ध है  कौर  न  व्याप्ति के  बाहर
 दी  जाय  ।  में  इसे  विधेयक  की  व्याप्ति से  बाहर

 श्री  एम०  ato  वाह  :  हम
 समझता  इस  की  अ्रनुमति  नहीं  देता  हूं  ।

 लेखापाल  १९४९  की  धारा  ४
 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  क्या

 श्राप  दोनों के  अ्रनुमति नहीं  देते  ?
 उपधारा  (१)  के  खण्ड  (५)

 का
 ही  संशोधन

 कर  रहे  कौर  चूंकि  यह  संशोधन  एक
 सभापति  महोदय  :  जी  दोनों  के  लिये

 अनुमति नहीं  देना  चाहता उपखण्ड  जोड़ना  चाहता है  प्रौढ़  इसका

 ma  विधेयक की  व्याप्ति  को  बढ़ाना है
 श्री  वी०  बी०  गांधी  :  में  कंपने  संशोधन

 संख्या  १  को  लेता  हूं  ।  यदि  यह
 सरदार  हुक्म  सिंह

 :
 पर  हम  तो  उसी

 जिस रूप  में  है  उसी  रूप  में  पारित  कर  दिया
 धारा  का  संशोधन करना  चाहते  हें  ।

 जाता है  तो  बहुत  से  व्यक्ति जो  लेखापाल का

 श्री  रुम ०
 सो०  पनाह  हम  सम्पूर्ण धारा  कार्य  कर  रहे  इस  कार्य  के  लिये  श्रयोग्य

 ४
 का  संशोधन  नहीं  करना  चाहते  बल्कि  कवल

 खंड  ५  का  संशोधन  करना  चाहते  जबकि
 ठहराये  जायेंगे  ।  लोगों के  मन  में  यह  भय  है  कि

 सर्टिफाइड एण्ड  इनकार्पोरेटेड

 ड्राप एक  उपखण्ड ale  जोड़ना  लन्दन  तथा  निगमित  लेखापाल

 चाहते हैं  ।  की  परीक्षा  भारत  में  पास  करने

 वाले  व्यक्ति  इस  के  द्वारा  लेखापाल का

 चाहते दे  वह  खण्ड  (५)  में  समाविष्ट नहीं  काम  नहीं  कर  पायेंगे  |  उसी  परीक्षा  को
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 लन्दन  में  पास  करने  वालों  भारत  में  पास  उपबन्ध ऐसा  होना  चाहिये  कि  विशेष

 करने  वालों  में  कोई  मानना कुछ  लोगों  व्यक्तियों को  अधिकार  दिया  जाना  चाहिय े।

 के  साथ  wars  करना  है  |  जब  हमारे  यहां  प्राधिकृत  लेखापाल  संस्था  है  तो

 में  ने  यह  भी  सुना  है  कि  विधेयक  के  पारित  ऐसी  ही  एक  दूसरी  संस्था  बनाने की

 होने के  बाद  भी  ऐसे  लोगों  श्रम्यावंदन  दिखता है  |  दूसरी  बात  यह  है  कि  उपबन्ध  में

 देने  संस्था  की  सदस्यता  प्राप्त  करने  का  कोई  रोक  नहीं  है
 ?

 हमें  सीमा  का  ज्ञान  कसे

 अधिकार  दिया  जा  सकेगा  ।  संक्षेप  मेरा  हो ?  प्रत्येक  बात  स्पष्ट  होनी  चाहिय े।

 अभियान यह  है  कि  विदेशियों  ग्रहेताग्ों  लेखा  परीक्षक  इस  विधेयक  के  पक्ष  में  नहीं  है  ।

 उनका कथन  है  कि  अधिकार  सीमित  होने को  मान्यता देने  पर  कहीं  ऐसी  स्थिति न

 उत्पन्न हो  जाय  कि  एसे  व्यक्तियों जिन  के  चाहिये  प्रौर  उनका  उपयोग  सावधानी  से  किया

 पास  विदेशों  में  तथा  भारत  में  दोनों  स्थानों  जाना  चाहिये ।  जब  एक  संस्था  इन  अधिकारों

 का  प्रयोग कर  रही  है  तो  सरकार  क्यों  इन की  मान्य  हि  अनहैं बना दिया बना  जाय े।

 श्री  ato  आर०  नसीहत  :
 श्री  दाह  ने

 अधिकारों को  mit  हाथों  में  ले  रही है  ।

 बताया  कि  विदेशियों को  केवल  झ्रावश्यकता की
 सरकार कुछ  विशेष  व्यक्तियों को  किसी  समय

 के  लिये  शभ्रघिकार दे  दे  ।
 सीमा के  अन्दर  ही  लिया  पर  सरकार

 इस  संबंध में  अ्रसीमित  अधिकार  ले  रही है  ।
 फिर  जब  विदेशी  लोग  लेखा-निरीक्षकों

 इस  के  सरकार  यह  कह  सकती  का  कायें  करेंगे  तो  उन  की  प्रथायें  दूसरी  संस्था

 हे  कि  अमुक  weal  उचित  होगी  ।  इस  प्रकार  नी  प्रयासों  से  भिन्न  हो  सकती  gi  ऐसी

 कई  देशों  के  बहुत  से
 लोग

 पंजीयन  के  लिये  पात्र
 अवस्था  में  अनुशासन  बनाये  रखने  के  लिये

 संविहित  संस्था  को  afaarz  होने  चाहिये  ।
 समझे  जायेंगे  ।  पर  हमारे  देश  के  नवयुवकों  को

 झवसर  नहीं  मिलेगा  में  चाहता हूं  कि  मेरा  संशोधन  स्वीकार  किया

 जाये  ।
 सभापति  महोदय :  एक  ऐसा  sara है

 जिस  के  अंतगर्त  कुछ  शर्तें लगाई  जा  सकती
 श्री  के०  के०  बसु  माननीय  मंत्री

 हूं  ।  विधेयक में  प्रस्तावित  संशोधन के  श्रौचित्य

 श्री  Ato  Ato  नसीहत  श्राप  का  का  ठीक  सेन  नहीं कर  सके  ।

 उद्देश्य  भले  ही  यह  पर  विधि  में  श्राप  हमें  यह  नहीं  बताया  कि  हमें  विदेशी  रहता

 प्राप्त  व्यक्तियों  की  क्यों  आवश्यकता है ने  ऐसा  कुछ  नहीं  कहा  है  ।

 श्री  एम०  सी०  दाह : हम ने हम  ने  केवल  मूल  अधिनियम  में  कहा  गया  है  कि
 जो

 भारतीय

 राष्ट्र जन  sas  में  या  किसी  waar  में
 सरकारਂ  बढ़ा  दिया  है  ।  श्राज

 प्रशिक्षण लेते  हैं  उन्हें  इस  देश  में  प्राप्त
 केवल  परिषद्  ही  इन  अधिकारों  का  प्रयोग

 कर  रही है  पर  इस  विधेयक के  पारित  होने  के
 माना  जायेगा  ।  में  माननीय  मंत्री  का  ध्यान

 कलकत्ता स्थित  त्रिटिश  लेखापरीक्षक  संस्था बाद
 केन्द्रीय  सरकार  we  परिषद्  दोनों  इन

 भ्रषिकारों का  प्रयोग  करेंगी  ।  की  शभ्राकर्षित करता  हूं  ।  यह  संस्था

 झपने
 देश  के  नये  लेखा  परीक्षकों को  यहां  लायेगी

 श्री  सो०  श्रार०  नसीहत  :  मेरा  प्रयोजन  माननीय  मंत्री  ने  बताया  कि  विदेशी  पूंजी  हमारे

 केवल  यह  है  कि  जो  काम  साधारण  प्रकार  से  उद्योग में  सहायता  करेगी  पर  विदेशी

 दो  सकता  था  उसे  हम  ख्वामख्वाह तूल  दे  रहे  लेखापरीक्षकों की  भी  हमें  weer है  ?
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 अधिनियम  पारित  किया  उस  समय  हम  ने
 मे  इस  विधेयक  का  विरोध  करता  हूं

 ।

 इस  प्रकार के  विधेयक  पारित  होने  से  अधिकृत  लेखापालों के  स्वतन्त्र  विकास  की

 हमारे  aa  में  राष्ट्र जनों  की  बात  सोची  थी  ।  हम  एक  केन्द्रीय  संस्था

 भरमार हो  जायेंगी और  हमारे  देश  के  व्यक्ति  बनाना  चाहते  थे  ।  संस्था  लगभग  एक

 बेकार  हो  जायेंगे  |  दासी  संस्था  है  वह  प्राप्त

 कौर  ७५  अधिकृत  लेखापाल  चाहती
 श्री  एम०  ato  शाह

 :
 में  समझता  हूं  कि

 शी  बसु  का  भय  निर्मूल  है  ।  जेसा  कि  में  बता
 है  ।  भारत  सरकार  का  दृष्टिकोण  देव

 यही  रहा  है  कि  भारत  में  अधिकृत  लेखापालों की
 ण  हूं  परिषद्  को  उसी  प्रकार  की  रहता  को

 संख्या बढ़े  और  उन  का  स्वस्थ  विकास  हो  ।
 मान्यता  देने  att  उन  लोगों  को  भारत  की

 अधिकृत  लेखापाल  संस्था  के  सदस्य  बनाने  का  श्री  बसु  को  यह  नहीं  कहना  चाहिये कि

 सरकार का  अभिप्राय  विदेशियों को  बुलाना
 अधिकार  होगा  जो  वैसी  भ्रहेतायें  रखते हों

 हम  ने  संस्था  को  सेव प्रोत्साहन दिया  है  |
 तर  जिन्हों  ने  किसी  भी  अरन्य  स्थान  की

 क्षायें  पास  की  हों  ।  गत  वर्ष  परिषद्  ने  तीन  ऐसे
 संस्था  एक  स्वायत्तशासी  संस्था  है  हम

 व्यक्तियों को  सदस्य  बनाया |  ब्रिटन  में
 अधिकृत  लेखापालों  के  संगठन को  प्रोत्साहन

 एसा  एक  उपबन्ध है  ।  water जेसे  देशों  देते  भराये  हैं  ।  में  चाहता  हूं  कि  निकट  भविष्य

 में भी  भारतीय  लोग  अधिकृत  लेखापालों  में  सभी  लेखापरीक्षक सभी  लेखापाल

 भारतीय  हों  पर  इस  श्रन्तर्काल में  परिस्थितियां
 झौर  लेखापरीक्षकों का  कार्य  करते  हें  ।

 अघिकृत  लेखापाल  १९४६ में
 ऐसी हें  कि  उसी  प्रकार  की  ग्रहीत  वाले  श्र

 पारस्परिक  सहयोग  के  सम्बन्ध में  भी
 उसी  प्रकार के  प्रशिक्षा  प्राप्त  विदेशी  लेखापालों

 को  पारस्परिक  सहयोग  के  आधार  पर  बुलाया २६  है  ।  श्री  सी
 ०

 कार  नरसिंहन् ने कहा ने  कहा

 कि  जब  लेखापाल यहां  जायेंगे  तो  वह
 जाये  यह  काम  भी  अ्रधिकृत  लेखापाल

 संस्था की  परिषद्  के  परामर्श  से  किया  जायेगा  ।
 fast  लेखापाल  संस्था  परिषद्

 यह  गलत  है  कि  विदेशियों को
 के  नियमों का  या  अधिकृत  लेखापाल  संस्था

 के  नियमों  का  पालन  नहीं  करेंगे
 ।

 पर  एसी  बात
 बुलाया  जा  रहा  है

 ।
 इस  बात  का  भी

 नहीं है  कि  भारत  में  विदेशी  लेखापालों
 नहीं है  ।  जब  वह  यहां  झरा  कर  ग्र धि कृत

 भरमार हो  जायेगी  । लेखापाल  संस्था के  सदस्य बनते  हें  तो  उन्हें

 संस्था  की  परिषद्  के  apa  संबंधी  नियमों  सभापति महोदय  :  में  संशोधनों को

 को  मानना  पड़ेगा  ।  यदि  माननीय सदस्य  घारा  मतदान के  लिये  रखूंगा  ।

 WAT २१  देखेंगे तो  उन्हें  पता  लगेगा कि  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या

 ध्रघिकृत  लेखापाल  संस्था  के  सदस्यों के  १ श्र २ 2  मतदान  के  लिये  रखे  गये  कौर

 विरुद्ध  सभी  प्रकार  अनुशासनात्मक  स्वीकृत हुए  \]

 कार्यवाही की  जा  सकती  यदि  वे  किसी  प्रकार
 सभापति महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 का  दुर्व्यवहार या  दुराचार  करते  हें  ।  खण्ड  २  विधेयक का  रंग

 श्री  बसु  ने बताया कि  इस  प्रकार बहुत  से

 विदेशी  राष्ट्र जन  शभ्रायेंगे  और  सरकार  विदेशी  प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  ।

 लेखा  परीक्षकों  को  खाने की  अनुमति  देगी ।  खण्ड  २  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 पर  यह  बात  केवल  एक  प्रचार की  बात  है  ।  खण्ड  १,  अधिनियमन  सूत्र

 जब  हम  ने  भ्र घि कृत  लेखापाल  का  नाम  विधेयक में  जोड़  दिये  गये  ।
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 के  बारे  में  प्रस्ताव

 श्री  एम०  सी  ०  शाह :  में  प्रस्ताव  करता हूं  :  झ्र भी  संशोधन  नहीं  दिये  यह  देख  लेंगे

 विधेयक  को  पारित  किया  कि  कौन  से  संशोधन  वे  देना  चाहेंगे ताकि  वे

 जाये  चि
 ष  संशोधन दे  सकें  ।  यह  तो  है  ही

 सभापति  महोदय  :  wet  यह  है  कि  जिन  संशोधन की  ga  सूचना  are दी

 विधेयक  को  पारित  किया  गई  वे  राज  न  लिये  जाने  पर  कल  के  लिये
 पप

 भी  नियमपूर्वक  क्योंकि कल  भी  समय

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  |
 बचेगा ।  संशोधन  area  रहते  हैं  किन्तु  तभी  तक

 चर्चा  चलती  रहेगी  जब  तक  उस  के  लिये  समय

 विस्थापित  व्यक्ति  प्रतिकर  तथा  निश्चित  gar  हो  ।  पूर्ण  चर्चा  के  लिये  यह

 इक  होगा  कि  संशोधन  समय  से  पहले  सभा
 पुनर्वास  नियमों  क  बारे  में

 श्रीताल  के  समक्ष  हों  ।  सामान्य  चर्चा  के  बाद  संशोधनों

 को  लिया  जायेगा  |  जिन  संशोधनों  पर
 सभापति  महोदय

 ec
 में  यह

 उन  ही  को  सभा  के  मतदान के  लिये
 बताना  चाहता  हूं  कि  सामान्य  चर्चा  के  लिये

 ५  घंटे  निश्चित  किये  जा  चुके हें  ।  जो  माननीय  प्रस्तुत  किया  जायेगा  ।  पूर्ण  चर्चा  के  लिये  अधिक

 भ्रच्छा  उपाय  यह  होगा
 कि  संशोधन

 यथाशीघ्र
 सदस्य  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करना  चाहते  हों  वे

 दिये  जायें  संशोधनों  पर  चर्चा
 कृपया  १४५  मिनट  के  इन्दर  उन  की  संख्या

 करने से  पहले  ही  उन  की  सूचना  भेजी  जानी
 सचिव को  बताये ं।  अभी  से  ठीक

 १५
 मिनट

 चाहिये  |
 के  yet ॥

 बया  में
 श्रीमती  सुचेता  कृपा लानी  दिल्ली )  :

 श्री  नंद  लाल  wat

 यही  समझूंगा  कि  सामान्य  चर्चा  समाप्त  होने
 मंत्री जी  के  भाषण  के  होते हुए  कौन  से  प्रस्ताव

 के  बाद  संशोधन दिये  जायें  ?
 प्रस्तुत  किये  जाने  वाले  हें  ।

 सभापति  कतई  नहीं  ।  १५  मिनट
 सभापति  महोदय  :  मंत्री  जी  को  भी

 में  संशोधनों  सूचना  सचित  को  मिलनी

 अन्य  सदस्यों  की  तरह  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 करना  होगा  ।
 ।  यदि  कोई  सदस्य are  ही  अरपना

 नया  संशोधन दे  तो  उसे  कल  ही  प्रस्तुत  किया

 सरदार  हुक्म  सिंह  भटिंडा  :
 जायेगा  ।  यह  तो  है  कि  जिन  सदस्यों ने

 चूंकि  ५  घंटों  के  लिये  सामान्य  चर्चा  होगी
 पहले  ही  भ्र पने  संशोधनों  की  पुर्व  सुचना  दी  है

 हो  सकता  है  कि  कल  तक  वह  चर्चा  चलती  रहे  ।
 वे  यह  बतायें  कि  किन  को  प्रस्तुत  किया  जाय  |

 ऐसी  स्थिति में  क्या  हमें  पर  संशोधन  कल
 श्री  एन०  ato  चटर्जी

 )  :
 मंत्री

 या  यों  कहिये  कि  are  सांय  देने
 जी  के  भाषण  के  बाद ही  हमें  ठीक  से  इस  बात

 की  झ्र नुम ति नहीं
 का  पता  चलेगा  किन  संशोधनों  पर  आग्रह

 सभापति महोदय  :  यहां  की  प्रथा  इस  किया  जाय  कौर  किन  को  छोड़  दिया  जाय  ताकि

 wart  है
 ।

 यदि  संशोधन  श्राज  दिये  जायें  तो
 समय  का  अपव्यय  न  हो  ।  यदि  मंत्री  जी  के

 कालान्तर  में  उन  को  कल  लिया  जायेगा  |  भाषण के  १४  मिनट  या  आधा  घंटा

 यदि  राज  वे  मान्य  हें  तो  कल  भी  वे  क्रमानुसार  दें  तो  हम  इस  बात  का  निर्णय  करेंगे  कि  किन
 प्रवेश  माननीय  सदस्यों  ने  झपने  संशोधनों  संशोधनों  पर  आग्रह  किया  जाना  चाहिये  |

 की  पूर्वे  सूचना
 दी

 है
 ।

 अन्य  जिन्होंने  श्रन्यया  यदि  का  कहना  है  कि  हम  उन्हें
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 बारे  में  प्रस्ताव

 १४  मिनट भ  दें  तो  सभी  संशोधनों  को  सभापति  महोदय  :  के  सम्बन्ध  म

 प्रस्तुत करना  पडेगा  |  प्रायः  एसा  देखा  गया  है  कि  सभी  सदस्यों  के

 सभापति  महोदय  :  में  माननीय  मंत्री  की  पास  are  झपने  विभागों  का  पुरा  कार्य-विवि रण

 इच्छा  के  प्रतिकूल  उन्हें  बिल्कुल  प्रारम्भ  में  नहीं  होता  |  माननीय  मंत्री  कौ

 इस  प्रकार की  जानकारी  परिचालित  करानी भाषण  देने  के  लिये  बाध्य  नहीं  कर  सकता  |

 मेरे  पास  बहुत  से  उन  लोगों  अपन  चाहियें  ताकि  सदस्यगण  एक  सजीव  रुचि  ले

 नाम भज  ह  जो  इस  सम्बन्ध  में  बोलना  सकें ।  माननीय  सदस्य  की  मांग  ठीक  है

 चाहते  हैं  किन्तु  उन  का  भी  यह  कर्तव्य  है  कि  जानकारी

 श्री  एन०  बी०  चौधरी  परिचालित न  होने  पर  व ेप्रश्नों  द्वारा  उसे

 प्राप्त कर  लिया  करें  ।  मेरे  विचार  से  भी  यही यदि  माननीय  मंत्री  भ्रमण  सदस्यों के  बोलने  के

 बाद
 भाषण

 तो
 अधिक  sear  होगा  |  wea  होगा  कि  मंत्री  जी  कल  तक  यदि

 वह  चाहते  नियमों  इरादी के  सम्बन्ध
 सभापति  महोदय :  मेरा  भी  ऐसा  ही

 में  सभी  जानकारी  दें  ताकि  चर्चा  wat
 विचार  है  ।  इस  समय  यदि  माननीय  सदस्य

 मंत्री  जी  को  झपने  भाषणों  द्वारा  इस  सारी
 तरह  से  हो  सके  |

 श्री  मेहर  चन्द स्थिति
 का  ब्यौरा  दें  तो  अधिक  श्रच्छा  होगा  |

 श्री  गिडवानी  (  )

 जिन  सदस्यों  ने  भ्र पने  नाम  नहीं  दिये
 खन्ना न  प्रतिकर  की  अन्तिम योजना  की

 घोषणा  करते  समय  एक  सरकारी  वक्तव्य भी  सुचना देने  के  बाद  बोल  सकते  हें  ।  इस
 समय  म

 यह  जानना  चाहूंगा कि  प्रत्येक  वक्ता
 निकाला है  जिस  में  उन्होंने  यह  बताया है  कि

 को  १०  से
 १४५  मिनट  तक  का  समय  दिया  जाय  geve WF feata में  दिवंगत  गोपालस्वामी

 श्राय्यार ने सरकार की ने  सरकार  की  झ्र से  यह
 या

 १५
 से

 २०
 मिनट  तक  का  कुल  समय  ४

 घंट
 है  ।  यदि  प्रत्येक को  २०

 मिनट  दिये

 सन  दिया  था  कि  विस्थापित  व्यवसायों को

 गय
 तो  १५  सदस्य  बोल  पायेंगे  पश्चिमी  पाकिस्तान  में  उन  द्वारा  छोड़ी  गई

 संपत्ति  का  प्रतिकर  दिया  जायेगा  |  सरकार  ने श्री  जी०  एच०  देशपांडे

 प्रथा के  अनुसार  प्रत्येक  सदस्य  को  १४५  मिनट
 कई  बार  इसी  झ्राइवासन को  दोहराया  है

 श्री  गोपालस्वामी य्यगार  ने  वास्तव में  यह दिये
 जा  सकते  हैं  ताकि  बहुंत  से  माननीय  सदस्य

 बोल  सकें  ।  कहा  था  कि  प्रतिकर  कुछ  नगदी  में  कुछ  जिन्स

 मैंगलोर  कुछ  बन्धन-पत्रों  के  रूप  में  दिया
 सभापति  महोदय  मेरे  विचार में  सभा  जायगा  |  FeXo  में  एक  सम्मेलन बलाया

 प्रत्यक  सदस्य  को  १४  मिनट  देने  के  पक्ष में

 है  |  गया  था  ।  उस  सम्मेलन  में  वल  ३.  गेर

 सरकारी  पदाधिकारी  उपस्थित थे  जिन  में  से
 श्री  बमन

 HUH  था  ।  श्री  मेहर  चन्द  खन्ना  उस  समय

 अनुसूचित
 :

 नियम  तो  बने
 हैं

 किन्तु  पुनर्वास  मंत्रालय  फे  परामर्शदाता थे  ।  श्री
 हमें  मालूम नहीं  कि  यथार्थ  में  शरणार्थियों  गोपालस्वामी ने  इस  समस्या  को  सुलझा  का
 को

 कितने  मकान  दिये  कितना  प्रतिकर  सूत्र  बनाया था  T,—  कं

 दिया  इरादी
 ।

 मेरे  विचार  में  यही  श्रमिक  से  भ्र भि प्रेत  था  भारत  में  मुसलमानों  द्वारा

 अच्छा  होता  कि  मंत्री जी  कुछ  तथ्य  बताते  छोड़ी  गई  सम्पत्ति का  से  अभिप्रेत
 ताकि हम  बाद  में  उन  सभी  बातों  पर  बोल

 सकते  1
 था

 कि  भारत में  मुसलमानों  द्वारा र

 स्तान  हिन्दु ग्न ों  sie  सिक्खों  दारा  छोड़ी  गई
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 के  बारे  में  प्रस्ताव

 सम्पत्तियों के  मूल्य का
 श्रौर | लि ग से

 गਂ  से  के  दावो ंमें  कोई भी  भेद  नहीं
 जाना

 अभिप्रेत  था  सरकारी  अंशदान  ।  हम  ने  उसਂ  चाहिय े।  में  सभा  को  यह  बता  दूँ  कि

 समय  कहा  था  :  बिल्कुल  ठीक  मकान atc  कृषिभूमि  हैं  ।
 पंजाब

 के
 कृषकों

 के  सम्बन्ध  में  हम  पाकिस्तान से  एक  को  पाकिस्तान  में
 ~

 उन  द्वारा  छोड़ी  गई

 कौड़ी की  भी  are  नहीं
 गਂ  संपत्तियों  के  दावों  का  ६  ०  प्रतिशत  दिया  गया

 का  जहां  तक
 सम्बन्ध

 मान  लीजिये हमें  इसी  प्रकार  उक्त  समिति
 की  रिपोर्टे

 २या  ५  लाख  या  ५  करोड़  रुपये  तक  की  में  और  भी  कई  एक  ऐसी  बातें  कही  TE

 राशि  दें  तो  क्या  उसे  सरकारी  अंशदान
 यहां  में  सभा  से  यही  कहना  चाहता

 कहा  जायेगा
 ?  उन्होंने  इस  फे  उत्तर  में  कहा  था  हूं  कि  यह  दावा  wae  सम्पत्ति  के  लिये

 कि
 एक  ठोस  रकम  मिलेगी  जो  विस्थापितों को  ही  करोड़ों  रुपये  की

 चल  सम्पत्तियां

 सन्तुष्ट  क  रेगी  ।  ये  उन्हीं  फे  दाऊद  हैं  सरकारी  पीछे  छोड़  दी  गई  उन  के
 लिये  कोई

 फाइलों  में  मौजूद  भी  हें  |  उस  समय  यह  समझा  दावे  नहीं  लिये  मांग  किये
 जाने  पर

 गया  था  कि  भारत  में  मुसलमान  निष्क्रिय  भी  उन  के  लिये  जाने  का  दावा  नहीं  किया

 गया  ।  उक्त  रिपोर्ट में  wa  में  इस  बात व्यक्तियों  की  सम्पत्ति  का  मूल्य  २५०  करोड़

 पय  उस  से  यही  राशि  मिलने  वाली  थी  ।  की  सिफारिश की  गई  थी  कि  सरकार को

 भारत  सरकार  का  ठोस  श्रंदादान  भी  तो  ह  प्रतिकर  पुंज  में  और  भी  अधिक  अंशदान

 जिस  से  विस्थापितों को  कुछ  संतोष  होगा  |  देना  चाहिये ।  उक्त  समिति  में  सभी  दलों

 इस  प्रतिकर योजना  पर  विचार  करते  समय  के  कुल 48.0  सदस्य  F  और  बहुतायत

 इन  दो  बातों  को  याद  रखना  होगा  ।  श्राप  कांग्रेसियों की  ।  श्री  ए०  पी०  जगह

 जानत ेहैं
 कि  निष्क्रिय  पुंज  लगभग  १८५  भूतपूर्व  पुनर्वास  मन्त्री  कौर  श्री  जे०  कृ०

 करोड़  रुपये  होगा  उस  में  से  ३५  करोड़  भोंसले  भी  उक्त  समिति के  सदस्य

 रुपय  विस्थापित  व्यक्तियों को  ऋण  फे  रूप  में  G  ।  मेरे  विचार  से  जब  तक  इस

 फे  करार  एफ०  ए०  ऋणों  सिफारिश  को  स्वीकार  नहीं  किया  जाता

 के  रूप  में--दिये  जा  चुके  हें  और  शेष
 Rho  झर जब  तक  अधिक  घन  नहीं  दिया

 करोड़  रुपये  सम्पत्ति  के  रूप  में  हें  सम्पत्ति
 तब  तक  सफल  नहीं

 सरकार
 द्वारा  बनाई  गई  सम्पत्ति  के  रूप  में  हो  हो  सकती  ७, । इतन  वर्ष  बीत  चुके zl

 था  निष्क्रान्त  व्यक्तियो की  सम्पत्ति के  रूप  में  ।  अब  तो  आठवां ay  चल  रहा  gl  यदि  इतने

 ही  वित्त  से  यह  योजना  चलती  रहती  तो
 में  यही  कहूंगा  कि  हमें  आशानुकूल  प्रतिकर

 नहीं  दिया  जा  रहा  ३५  करोड़  रुपये  बहुत से  दावेदारों को  वर्षों  तक  कोई

 की  ऋण
 के  रूप  में  दी  गई  राशि  का  समायोजन

 प्रतिकर  नहीं  मिलेगा  ।  कितना  ही  अच्छा

 होता  कि  श्री  सी०  डी०  देशमुख  यहां
 किसी  भी  प्रकार  करना  है  ।  जब  यह  विस्थापित

 e  यक्ति  तथा  अधिनियम  में  उन्हें  बताता कि  इस  पुनर्वास के  काम  के

 पारित  किया  गया  तो  पंडित  ठाकुर  दास  लियें  ५०  या  ६०  करोड़  रुपये  देना  कितना

 ania
 के  सभापत्त्वि  में  संयुक्त  समिति  ने

 झावद्यक हैं  |

 कुछ  सिफारिशों की  थीं  जिन  में  उन्होंने  बहुत  एक  कौर  बात
 |  औद्योगिक

 कम
 परिवहन

 करने  को  कहा  था  ate  यह  भी  ्र  कृषि  की  भूमि-ये चार  प्रकार

 करदा था  कि  नागरिक  ate  ग्रामीण  शरणार्थियों  की  संपत्तियां  हैं  ।  पाकिस्तान  में  लोगों  के  पास
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 के  बारे  में  प्रस्ताव

 अधिक  अच्छा  होगा  |  उसमें  कोई  संशोधन  किये ag  चारों  सम्पत्तियां थीं  ।  नागरिक  संपत्तियों

 के  बार ेमें  तो  अनुसूची बनाई  गई  है  किन्तु  बिना  उसकी  भझ्रालोचना  करना  ठीक  नहीं  है  ।

 arin  संपत्ति-स्वामियों के  लिये  तरह  तरह  के  वह  शभ्रधिनियम  सरकार  को  प्रतिकार के  लिये

 भेद  किये  गये  हैं  ।  इस  से  wae होगा  सम्पत्तियों  को  कुछ  एक  वर्गों  में  विभाजित

 कितना ही  अच्छा  होता कि  मंत्री  जी  ने  इस  करने  का  अधिकार देता  है  कौर  सरकार  ने

 सारे  ब्यौरे  को  प्रश्न  भाषण  में  बताया  होता ।  उसी  के  भ्राता पर  दावे  मंजूर किये  हैं  ।

 ग्रामीण  सम्पत्ति  के  दावेदार  स्वामी  को  दावे  श्री  नन्दਂ  लाल  शर्मा  :  सरकार  को  तो

 का  area  ही  मिलेगा  |  यह  कहां  का  न्याय  केवल  सम्पत्ति  के  वर्गीकरण  का  ही  अ्रधिकार

 है  मान  लीजिये  कि  मैं  कराची  में  रहता  दिया  गया  था  न  कि  १०,०००  अ्रथवा  २०,०००

 था  कौर  वहां  पर  मेरे  पास  १०,०००  रुपयों  तक  की  कोई  सीमा  निर्धारित  कर  देने

 रुपये  के  मूल्य  का  कोई  मकान  था  जिस  का

 का  दावा  ४,०००  रुपये  का  मंजूर
 किया

 सरदार  हुक्म  सिह  दावों  का  fara

 गया है  तो  मुझे  ४,०००  रुपया  मिलेगा
 |

 करते  समय  ग्राम्य  क्षेत्नों  at  नगरीय

 परन्तु यदि  वह  मकान  किसी  ग्राम्य क्षेत्र  में  क्षत्रों का  पहले  ही  ध्यान  रखा  गया  था  और

 होता तब  मुझे  ४,०००  रुपये के  स्थान  पर  उसी  के  mare पर  सम्पत्तियों का  मूल्यांकन

 २,०००  रुपया  ही  मिलता  ।  तो  इस  प्रकार  से  किया गया  था  ।  श्र  अधिक  भेदभाव

 यहां  पर  भेदभाव  किया  गया  है  ।
 करने  की  कोई  झ्रावश्यकता नहीं  ।

 इस  में  एक  ate  भेदभाव  भी  किया  गया  सभापति  महोदय  :  यह  अधिनियम

 है  थो  कि  बहुत  से  व्यक्तियों को  प्रभावित कर  सरकार  सम्पत्तियों वर्गीकरण

 रहा  यदि  किसी  व्यक्ति के  पास  नगरीय  करने का  भ्र धि कार  देता  इसलिये जब  तक

 सम्पत्ति भी  है  कौर  कृषि  सम्पत्ति भी  है  तो  यह  शअ्रधिनियम  विद्यमान  है  इस  की  शभ्रालोचना

 उस  के  दोनों  प्रकार की  सम्पत्तियों के  दावे  करना aye  है  ।

 स्वीकार  किये  परन्तु  यदि  कोई  व्यक्ति  श्री  गिडवानी  :  फिर  किसानों का  एक

 ग्राम्य  क्षेत्र  से  सम्बन्ध  रखता  था  कौर  कृषि  बर्ग  है  जिन्हें  भूमि  पट्टे  पर  दी  गई  है  कौर

 भूमि  सम्बन्धी  उस  का  दावा  है  तो  उसे  चार  स्तान  में  छोड़ी  सम्पत्तियों के  दावों  के  आधार

 एकड़  कृषि-भूमि  तो  मिल  गई  है  परन्तु  उसे  पर  नहीं  दी  गई  है  ।  उन  के  ग्राम्य  मकानों  के

 मकान का  प्रतिकर  कुछ  नहीं  मिलेगा  ।  उसे  दावे भी  स्वीकृत  कर  दिये  गये  हैं  ।  मेरे  पास

 मकान  को  प्रतिकर  तभी  मिल  जब की  पत्र  है  जो  बताता है  कि  एक  व्यक्ति को

 उस  की  कीमत  १०,०००  रुपये  झांकी  जायेगी
 भूमि  पर  दी  गई  है

 न  कि
 निष्क्रिय  सम्पत्ति

 भले  ही  उस  के  as  मकान  क्यों  नहों  के भ्राघार पर पर  ।  श्र  जब  उस  व्यक्ति ने

 श्र  प्रत्येक  की  कीमत  «CLS रुपय  क्यों  न  इस  निर्णय के  विरुद्ध  अपील  की  तो  दावा

 उसे  कुछ  भी  नहीं  मिल  सकेगा  ।
 आयुक्त  न  उत्तर  दिया  कि  तुम्हारा

 सभापति  महोदय  :  माननीय  सदस्य  दावा पदाधिकारी  द्वारा  प्रस्वीकृत

 जिसे  भदभाव  कह  रहे  हैं  वह  तो  इस  सभा  दिया गया  तुम्हारे दावे  का  पुनर्मृत्यां

 द्वारा  पारित  अधिनियम  का  एक  भाग  है  ।  कन  किया  जायेगा
 ।

 ऐसे  लगभग
 ८०

 व्यक्ति

 धौर  यह  अ्रघिनयम  लागू  भी  माननीय  उन  का  मामला में  ने  भ्र पने  हाथ  में  ले  लिया  ।

 सदस्य  उस  ध्रधघिनियम  उपेक्षा  की  किये  बिना  परन्तु  तरन्त  में  ग्राम्य  सम्पत्तियों  सम्बन्धी

 ष् श्रपन  तके  उसी  के  यादगार  पर  प्रस्तुत करें  तो  उन  सभी  के  दावे  स्वीकृत कर  दिये  गये
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 बारे  में  प्रस्ताव

 तो  इस  प्रकार से  एक  तो  इन  व्यक्तियों  प्रयत्न किया  जाये  fe  प्रत्येक  व्यक्ति  को

 का  है  ।  एक  wea  वर्ग  के  व्यक्ति  भी हैं  उस  के  दावे का  भुगतान हो  ।

 जो  कि  पहले  कैम्पों  में  रहते  थे  ।  सरकार  ने  श्रीमती  शिवराज वती  नेहरू

 उन्हें  वहां  से  उठा  कर  किन्हीं  विशेष  स्थानों  पर  :  इस  में  कोई  दो  रायें  नहीं

 कृषि-भूमि  दे  कर  बसा  दिया  ।  वे  लोग  वहां  हो  सकतीं  कि  हमारी  सरकार  ने  शरणार्थियों

 पर  सात  वर्षो  से  रह  रहे  उन  लोगों
 को  बसाने  कौर  उन  की  श्रमिक  दशा  सुधारनें

 को  दावों  का  इस  आधार  पर  सत्यापन  के  सिलसिले में  जो  कार्य  किया  है  वह  ही

 नहीं  किया  गया  था  कि  उन्हें  भूमि  आवंटित  प्रशंसनीय  ai  महान  कार्य था  ।  पूर्वी  पौर

 की  इस  प्रकार  से  इन  बचारों  ने  पश्चिमी  पाकिस्तान  से  तकरीबन  ८०  लाख

 दावे  दायर  ही  नहीं  किये  ,  प्र  जिन्होंने  किये  भी  व्यक्ति  हमारे  देश  में a
 ।

 यह  ८०  लाख

 उन्हें  प्रस्वीकृत  कर  दिया  गया  ।  कौर  फिर  शरणार्थी जिस  मुसीबतजदा  हालत में  इधर
 अब  उन  से  उस  भूमि  की  कीमत  मांगी  जा  कौर  जिस  तरह  से  भ्र पना  सब  कुछ  बरबाद

 रही है  ate  दिये  गये  तक़ावी  ऋण  भी  वापिस  कर  के  जाये  उन  को  एक  नया  जीवन  प्रदान

 मांगे जा  रहे  तो  इस  प्रकार से  उन  बेचारों  करने  का  काम  उत्साह  देने  का  काम

 की  अवस्था  बड़ी  at  दयनीय है  ।  उन  के  एक  ऐसा  काम  था  जो  कि  बहुत ही  दुष्कर व

 पास  कोई  पूंजी  नहीं  ।  मेरा  यह  निवेदन  कठिन  कौर  महान  था  कौर  जिस  योग्यता

 है  कि  उन  के  ग्राम्य  मकानों के  दावों  का  पुनः  ait  जिस  बुद्धिमानी  से  गवर्नमेंट ने  इस  काम  को
 सत्यापन  कियां  जाये  कौर  जिन्हों  ने  दावे  प्रस्तुत  ओपन  विशाल  कंधों  पर  उठाया  कौर  जिस

 नहीं  किये  थे  उन  के  दावों पर  भी  विचार  किया  ता  से  इसे  निभाया  उस  की  सारा

 जाये  ।
 संसार  कर  रहा  है  ।  यह  इसी  कठिन  परिश्रम

 इस  में  एक  कौर  भी  भेदभाव  किया गया  है  कौर  बुद्धिमानी का  फल  है  कि  राज  हम  इस

 ध्रौर  वह  यह  है  नगरीय  क्षेत्र  में  यदि  कोई  व्यक्ति  कठिन  समस्या  का  बेड़ा  एक  साहिल  के  किनारे

 किसी  मकान  में  रह  रहा  है  वही  मकान  लगाते  हुए  दिखाई  देते  हैं॥  हम
 सब

 उसे  दावे  के  बदले  में  से  आवंटित कर  दिया  इस  प्रश्न पर  विचार  करने  के  लिये  इकट्ठे

 हुए  हूं  कि  हम  शरणार्थियों  को  कितना

 तो
 उसे  बाध्य  नहीं  किया  जायेगा  |  परन्तु  ग्राम्य  कौर  किस  प्रकार  सेਂ  कम्पेन्सेदान  जो  कि

 क्षत्रों में  उसे  यह  निर्णय  मानने के  लिये  बाध्य  युक्त  हो  न् ञ् गैर  जिस  से  सभी  लोग  संतुष्ट  हों

 किया  जाता  है  ।  मैं  पूछता  हूं  कि  ग्रामीणों के
 सरकार  भी  अपनी  इस  महान  जिम्मेदारी

 साथ  इतना  अन्याय  क्यों  किया  जाता  है  ?  से  उऋण हो  ।

 ग्राम्य  क्षत्रों  कौर  नगरीय  क्षेत्रों  में  इतना  भेदभाव  माननीय  अध्यक्ष  में  ने  डिस्प्लेस्ड

 क्यों  किया  गया  है  ?  पसंद  काम्पैंसेशन  एंड  रिहैबिलिटेशन  सूरज

 हमें  प्रतिकर के  भुगतान  में  श्री  शीघ्रता  PEUX  का  बड़े  ध्यान  से  प्रत्यय  किया  है  ।

 करनी  कौर उस  के  लिये  यदि  मुझ ेवे
 स्टेज

 बहुत  उचित  जंचे  श्र  न्याय पर

 समझा  जाये  तो  सारे  प्रशासन  ढांचे  को  प्रसारित  प्रतीत  हुए  ।  यह  बात सब  को

 ही  बदल  दिया  जाये  ।  सारा  कायें  व्यवस्थित  ज्ञात है  कि  इस  विषय में  नीति  तथा  नियमों  पर

 रूप  से  किया  जाये  ।  प्रत्येक  दावे  पर  oat  विचार  करने  के  लिये  एक  जायंट  कमेटी  बैठी

 प्रकार  से  सोच  विचार  किया  जाये  और  ag  जिस  में  दोनों  ही  सदनों  के  बड़े  बड़े



 ३४९३.  विस्थापित  व्यक्ति  १२  सितम्बर  VERY  प्रतिकर  तथा  पुनर्वास  नियमों  aver

 के  बारे  मं  प्रस्ताव

 बुद्धिमान  ae  चुने  हुए  योग्य  सदस्य  थे  |  उन्हों
 रोजगार करने  के  लिये  कर्जे  दिये  गये  और

 नें  वापस  काफी  विचार-विनिमय  किया  दुकानें  दी  गईं  |  उन  के  बच्चों  की  पढ़ाई  की  फीस

 ध्रौर  बहुत  छान  बीन  कौर  सोच-विचार  के  बाद  माफ कर  दी  गई  हर  बड़े  शहर  में  बच्चों

 एक  होती  और  नियम  निश्चित  किये-कुछ  व  स्त्रियों  के  लिये  होम्स  बनायें  गये  हें  ।  इस  के

 बातें  तय  कीं  ।  जिन  बातों  के  ऊपर  उन  की  अ्रतिरिक्त  सरकारी  विभागों  योजनाओं  में

 ard  में  सहमति  उन  में  aa  फिर  से  att  हर  प्रकार  की  स्विस  में  पहले  उन्हीं  का

 सुधार  करना  ate  फिर  से  परिवेश  करना  हक  माना  गया  |  शिल्पकला  प्रौढ़  घरेलू  उद्योग

 धंधों  के  सेन्टर  दारणार्थियों  के  शिक्षा  ौर
 मुझे  उचित  नहीं  लगता  ।  हमारी  माननीय

 सदस्या  सुभद्रा  जी  are  श्री  गिडवानो  जी  उन  को  स्वावलम्बी  बनाने  के  लिये  हर  बड़ें

 दाहर  में  खोले  गये  कौर  बहुत
 सेਂ  डिस्प्ले मो  उस  कमेटी  में  थे  |  सुभद्रा  जीਂ  की  अटेंड  पेंट्स

 में  ने  सब  से  पहले  देखी  हें  ।  वह  राज  यहां  पसंद  को  मेंटेनेंस  एलाउन्स  गये  ।

 नहीं  हें  ।  गिडवानी  जी  कौर  बहुत  से  दूसरे  इस  के  बावजूद  भी  उन  लोगों
 की  जो

 सदस्यों  के  नये  नये  सुझाव  ३५ अनक  प्रकार  कुछ  कठिनाइयां  रह  गई  जसे  सरकारी

 की  अ्रमेंडमेंट्स  में  ने  देखी  ।  ये  लोग  भी  उस  मकानों  के  नीलाम  का  बिक  जानें

 वाले  मकानों  में  बसे  हुए  किरायेदारों  की
 कमेटी

 में  मौजूद  थे  ।  में  समझती  हूं  कि  यह  सभी

 सुझाव  भ्रमेंडमेंट्स  एक  प्रकार  को  श्रधघिकता  सुविधा का  सवाल  कौर  मकानों के  सेन्ट  बढ़

 शर  ज्यादा  को  भावना  पर  आधारित  हैं  ।  जाने  सवाल है  इत्यादि  इत्यादि |  उन

 पौर  वे  मूल  एक्ट  तथा  नियमों  में  कोई  विशेष  सब  के  सम्बन्ध में  भी  माननीय  पुनर्वास  मंत्री  ने

 इम्प्रूवमेंट  नहीं  लाते  हें  ।  ग्रा इवा सन दिया  है  कि  ag  यथासम्भव इस  में

 उचित  सुधार  रन  का  प्रयत्न  करेंगे  ।
 हमारी  सुभद्रा  बहिन  जी  का  कहना  है  कि

 किसी  को  पचास  हजार  ज्यादा  कम्पेन्सेशन  माननीय  इन  वर्षों  में

 नदिया  चाहे  उस  का  क्लेम  कितना  ही  इस  निधन aa  ने  शरणार्थियों की  सहायता में

 बड़ा  क्यों  न  हो  ।  उधर  गिडवानी  जी  केਂ  जो  दो  तीन  सौ  करोड़  रुपया  खर्चे  क्र  डाला  है  ।

 अ्रमेंडमेंट्स  कराये  उन  में  वे  छोटे  क्लेम  में  समझती  हुं  कि  यह  कम  महत्व  की  बात  नहीं  है

 जिन  की  संख्या  बहुत  प्रतीक  उन  केਂ  मुआवजे  शर  इस  पर  मुझे  बड़ा  है  और  हर्ष  है  ।

 की  मिकदार  बराबर  बढ़ाते  चले  जा  रहे  में  लेकिन  हम  ने  देखा  है  कि  इस  सब  सहायता  क

 इन  दोनों  ही  बातों  से  सहमत  नहीं  क्योंकि  लाभ  केवल  मध्यम  या  नीची  श्रेणी  के

 वे  नियम  के  विरुद्ध  हें  ae  न्याय  पर  आधारित  यों  को  ही  मिला  परन्तु जो लखपति  शरणार्थी

 नहीं हैं  ।  में  यह  कहना  चाहती  हूं  कि  छोटे  यहां  जो  एक  ही  दिन  में  gar  से  भिखारी

 क्लेम  वालों  को  तो  सरकार  की  wie से  व  दीन  हो  गये  उन  को  यह  सब  लाभ  प्राप्त  नहीं

 हर  तरह  की  सुविधायें  पूर्व  ही  दी  गई  हैं  ।  हो  सका  ।  उन की  ददा  राज  भी  दीन  है  ।  यह

 रूरल  शरणार्थियों  को  खेती  करने  कठिन  समस्या  कोई  धनी  दरबारियों  की

 के  लिये  जमीन  और  ग्रामीण  मकान  दिये  गये  अपनी  बनाई  हुई  नहीं  परन्तु  देश  के  दो

 हूं  और  रोजगार करने  के  लिये  कज  दिये  भाग  होने  के  कारण  उन  की  यह  दुर्दशा हुई  ।

 गये  हें  ।  और  नगरीय  यानी  अबने  शरणार्थियों  ara  उन  की  प्राथमिक
 दशा  इतनी  खराब  हो

 की  रिहैबिलिटेशन  ग्रान्ट्स  दी  गई  हें  ।  उन  गई  है  कि  उन के  लिये  अपनी  लड़कियों के

 के  लिये  कई  कालौनीज बनाई  श्र
 विवाह  करना  शापने  बच्चों की  पढ़ाई

 रहन ेके  लिये  मकान  दिये  गरो  यन  को  जारी  रखना  भी  दुशवार  हो  रहा  है  ।
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 के  बारे  में  प्रस्तावਂ

 दिवराजवती

 अपनी  लाखों  को  सजी  सजाई  वह  पन्द्रह  वर्ष  तक  में  थोड़ा  थोड़ा  किस्त  में

 सामान  तरह  तरह  के  मिलेगा  ।  इस  तरह  कोई  एक  दिन  में  ही

 अपने  गांव  उपजाऊ  लहलहाते  धनी  नहीं  हो  सकेगा

 बड़ी  बड़ी  नौकरियां बढ़ते  हुए  में  इस  बात  को  मानती  हूं  किः

 रोजगार  सब  धन  दौलत  छोड़  कर  वे  राज  सरकार  को  देश  के  निर्माण  के  लिए

 लोग  एकਂ  ही  रात  में  धनी  म्गनी  से  भिखारी
 बहुत  घन  चाहिए  att  सरकार  के

 बन  गये  |  इन  को  यहां  प्राय  भी
 लिए  इतना  मुआवजा  देना  भी  कठिन  हो

 ay  बीत  गये  हें  पेसा  कारोबार
 st  यह  बात

 बिल्कुल
 सही  है  ॥

 न  होने  के  कारण  इन  की  अवस्था  भी  खराब  परन्तु  इधर  यह  कहा  जाता  हैं  कि  बड़े

 हो  गई  है  ।
 सलेम  वालों  को  ५०  हज़ार  से  ज्यादा  न  दिया

 ga  जिन  शरणार्थियों  की  पचास  साठ  जाय  और  उधर  छोटे  क्लेम  थालों  के

 लाख की  प्रोपर्टी वहां रह  उन  को गे मुझावजे  न्सेगन की  मिकदार  बराबर  बढ़ाई  जा  रही

 में  दो  लाख  रुपये  तक  जैसा  कि  छोटे  क्लेम  वालों at  संख्या  बहुत

 शन  एंड  रिहैबिलिटेशन  PEXN  में  श्रमिक  इस  लिए  अगर  बड़े  क्लेम

 नियत  किया  गया  मेरी  समझ  में  बहुत  उचित  वालों  को  पुरा  कम्पेन्सेशन न  दे  कर  इन  लोगों

 झ्र  न्याय युक्त  है  ।  के  कम्पेन्सेशन  की  मिकदार  बढ़ा  तो  लेखा

 यह  कहा  जाता है  कि  दो  लाख  दे  कर  वही  पड़ेगा  कौर  सरकार  का  धन  उतना

 एकਂ दम  से  एक  ही  दिन  में  किसी  को  धनी  बना  ही  लग  जायेगा  ।  फिर  भ्रमित  क्लेम  वालों  की

 देना यह  हमारे  सोशलिस्ट  पैट्रन के  समाज  संख्या बहुत  थोड़ी  है  ।  जहां  सरकार  ने  श्राज  तक

 करोड़  रुपया  इन  दरणार्धियों  पर  खच  कर के  सिद्धान्त  के  विरुद्ध  परन्तु  मेरे  विचार

 में  यह  कहना  श्रम मुलक है
 ।  प्रथम

 तो
 सरकार  दिया  वहां यह  थोड़ा  रुपया  तो  उस  के  हाथ

 की  श्री  यह  नीति  है  कि  वह  नकद  रुपया  के  मल  के  समान  है  ।  यह  इन  लोगों  को  देने

 से  सरकार  ने  संभी  शरणार्थियों  को
 किसी  को

 न
 देगी  अतिरिक्त  बहुत  छोटे  क्लेम

 वालों  को  या  डील-र्वल्ड  पसीज  जे  से  सहायता  देने  का  वचन  दिया  उस  की  भी

 पूति  होगी  are  न  किसी  को  किसी  प्रकार  की
 लंगड़े  लोग या  विधवाओं  को  था  उन  लोगों

 जिनको  राज  मेनटेन्ड  एलाउन्सਂ  मिल  रहा  दिया  का  अवसर  रहेगा  पौर  इस  के  साथ

 ही  हमारी  सरकार  के  न्याय  की  मर्यादा  की उन  को  ही  नकद  घन  मिलेगा  ।  जिन  लोगों
 के

 बड़े  बड़े  क्लेम  या  जिन  के  क्लेम  एक  हद  घान  दृढ़  होगी  श्र  शरणार्थियों  की  समस्या

 से  बढ़  गये  उन  को  केवल  मकान  या  सदा  के  लिये  समाप्त  हो  जायेंगी  ।

 गवर्नमेंट  बांडज़  मिलेंगे  जिन  की  अवधि  पंद्रह  वर्ष  इन  सभी  कारणों से  में  डिस्प्लेस्ड  पर्सनल

 की  होगी  |  अध्यक्ष  नियमों  में  तो  १०  कम्पेन्सेशन  एंड  रिहैबिलिटेशन  १९४४

 हजार  तक  का  मकान  शरणार्थियों  को  देने
 का

 समधन  करती  हूं  पौर
 छोटे  मोटे  सुधारों  को

 की  बात  है  परन्तु  यदि  पचास  हजार  का  मकान  छोड़  कर  इन  के  किसी  मौलिक  सिद्धान्त

 भी  दिया  तो  आज-कल  मकानों  की  नियम  में  परिवर्तन  करना  उचित  नहीं

 कीमतें  इतनी  अधिक  हैं  कि  उस  रकम  में  तो  समझती  हूं  ॥

 इस  सम्बन्ध  में  जो  तरह  तरह  के  सुझाव एक  बहुत  मामूली  मकान  प्राप्त  होगा
 ।  बाकी

 का  जो  रुपया  बांडज़ की  दिल  उन  को
 देख  कर  मुझे  कृष्ण  भगवान
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 बारे  में  प्रस्ताव

 की  वहू  बात  याद  कराती  जो  उनहोंने  प्रम
 दान  के  रुत  बनने  वाले  सब  रिफ्यजीज की

 आंखें  इधर  लगी  हुई  थीं  शर  वे  सोचते
 से  गीता में  कहो  कि  अनेकों  घर्म

 अनेकों  माग  व  शास्त्र  इन  सब  में  पड़  कर  थे  कि  उन  को  कुछ  मिलेगा  |  लेकिन  श्राप  गौर

 तेरी  बुद्धि  चकरा  तू  तो  ज  घुमान  फ़रमाइये कि  क्या  होने  वाला  है  ।  राज
 किस

 चीज  का  कम्पेन्सेशन  मिलने  वाला घरित्यज्य  मामले  शरणं  ब्रजਂ  यानी  डिस्प्लेस्ड

 gat  रिहैबिलिटेशन  एंड  कम्पेन्सेशन  रूल्स  उस  चीज का  जो  कि  उन  के  पास  पहले  से

 Qeuy  में  जो  माग  वही  उचित व  ठीक
 मौजद  है  ।  यानी  राज  वह  मकान  मिलेंग

 है  wt  तू  उसी  पर  चल
 |  जिन  में  वे  रह  रहे  जो  कि  इवंक्वी  प्रापर्टी

 लाला  अमित  राम  आज  के  या  जो  मकान  गवर्नमेंट ने  बनाया  हं  व

 दरबारियों  के  यहां  प्लान  के  बरस  बाद
 जिन में  कि  रिफ्यूजी  लोग  पहले  से  ही

 कम्पेन्सेदान  के  रूल्स को  डिस्कस  करन
 रह  रहे

 प्रौढ़ज
 कर्जा

 उन  को  मिल  चुका है

 का  दिन  आया  है
 ।  आज यह  वह  मिलेगा  ।  इसਂ  तो  यह  मिलने की  बात

 किन  कायदों  है  ।  रूल  उस  चीज  के  मिलने  के  बन  रहे  हं  जो फैसला  कि

 क्षे  मातहत  उन  को  कम्पेन्सेशन  दिया  जायेगा  |  कि  उन  को  पहले  से  मिली हुई  मकान  मिले

 यह  खुशी  की  बात  है
 कि  इस  काम  को  करने  हुए  कर्जा मिला  ठ - & द्राहै  पौर  गवर्नमेंट  के

 मकानों  का  अलाटमेंट भी  हुआ है  ।  इस  aaa के  लिये  हमारे  मोहतरिम  भाई  मुक़र्रर  हुए  ह

 जो  कि  खुद  एक  रिफ्यूजी हूं  ।  हम  इन  उन  चीजों  के  लिये  रूल्स  बनेंग  जो  कि

 सालों  से  बराबर  सरकार  से  यही  कहते  रहे  कि  जीज  को  पहले  से  ही  मिली  हुई  हैं  ।  जब तो  यह

 देखन  का  काम  है  कि  रिफ्यूजी  लड़ें  और  श्राप
 इस  जगह  पर  कोई  शरणार्थी  मुक़र्रर  कोई

 UTS  मकसद  जो  कि  हमारे दुःख  तमाशा  कोई  लेन  देने  की  बात  नहीं  है  ।

 को  जानता हो  ।  आज  हमारा यह  मतालबा  सब  तो  काम  यह  है  कि  रिफ्यूजी  लोग  में

 पुरा  gar  |  हम  यह  जानते हैँ  कि  बहुत  सो  बातों  लड़ें  और  तमाशा  देखे  उन  से  कहें

 में  तो  वे  बेबस  हैं  लेकिन  जो  कुछ
 उन

 के
 बस

 की
 कि  ae  में  लड़ो  मुहब्बत  करो  |  यह

 दिन  किस  वास्ते  मुक़र्रर  हुमा  है
 ?

 हम  को
 बात  है  वह  उन्हों  ने  की  उन्हो ंने

 मेम्बरों

 को  अपनों  बात  कहने  का  पूरा  पुरा
 मौका  ने  के  लिय  या  कि  कुछ  काम  करने के  लिये  ?

 दिया  यह  बड़ी  खुशी  की  बात  है  प्रौढ़  इस  के  लिये  पहले  तो  हम  गवर्नमेंट  से  लड़ते  थ  |  अब  यह

 में  उन  को  मबारकबाद  ौर  धन्यवाद  देता  कहा  जा  रहा  है  कि  तुम  wa  में  लड़ो  ॥

 चाहता  हूं  ।  कुछ  एसा  बातें
 भी

 वे
 wa  राज  यह  बड़ी  बात  हुई  है  कि  हमारे  मिनिस्टर

 जो  कि  हमारे  दिमाग  में  नहीं  थीं  ।  उन  का  साहब  के  जिम्मे  रिफ्यूजी  को  लड़ाने  का  काम

 माविया  निगाह  हमेशा  एक  रिफ्यूजी  का  रहा  सुपुर्द हो  गया  है  ।  हम  मिनिस्टर साहब  से

 है  और  उन्हों  ने  निहायत  नम्रता  से  आर  सब्र  कहत ेहूं  कि  यह  कोई  कहता  है  कि  वह

 करो  ।  मगर  वह  कहते  हं  कि  हमारे  बाप  दादे से  हमारी  बातें  सुनीं  ।  लेने  देने  को  बात  तो

 श्रलाहिदा  लेकिन कम  से  कम  उन्हों ने  हम  से  पहले  वाले  जो  कुछ  कर  गये

 इमारी बात तो बात  तो  मुहब्बत  से  सुनी  जिस  के  कि  हम  ह  उस  के  खिलाफ  जाने  की  बात  मेरे  बस  की

 ख्वाहिश मन्द  थे  ।  इस  के  लिय  में  उन  को  नही ंहै  ।  राज हम  अपन  मिनिस्टर  साहब  की

 घन्यवाद  देता  हूं  ।  मजबूरी  का  मंजर देख  रहे  ह  |  कहा  जाता  है  कि

 मतलब  की  बात तो  यह  है  कि  श्राज' के दिन के  दिन
 पहले  मिनिस्टर  यह  कर  गये  दूसरे  यह  कर

 बहुत  से  इन्तजार था  राज  गय  पर  में  हैरान  हूं  कि  आखिर  यह  रिफ पय जी  ज
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 के  बारे  में  प्रस्ताव

 अचिंत

 का  कराया  ते  किस  तरह  से  हो  ।  इस  में  को  ईं  यह  अनप्लेजेंट  ड्यूटी  अरब  उनके  ऊपर
 ।

 दाक  नहीं  कि  मकान  मिल  दुकानें मिल
 इसके  पहलें  तो

 प्लेजेंट  ड्यूटी
 क्योंकि

 लेकिन  हम  पाकिस्तान में  fas  रहने  का  तो  दरवाजा  बन्द  नहीं  था
 |

 अब  हमारे  भाई  को

 यह  काम  दिया  गया  है  प्रौढ़  कहा  गया  है  कि  तुम काम  नहीं करते  थे  ।'  कुछ  रोटी  भी  खाते
 थ  ।

 यह  ठीक  है  कि  दुका  नें  मिल  गईं  आर  जर्म
 त  भी

 इसको  फाइनल  करो  |  का  दिन  किस

 मिल  गई  लेकिन  जब  तक  किसी  के  पास  रुपया  वास्ते  मुकेश  किया  गया  है
 ?

 खन्ना  साहब  कहते  हें  कि  एक  लाख  आदमी नहों  दुकानें  कसे  चल  सकती  हैँ  ।  श्रगर  किसी

 के  पास  रुपया न  हो  तो  वह  fam  मकान  में
 को  जिन  के  पास  पाकिस्तान  में  एक  एक  दो  दो

 बैठकर  कया  खायेगा  ।  हमारे  आदमियों  एकड़  जमीन  थी  उन  को  जमीन  एलाट  हो  गई

 का  पाकिस्तान  में  करोड़ों  बल्कि  है  ताकि व  झपना  गुजारा  चलायें |  अरब

 श्रारबों का का  काम  था  ।  राज  जमीन  कौर  देखें कि  उन  को  एक  एक

 एकड़  जमीन  एलाट  हुई  है  ।  कहा  जाता  है दुकान  तो  दी  जाती  हें
 ।

 पर  इतने  से  ही  भागे

 कि  उन  को  एक्स  ग्लेशियर  ग्रांट  मिलेगी  ॥
 काम  कसे  चलेगा  |  लोगों  के  बाप  मारे

 भाई  बहिन  बच्चे  मारे  उन  पता  नहीं  क्या  मिलेगा  ।  कहा  जाता  है  कि

 मजबूरी है  ऐसा  ही  कानून बन  गया  है
 ।

 के  लिये  तो  कु  नहीं  किया  जा  सकता  लेकिन

 जो प्रापर्टी  वे  छोड़  जाये  हं  उस  के  एवज  में  मेरे  पास  एक  की  wit  है  ।

 तो  कुछ  मिलना  चाहिये  ।  इस  मामले  में  कहा  उस  ने  मुझ  से  कहा  कि  में  ने
 aa  दाखिल

 जाता  है  fe  गवर्नमेंट  की  बड़ी  मुश्किल  है  ।  नहीं  किया  ।  जब  में  ने  पूछा  कि  उस  ने  क्यों

 हमारे जो  मुहर्तारम  भाई हूं  उन्हों ने  हम  से  क्लेम  दाखिल  नहीं  किया  तो  उस  ने  कहा  कि

 कहा  गवर्नमेंट  की  बड़ी  मजबूरियां  हें  में  दिन  भर  काम  कर  के  दस  पेदा

 कोई  सेंसिबिल बात  करो  ।  हम  पूछते हें कि हें  कि  करता हूं  ।  में  क्लेम  दाखिल  करने  पी०

 क्या  सेंसिबिल  बात  करें  ?  रुपय  में  से  १४
 ब्लाक  जाऊं  तो  मुझे  रिवा  के  दस  पांच  रुपये

 ७५
 १४  अन  गें  ,  न

 ~

 देने  को  चाहियें  ।  कैसे  में  क्लेम  दाखिल कय

 या
 ५  ति

 ?  सेंसिबिल  सेंसिटिव
 सकता  हुं

 ।
 वहू  आदमी  कांग्रेस में  दो  साल

 करते  करते  त झाठ  पर  आ  गये  ।  लेकिन
 जेल  भुगत  चुका  है  देश  की  सेवा  करता

 हमको  डर  होता है  कि  wt  हम  इसको  रहा है  |  साल  बाद  कहा  जाता

 बिल  कहें  तो  इस  को  भी  इनसेंसिबिल  न  समझा  है  कि  उस  का  क्लेम  दाखिल  किया  जाये  तो

 जाय  |  एक  सिलेक्ट  कमेटी  बैठी  थी  ।  उसमें  कहा  जाता  है  कि  मजबूरी  है  ।  हम  कहते हैं  कि

 कहा  गया  कराना  सेंसिटिव  है  ।  उसमें  यह  बेपढ़ा  लिखा  आदमी  इस  ने  बहुत

 सारे ५०  झ्रादमियों ने  ऐसा  कहा  |  जब  सबने  व्  उठाई  तो  कहा  जाता है  कि  उस  का

 कह  दिया  कि  यह  सेंसिटिव  है  तो  हम  समझे  कि  क्लेम  उसी  हालत  में  लिया  जा  सकता  है

 यह  सेंसिटिव  है  ।  जब  यह  मामला  हाउस  में  देयर  इज  सब सटे शियल काज  फार

 पाया  तो  हमने  कहा  कि  हमने  तो  सेंसिटिव  बात  यदि  देरी  का  कारण  वास्तविक  हो  ।

 कही  है  ।  उस  जैन  साहब  नें  कहा  था  कि  देयर  इज  ए  डाकुमेंटरी  दैन ए  क्लेम  विल

 कभी  दरवाजा बन्द  नहीं  अभी  तो  इंटरिम  बी  कं सीडड  )  यदि  लिखित  प्रमाण  हो  तभी

 स्कीम  जावेगी  |  खन्ना  साहब  फाइनल  दावों  पर  विचार  किया  जायेगा  ।  में  हैरान हूं

 स्कीम  लाये  हें  ।  अब  दरवाजा  बन्द  हो  जायेगा  कि  इस  काज  श्राफ  डिले
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 के  बारें  में  प्रस्ताव

 देरी  के  वास्तविक  कारण  के  क्या  मानी  हैं
 |  सभापति  महोदय  गुज़िश्ता  एक्ट  में

 at  सकता  है  कि  कोई  आदमी  बीमार  रहा  किसी  «में  डाक्युमेंटरी  प्रूफ  के  बाबत  नहीं

 किसी  की  टांग  टूट  गई  हो
 या

 बाजू  टूट  गया  हो
 लिखा गया  था

 शर  वह  कभी  एक  अस्पताल  में  रहा  हो  पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द

 कभी  दूसरे  में  रहा  हो  इस  वजह से
 क्लेम  न  रूल्स  में  लिखा  है  |

 दे  सका  हो
 ।

 इस  को  सबस्टेंशियल काज़  मान  सभापति  महोदय  :  वह  उस  सूरत  में

 लेना  चाहिये  दौर  उस  का  क्लेम  ले  लेना  चाहिये
 |

 होगा  जब  कि  कोई  दादा  की  जायदाद

 लेकिन  श्राप  इंडिफरेंट  हें  ax  कहते  हैं  कि

 डाकुमेंटरी सबूत
 ।

 श्राप  ने  ऐसा  कायदा
 हो  कौर  जिसके  कि  बारे  में  डाकुमेंट टरी  प्रूफ

 होना  नामुमकिन  हो  ॥

 बना  रखा  है  ।  बाप  को  मालूम  है  कि  रिफ्यूजी

 में  हजारों  लाखों  आदमी  बेपढ़े  लिखे  हैं  ।  लाला  उचित  राम  आप

 जो  बड़े  बड़े  जो
 मिनिस्टर

 के
 मेरा  समर्थन  कर  रहे  मुझे  प्रसन्नता  है  ।

 दार थे  उन  का  तो  काम  हो  गया  लेकिन  गरीब
 कर्ब  यह  जो  मकानों  कौर  दुकानों  का

 आदमियों का  कोई  पुरखों  हाल  नहीं  है  ।  उन

 से  कहा  जाता  है  कि  तुम  सब्सटेंदियल  काज़
 पांच  करोड़  रुपये  का  पूल  बना  है

 उस  में  यह  रखा  गया  है  कि
 अगर

 दो  ।  उस  के  बाद  डाकुमेंटरी प्रूफ  दो
 किसी  शख्स  को  चार  एकड़  से  कम  मिला  है

 उन  बेचारों के  पास  खाने  को  पीने को
 और  उस  १०  हजार

 डाक्मेंटरी बर्फ  कहां  से  दें  ।  में  इस  को
 से  कम  हो  तो  उस  को  कम्पेन्सेशन नहीं  दिया

 नहीं समझ  सका  कि  आखिर  कसी उन

 चीज़  के  साथ  हमदर्दी  दिखलाई  जा  रही  है  ।  भले  ही  उस  के  नौ  हजार  नौ  सौ  के

 दस  क्लेयर  हों  ।  में  तो  यह  कायदे  कानून  देख  कर

 में  जानता  हूं
 कि

 हमारे  मौजूदा  मिनिस्टर  साहब
 हैरान  हो  जाता  हूं  कि  ग्रामीण  किस  दिल  से  यह

 बज़ाते  खुद  रिफ्यूजी  हैं  हमारा  दर्द  बखूबी

 समझते  हें  लेकिन वे  बेचारे  क्या  उन  के
 सब  कायदा  कानून  हमारे  लोगों  ने

 पी  ०  ब्लाक  में

 या श्रौर  कहीं  बैठ  कर  बनाया  है  ।  मेरा  तो  यह
 हाथ

 बंधे  हुए  तो  ऐसी  मुश्किल  बात
 सब  चीज  देख  कर  दुःख  के  मारे दिल  फटने

 में  आप  को  कहूंगा  कि  इस  में  कोई  शक  नहीं  है  कि

 प
 के  हाथ  बंधे  हुए  लेकिन इन  हालात

 लगता है  ।  कौर  जब  हम  उस  के  बारे  में  प्रा वाज़

 बुलन्द  करते  हैं  और  कहतें  हें  कि  यह  तो  रिफ्यूजी
 के

 भ्रमर
 भी  में  तसलीम  करता  हूं  कि  श्राप  ने

 कुछ  हिम्मत  की  बातें  की  उसी  तरह  इस

 पर  बड़ा  जुल्म  है  तो  हम  से  कहा  जाता

 मामले  में  भी  वह  हिम्मत  से  काम  लें  ।  मेरी
 है  कि  इस  सम्बन्ध  में  न  इस  पर  चर्चा

 नहीं हो  सकती  ।  मुझे  तो  हैरानी  होती है  कि प्रार्थना है  कि  art  उत्साह से  काम  लें  और

 जिन  बातों  को  झप  ठीक  समझते  हें  उन  को
 आखिर यह  माजरा  क्या  है

 ?
 कौर ऐसा  हुक्म

 सनौर  उन  केसेज  को  टैकिल  यह  बाद  में
 क्योंकर

 जारी  किया  जाता  है
 ?  मुल्क ने  फैसला

 किया  है  कि  यह  मुल्क  फासिज़्म  निजाम  को देखा  जायेगा  कि  कितना  श्राप  उन  को  कर

 पात ेहैं  भौर  कितना  नहीं  कर  पाते  हैं  ।  में  कबूल  नहीं  डिक्टेट रद शिप  को  कबूल

 इस  चीज  से  इन्कार  नहीं  करता  कि  श्राप  के  नहीं  बल्कि  यह  डेमोक्रेसी  को  कबूल

 प्रीडिसिससे art  के  हाथ  बांध  गये  शर  श्री  करता  कि  इस  मुल्क  के  प्रकार
 शोहन लाल सक्सेना लाल  वह  चार  एकड़  वाला  डेमोक्रेटिक  गवर्नमेंट  तो  भाई  उस  में  तो
 बट  बना

 कोई  ऐसा  तरीका  निकाला  जाना  रहिये  जिस्  में
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 अधिक

 लोगों की  भ्रातृज  की  सुनवाई  हो  ।  लोग  लेकिन  श्राप  पहले  लोगों  के  क्लेम  तो  एंटरटेन

 पुकार  पुकार  कर  कह  रहे  हैं  कि  यह  तरीका  करें  इस  के
 लिये  अगर  पुराने  कानून

 गलत है  कौर  यह  हमे  मंजूर  नहीं  तब  मेरी  में  तबदीली  करनी  तो  में  मिनिस्टर  साहब

 समझ  में  नहीं  कि  इस  को  क्यों  जारी  रक्खा  से  at  करूंगा  कि  वह  इस  में  जरूरी  तबदीली

 जा  रहा है  ?  are  दाखिल  करने  के  लिये  या  तो  एक  नया  कानून  बनायें  कौर  सब

 हम  से  मुतालबा  किया  गया  कि  हम  सेंसिटिव  के  क्लेयर  अप  लें  ताकि  रिफ्यूजीज  जो  मुसीबत

 डिमांड  करें  ait  सेलेक्ट  कमेटी  ने  एक  राय  से  के  मारे  वे  यह  तो  समझें  कि  झ्राखिर  हमारा

 जितने का  क्लेम  हो  उस  के  फिफ्टी  परसेंट  को  एक  रिफ्यूजी  मिनिस्टर  कराया  जिस  ने  हमारे

 सेंसिटिव  क्लेम  माना  है  लेकिन  art  क्या  सब  लोगों केਂ  क्लेयर ले  लिये  ाप चार एकड़ चार  एकड़

 हालत  हो  रही  है  ।  जरगर  किसी  दास को  से  लाख  से  ऊपर  फे  जिन  करे  क्लेयर

 चार  एकड़  से  ज्यादा  एलाटमंट  gat  है  शरीर  ar  जिन  को  अ्रलवर  वगैरह  में  बंजर  जमीनें

 उस  का  क्लेम  २०  हजार से  कम  का  है  मिली  हुई  उन  सब  केਂ  क्लेयर  ग्रुप  ले

 भले हो  उसके  १९  हजार  के  दस  नौकर  हों  में  जहां  तक  पेमेन्ट  का  ताल्लुक  बिल्कुल

 तो  वह  नहीं  लिये  जायेंगे  att  दूसरे  यह  कि  मायूस  नहीं  हूं  att  में  उम्मीद  करता हूं
 कि

 बीस  हज़ार  से  ऊपर  का  एक  ही  क्लेम  लिया  जैसे  गवर्नमेंट  ने  कम्पेन्सेशन  पूल  में  ग्रा हिस् ता

 भले  ही  चाहे  बीस  हज़ार  के  उस  के  आहिस्ता  रुपया  इस  में  भी  जरूर  राग

 दस  ara  हों  ।  दस  पुलिस  में  से  hae  आयेगी  कौर  यह  बड़ी  खुशी  की  बात  है  कि

 एक  ही  क्लेम  लिया  जायेगा  ।  में  तो  ड्राप  से  पंत  जी  भी  हमारे  पंडित  जी  की  मदद  के  वास्ते

 श्री  गये  हें  श्र  जिन्हों  ने  कि  बड़े  बड़े  मिलों  को कहुंगा  कि  जसे  झ्रापके  हाथ  बंधे  हें  कौर  मुमकिन

 है  कि  श्राप  कल  को  फूड  मिनिस्टर  बन  जायें
 मिनटों  में  हल  कर  में  समझता हुं  ौर

 था  डिफेंस  मिनिस्टर  बन  जायें  कौर  यह  चीज  मुझे  उम्मीद  है  कि  हम  जो  रुपय  की  जगह

 पू  ही  पड़ी  रह  इसलिये  श्राप
 को

 हिम्मत
 अठन्नी  मांग  रहे  हें  भ्र ौर  जिस  को  कि  सब  ने

 कर  के  भौंसले  साहब  वास्ते  कुछ  रास्ता
 एक  आवाज  से  रीजनेबुल  डिमांड  कहा  दे

 खोल  देना  चाहिये  ताकि  वह  श्राग्रे  बढ़  कर
 उसको  वे  पूरी  साढ़े  छःद्रान  देने  के  बजाय

 ६,  ७  पसे  शर  दे  देना  कौन  सी  मुश्किल  बात

 कुद  हमारे  मुसीबतजदा  लोगों  को  राह

 दैन  के  वास्ते  काम  कर  सकें  |  में  समझता हं  कि  जो  हमारी  मांग  दै

 उस  को  मंजूर  करना  कोई  मुश्किल  बात  नहीं
 श्री  राजा  रमण

 हैऔर  मुझे  पूरी  उम्मीद  है  कि
 arg

 भी
 उस

 पहले  यह  काम  तो  खत्म  कर  दें  ।  के  लिए  कोशिश  करेंगे  कौर  कोई  वजह

 सरदार  हुक्म  श्राप  चाहते  हें  कि  मुझे  नहीं  दीखती  fe  वह  क्यों  नहीं

 जल्दी  यह  काम  खत्म  कर  दरवाजा बंद  मंजूर  होगी  ।  राज  देखिये  मार्केट  फें

 अन्दर  हाल  हो  रहा  मार्केट  इन्दर
 कर  &  भोंसले साहब  को  भी  अपने साथ  ही

 मिनिस्टर  साहब  ले  जायेंगे  ।  लाखों  प्राप्ति  ऐसे  हें  जिन  के  कि  क्लेयर  नहीं

 लाला  अचिंत  राम  काम  खत्म  करने  की
 लिये  गये  हैं  और  जिन  के  क्लेयर  दाखिल

 उन  के  क्लेयर  बिक  रहे  हें  ।  एक  रुपये  का  क्लेम

 कोशिश  मत  कीजिये  ।
 में

 तो  श्राप  से  कहूंगा  ६  वोन  में  बजार  में  बिक  रहा  है  ।  जिस  शख्स

 कि  श्राप  क्लेयर  सब  के  लें  ताकि  दुनिया  को  का  क्लेम  २  हजार  रुपये  का  वह  ६००

 बह  तो  मालूम  हो  जाय  कि  श्राप  इंसाफ  पसन्द  ७००  रुपये  में  बिक  रहा  है  ।  बेचने  के

 हैं  ।  क्लेयर  का  पेमेंट  करना  तो  जुदा बात  है  सिवाय उन  के  पास  कोई  चारा  नहीं  रहा  दै
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 योंकि  रुपया उन  के  पास है  इस  ग्रामीण  बाहरी  लोगों  के  सम्बन्ध

 लिये  लाचारी  दर्ज  रुपया लेने  के  वास्ते  में  भेदभाव  के  कारण  सिन्ध  फके  बहुत से

 उन्हें  अपने  क्लेम  को  कंप्टिलिस्ट्स के  हाथ  लोगों  को  बहुत  हानि  हुई  है  ।  सिन्ध के

 बेचना  पड़ता  है  |  मेहरबानी करके करके  कोई  जोग ोय  स्थान  का  उदाहरण है  ।  वह

 ऐसा  निकालिये  जिस से  हमारे  एक  नगर  था  परन्तु  वहां  के  पीर  वहां

 जो  जमाने फे  सताये हुए  दुखी  शरणार्थी  पालिका  नहीं  चाहते  थे  ।  यदि  उस  स्थान  को

 भाई  हें  जिन  फे  गले  पर  छुरी  चली  है  प्राम  माना  जाये  तो  वहां  से  कराये  लोगों  को

 जिन  में  थोड़ा  सा  दम  बाकी  वह  जिन्दा
 कितनी  हानि  होगी  ।  मेरे  पास  वहां की

 रह  सकें  |  हम  ने  सोशलिस्ट पैट्रन  श्राफ
 संख्या  सर्वेक्षण  सम्बन्धी  प्राप्त

 सोसायटी कायम  करने  का  फैसला किया  है  तो  हैं
 ।

 में  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  इस  प्रकार  के

 मुनासिब  तो  यह  था  कि  रेफ्यूजीज  को  मदद  मामले  भी  हो  सकते  हें  और  यदि  नियम

 का  पालन  agate  किया  जाये  तो  यह पहुंचायी  जाती  उन
 को

 ठीक  तरह  बैठाया

 जाता  |  इस  देश  में  बिड़ला  wk  अन्यायपूर्ण  होगा  |  नियमों  की  उदार

 डालमिया  जैसे  करोड़पति  लोग  और  दूसरे  व्याख्या  होनी  चाहिये  are  यदि  श्रावस्यकता

 उसी  क्लास के  लोग  रह  सकत ेहं  तो  यकीनन  हो  तो  नियमों at  बदलना भी  चाहिये  ।

 हमारे  ढांचे  में  यह  मुसीबतजदा भाई  भी  रह  wa
 जब  हम  क्षत्तिपूर्ति के  भुगतान  की

 सकते  हें  और में  नहीं  समझता  कि  कौन  सी  नीति  आरम्भ  कर  रहे  हैं  तो  हमें  यह  तो  देखना

 चाहिये  कि  ग्र धि नियम में  रूपभेद  की मुसीबत  या  रुकावट  श्राप  के  रास्ते  में  इन  को

 इमदाद  देने  में  घायल  है  at  गरीब  होने  दिखता है  अथवा  नहीं  ।

 के  नाते  यह  श्राप  की  इमदाद  के  सब  से  पहले  किसी  व्यक्ति  को  चार  एकड़  भूमि  दी  जा

 मुस्तहब हैं  में  समझता  हूं  कि  इस  मकसद  चुकी  है  केवल  इसी  लिये  उसे  क्षतिपूर्ति के

 में  पंत  मौलाना  साहब पंडित  अन्य  लाभ
 न

 दिये  जाये  यह  ठीक  नहीं  है  ।

 जी  sort  मिल  कर  काम  करें  तो  जरूर  कामयाब  उसने  एक-भ्रच्छे  नागरिक  की  तरह  शरणार्थी

 खाली  ६५  करोड़  की  ही  तो  बात  है
 ।

 शिविर  को  छोड़  भूमि  पर  काम  करना  स्वीकार

 खाली  एडवाइजरी  कमेटी  बनाने  से  काम  नहीं  कर  सरकार  को  सहयोग  तो  क्या

 काम  तभी  चल  सकता  है  रेफ्यूजी  श्राप  उसे  यह  कहना  चाहते  हें  कि  तुम्हें  ate
 aes  सारा  तभी  से टि सफाई हो  सकता है  जब  क्षतिपूर्ति  नहीं  दी  जा  सकती  ।  क्या  यह

 ६५  करोड़  के  श्राप  asa  दें  ।
 पूर्ण  होगा

 ?
 इन  लोगों  ने  स्वतन्त्रता का  मूल्य

 सब  अधिक  दिया  है  हमें  कुछ  कष्ट

 श्री  जी०  एच०  देशपांडे  :  मेरी  प्रार्थना है  सहकर  भी  उन  के  पुनर्वास  &  लिये  प्रयत्न

 कि  इन  नियमों  की  व्याख्या  शरणार्थियों  के  करना  चाहिये  ।

 हितों  में  उदारता पृ वंक की  जानी  चाहिये  मुझे  अरन्य  कुछ  मामलों का  भी  पता  है  ।

 अन्यथा  इस  से  दरिद्र  शरणार्थियों  को  हानि  एक  ७४५  वर्ष  के  बूढ़े  व्यक्ति  का  २०,०००  रुपये

 wat  |  को  दावा  था  ।  एक  ऐसी  योजना  की  घोषणा

 की  गई  थी
 कि

 ऐसे  व्यक्तियों  को  एक  निश्चित

 निस्सन्देह  सरकार  ने  बहुत  काम  किया  समय
 के

 भीतर
 कुछ  सहायता दी  जायेगी

 है  परन्तु  ot  तक  बहुत  से  लोगों की  दक्षा  परन्तु  इस  महानुभाव  के  प्राथ॑नापत्र  पर  चार

 बुरी हे  ।  मास
 तक

 कोई  कार्यवाही नहीं  की  गई  ।
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 जी०  एच०  देशपांडे  |

 बमन  पीठासीन  तमाम  कानून  उस  टेस्ट  पर  पूरे  नहीं  उतर

 रहे  उस  कसौटी  पर  नहीं  उतर  रहे  हें  जिप्त  से
 और  पता  करने पर  पता  लगा  कि  उन

 का प्रार्थनापत्र कहीं  खो  गया  है  ।  इस  के
 कि  डस्प्लिस्ड पसंद  को  सन्तोष हो  सके  t

 में  जानता  हूं  कि  यह  लोग  इतने  नहीं  हैं
 कारण उस  बिचारे  को  कितनी  हानि  हुई  ।

 या  इतने  नासमझ  नहीं  हैं  कि  वे  यह  न  समझते  हों
 उस  के  बार  बार  प्रार्थना  करने पर  भी  उन्हें

 सहायता नहीं  मिली  i

 कि  हमारी  सरकार  की  क्या  लिमिटेशंज हैं  क्या

 सीमायें  करो  या  यह  न  समझ  सकते  हों  कि

 में  जानता हूं  fe  इन  कार्यालयों में  हमारा  जो  पूल  है  या  मुसलमान  जाती  बार

 काम  अधिक  है  ate  भाषाओं  के  कारण  भी  जो  जायदादें  यहां  छोड़  गये  हैं  वह  बहुत  ही

 कुछ  कठिनाई  है  ।  परन्तु  यहां  कम  हें  ।  हमारे  भाई  जो  कि  पाकिस्तान से  यहां

 की  बजाय  सहायता  भाव  से  होना  aa  हैं  वे  इन  तमाम  बातों  को  समझते  हैं  ।

 चाहिये
 ।

 नियमों  पर  विचार  करते  हुए  यदि  are  उन  से  बात  करें  तो  महसूस  करेंगे

 हमें  देखना  चाहिये  कि  लोगों के  साथ  अन्याय  कि  वे  यह  बात  जानते  हें  समझते  भी  हैं

 aq  at  कि  हमारे  पास  जो  पुल  है  वह  बहुत  ही  कम

 लेकिन  उन  का  असन्तोष  दो  बातों  पर  ऑ्राधारित
 श्री  ए०  एन०  विद्यालंकार

 एक  तो  यह  कि  जो  कानून  हम  बनाते  हैं
 जहां  तक  डिस्प्लेस्ड  परसंज  को  सहायता  देने  का

 att  जो  नियम  हम  बनाते  हें  या  स्कीमें

 ताल्लुक  जैसे  कि  मुझ  से  पहले  के  वक्ताओं

 ने  कहा  कि  काफी  परिश्रम  किया  गया  काफी
 हम  बनाते हैं  उन  में  हम  इस  बात  की  कोशिश

 नहीं  करते  कि  यह  देखें  कि  रिफ्यजीज को
 कोशिश  की  गई  कौर  बहुत  सारे  धंधे  भी  चलाये

 संतोष  किस  बात  से  होगा  ।  यह  ठीक है  कि
 गये हें  भ्र  स्कीमें  भी  बनाई गई  हें  लेकिन

 उन  से  भ्र भी तक  किसी  को  कोई  संतोष  नहीं

 एडवाइजरी  कमेटीज बैठती  हें  शर  वहां  पर

 बातचीत  होती  है  लेकिन  वहां  कुछ  ऐसी

 हुआ  ।  यह  बहुत  ही  अफ़सोस  का  विषय  है  कि
 लात  कर  दी  जाती  हें  प्रौढ़  ऐसी  कठिनाइयां

 बावजूद  इतनी  मेहनत  करने  बावजूद  इतना

 परिश्रम  करने  के  बावजूद  इतनी  कोशिश
 पेश  की  जाती  हैं  कि  काम  तो  हो  ही

 नहीं  सकताਂ  इस  के  लिये  फाइनल्स

 करने  के  at  साथ  ही  साथ  डिपार्टमेंट  को
 मेंट  नहीं  मानताਂ  या  चीज  के  करने  में

 काफी  लम्बा  चौड़ा  कर  के  चलाने  के  way

 तक  डिस्प्लेस्ड  पसंद के  मनों में  संतोष की
 फलां  फलां  दिक्कत  हो  जायेगी  ।”  इस  के  बाद

 यह  कहू  दिया  जाता  है  कि  चूंकि  यह  मुश्किलात
 भावना  पैदा  नहीं  कर  पाये  हें  ।  इस  का  नतीजा

 हें  शर  यह  लिमिटेड  हैं  इस  लिये  आगे

 यह  है  कि  एक  तुफान  सा  उन  के  दिल  के  wax
 विचार नहीं  हो  सकता  यही  कारण है  कि

 है  जिस  को  कि  वे  लोग  जो  उन  के  साथ  मिलते
 हमारे  लोग  जो  कि  उन  एडवाइजरी कमेटीज

 हें  कौर  उन  को  समझते  हें  वे  अनुभव कि
 में  होते  हें  उन  को  चुप  हो  जाना  पड़ता  है  ।

 करते हें  ।  देखने  वाली  बात  यह  है  क्या
 चूंकि  विचार  हो  नहीं  सकता  इस  लिये  श्राप

 हम  ने  जो  कानून  बनाये  हैं  क्या  उन  से  डिस्प्ले

 वहां  कोई  बात  नहीं  कर  सकते
 ।

 में  समझता हूं
 परसंज  को  संतोष

 हौ  रहा  है  या  नहीं  में

 इस  बहस  में  पड़ना  नहीं  चाहता  कि  श्राया जो जो
 कि  इस  मसले  का  ताल्लुक  केवल  रिहेबिलिटेशन

 डिपार्टमेंट से  ही  नहीं  है  ।  यह  तमाम  € ७
 कानून हम  ने  बनाये  हैं  वे  अच्छे  हैं  या  बुरे  ॥

 लेकिन  इतना  में  जरूर  जानता  हूं  कि  हमारे यह  का  विषय  है  शौर  गवर्नमेंट  को  इस  मसले  पर
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 बारे में  प्रस्ताव

 सामूहिक  रूप  से  सोचना  चाहिये
 ।

 हमें  विचार
 cat  चरी  भा  र  स  ame  को  है

 करना  चाहिये  कि  हम  रसे  इन  को  सन्तुष्ट  कर  हर  एक  व्यक्ति  को  सिर  छुपाने  के  लिये

 संकते हैं  ।  कोई  न  कोई  जगह  मुहैया  की  जाये  fi  दिल्ली

 जितनी भी  दिक्कतें  हें  ate  जितनी भी  जैसे  बड़े  शहर  में  तो  एक  छोटे  से  मकान  की

 कठिनाइयां हैं  इन  पर  विचार  कर  डेमोक्रेटिक  कीमत  पचास  हजार  या  इस  से  भी  ज्यादा

 ढंग  से  विचार  कर  के  यदि  हम  इन  को  रिफ्यूजीज  हो  जिस  में  दो  छोटे  छोटे  कमरे  हैं

 के  सामने  रखें  शर उन को को  बतायें कि  यह  कौर  एक  अ्रपने  बीवी  बच्चों  के  साथ

 प्रापर्टी  यह  पुल  इतना  गवर्नमेंट  इस  के  उन  में  रह  रहा  है  ।  श्राखिर वह  wrest

 इन्दर  डालना  चाहती  श्राप  स्कीमें  जो  दिल्ली  या  कलकत्ता  जेसे  बड़े  शहर  में
 बनाओ  सब  फैसले  करो  इस  सब

 काम  की  जिम्मेवारी  श्राप की  ही  है  तो
 रहता  कहां  रहेगा

 ?
 श्राप  उस  को  कहीं

 बसायेंगे या  नहीं
 ?

 उस  को  कहीं  जगह  देंगे
 हूं  कि  यह  चीज  अच्छी  तरह  से  हल

 या  नहीं
 ?

 श्राप  को  यह  देखना  पड़ेगा  कि  बड़े  बड़ें
 हो  सकती है  wie  प्रच्छ  निर्णय हो  सकते हैं  ।

 इस  तरह  से  जो  फैसला  वहां  होगा  वह  अच्छा
 qed में  छोटे  छोटे  मकानों  की  भी  कीमत

 1...  होगा  ।  अभी  तक  जितने  भी
 लाजमी  तौर  पर  बहुत  ज्यादा  होगी  कौर  वही

 कीमत  उस  को  देनी  पड़ेगी  ।  में  निवेदन  करना
 हम  ने  बनाये  जितने कानून

 बनाये  हें  वे  रिफ्यूजी को  पूरा  संतोष  देने  है ंकि  बाप  इस  बारे  में  कोई  हल  निका

 वाले  नहीं  हें  ।  लिये  ।  जो  इन्तजाम कल  चल  रहा  है

 में!एक  एक  चीज  को  लेता  हूं  ।  आपने  यह  उस से  बहुत से  लोग  ate  शेल्टर  के

 फैसला  किया  कि  पांच  हजार  रुपये  से  नीचे  हो  जायेंगे  ौर  उन  के  लिये  बहुत  मुश्किल  पैदा

 की  जो  गवर्नमेंट  की  प्रापर्टी है  या  इवेकुई  हो  जायेगी  |  आवश्यकता  इस  बात  की  है  कि  इस

 उसको  हम  नहीं  करेंगे  समस्या  को  सहानुभूति  से  देखा  जाय

 बाकी  जायदाद  को  ग्रीन  कर  देंगे  ।  इससे
 किन्तु मुझे  खद है  fe  भावना

 ara  शिकायत  पैदा  हो  रही  है  कि  छोटे  छोटे  मौजद  नहीं  है  ।  राज  हम  कानूनों  में  उलझ

 दायरों  में  ऐसी  कई  जायदादें  हो  सकती
 जाते  हैं  ।  मुझसे  पहले  एक  वक्ता  नें  कहा  ह

 जिन  की  कीमत  पांच  हजार  या  उस  से  कम  fe  कानन  इन्सान  के  लिए  इन्सान  कानन
 लेकिन  दिल्ली  जेसे  बड़े  दहर  में  एक

 के  लिए  नहीं  है  प्रौर  जब  हम  कानन  के  लिए
 Mat कहीं  से  चला  धौर  यहां आरा  कर  बस

 इन्सान  को  कुर्बान  कर  देत  तो  बड़ी  कभी
 गया  |  उस  ने  एक  जायदाद  ले  या

 गवर्नमेंट की  बनाई  हुई  एक  प्रापर्टी ले  ली  या  नाई  पदा  हो  जाती  है  ।  इस  हमारे  सामने

 सवाल  यह  है  कि  हमने  लोगों  को  काम  देना  है
 कोई  sane  प्रापर्टी  ले  ली  ।  उसको  कोई

 मकान  दिया  गया  ।  बैठने  की  एक  जगह
 उनको  किसी  न  किसी  प्रकार  बसाना  है  ate

 दी  गई  या  कोई  दुकान  दी  गई  ।  यहां
 ऐसा  करने  के  लिए  यह  जरूरी  है  कि  आपने

 नीलामी  की  जो  हद  बनाई  है  उसको  बढ़ा पर अ्रगर  हम  मिनट  वलय  के  हिसाब  से

 दिया  जाय  |
 तो  यहां  पर  कोई  ऐसी  प्रापर्टी  नहीं  मिलेगी

 जिंस  की  कीमत  पांच  हजार  से  कम  निकल ेt

 अगर  हम  ग्राउंड की  मार्केट seq  तो  कम्पेन्सेदान के  सिलसिले  मेंह  ने  पचास

 हजार
 की

 सीमा  गकरर चक  की  है  ।  अरब  हम  लोग
 दिल्ली  में  या  भर  बड़े  बड़े  शहरों  में  वह  कीमत

 बहुत  बढ़  जायेगी  ।  मगर  उसको  आक्शन  यह  चर्चा  सुन  रहे  हें  कि  wa  इस  सीमा  को

 करेगे  तो  इसका  नतीजा यह  होगा  कि  बहुत  दो  लाख या  उस  से  भी  अधिक  तक  बढ़ा  दिया

 से  लोग  बगैर  घर-बार  के  रह  जायेंगे  ।  राज
 जाये

 ।
 में

 निवेदन
 करना  teat हूं  कि  यह
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 के  बारे  में  प्रस्ताव

 to  एन०

 एक  नति  का  सवाल  है  कि  जो  लोग  कम  वित्त  इसी  वजह  से  उन्होंन  पूल  की  कीमत  को  ज्यादा

 वाले  कम  धन कौर कम  सामना  से  ज्यादा  बढ़ाने  की  कोशिश की  दौर  इसी  लिये

 वाले  उन  को  पहले  बसाया  जाये  ग्रोवर  फिर  उन्हों  ने  आक्शन  का  तरीका  निकाला  ।

 दूसरों को  बसाया  जाय  या  यह  कि  कम  वित्त  लेकिन  हमें  इस  बात  का  ख्याल  रखना  चाहिये

 वालों  को  जितना  दे  वह  काफी  है  ग्रोवर  कि  हम  किसी  तबके  के  साथ  ्रन्याय न करें न  करें  ।

 अरब  ज्यादा  प्रापर्टी  वालों  को  सन्तुष्ट  किया  जाय  |
 मुझे यह  बताते  हुए  भ्रफसोस होता  है  कि  रुरल

 में  समझता  हूं  कि  अगर  इस  विषय  में  मुझ  हासिल के  मामले  में  हम  ने  काफी  न्याय

 से  पुछा  जाय  या  इस  हाउस  के  सदस्यों  प्रौर  जनता  किया है  ।  उन  में  से  बहुत  से  हाउसिज़  ca  ह

 की  राय  मांगी  तो  सब  इस  बात  पर  जोर  जिन  का  oa  तक  किसी  ने  किराया  वसूल  नहीं

 देंगे  ait  सब  को  यह  ख्वाहिश  होगी  कि  जो
 किया  है  कौर  जो  तक  एलाट  नहीं हो  सके

 लोग  कम  वित्त वाले  पहले  उन को  बसाया
 हें

 ।
 वे  नान-रेफ्यूजीज के  पास  हें

 ।  मेरी

 जाय  ।  यह  बात  नहीं  है  कि  जो  लोग  ज्यादा  प्रापर्टी  टुएंसी  में  आदमपुर  का  इलाका है  ।  वह

 वाले  हूं  उन  को  हम  उन  के  हक  से  डिप्राइव  कर  एक  छोटा  सा  कस्बा  है  ।  नान-रेफयूजीज  वहां

 रहे  हे--वंचित कर  रहे  हें  ।  उन  के  लिये  हम  न
 रह  रहे  में  ने  कई  दफा  गवर्नमेंट  का  ध्यान  इस

 एक  लिमिट  मकर  कर  दी  है--पचास  हजार  तरफ  लेकिन  उस  पर  कोई  काय  वाही

 की  लिमिट रख  दी  वे  बोली  दें  ax
 नहीं  की  गई  नहीं  कि  नान-रिफ्यूजी

 क्लेम  को पुरा करा  लें  ।  लेकिन जो  कम  कितनी  देर  सेਂ  वहां  रह  रहे  हेयर  कितना

 वित्त  वाले  कम  क्लेम  वाले  हू  उन  के  हितों
 का  किराया  वसुल  कर  चुके  लेकिन  रेफ्यूजीज

 भी  घ्यान  रखा  जाये  प्रौढ़  उन  की  भी  सन्तुष्टि  को  वे  मकान  नहीं  मिलते  इस  की  वजह  FAT

 के  लिय  पुल  के  हिस्से को  लेना  चाहिए ।  क्या  इन्तजाम  की  कमी  है
 ?

 में  चाहता  हूं

 मुझे  अफ़सोस है  कि  इस  सारे  मामले में
 कि  सरकार  उन  मकानों  को  भी  पुलों  शामिल

 कर ले  ।  जब  हम  छोट से  छोट  टुकड़े  को  भी
 देहाती  मकानों  के  क्लेमेंट्स के  साथ  इन्साफ़ी

 हुई  है  |  हमारे  यहां  जितन  प्रापर्टी  रह  गई
 पुल  में  रखना  चाहते  हैं  प्रौढ़  रख  रहे  तो  उन

 उस  की  कीमत  हम  ने  बहुत  ज्यादा  बढ़ा
 दी

 है
 को  क्यों  इगनोर  किया  जा  रहा  है

 ?

 कौर  हमारे  लोग  जो  प्रापर्टी  पाकिस्तान  में  छोड़  इसी  तरह  से  मं  यह  अ्रनुभव  करता  हूं  कि

 भ  हें  उस  की  कीमत  हम  ने  बहुत  घटा  दी  है
 ।

 डरबन  ्  की  डिस्ट्रिब्यूशन के  लिये  भी

 यह  जो  वैल्यूएशन  की  गई  वह  एक  मनमाने  हम  एक  तरी  का  अख्तियार  कर  सकते  थे  |

 श्रारबिट्रेरी  तरीके से  की  गई  है  ।  स्तान  सेकंड  कौर  थर्ड
 क्लास

 मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  ag  किस  उसूल  fara  कमेटीज  कौर  यहां  भी

 की  बिना  पर  की  गई  है  ।  जहां  तक  में  समझता हूं  सेकंड श्र  as  क्लास  म्यूनिसिपल  कमेटीज

 हम  ने  इस  बात  की  कोशिश  की  है  कि  किसी  तरह  el  बजाय इस  के  कि  हम  वेल्यू फार  वेल्यू

 से  ford  में  ,  कागजों  के  हम  यह  दिखा  का  तरीका  भ्रातियां  हम  को  यह  करना

 दें  कि  यह  प्रापर्टी  का  पूल  बहुत  ज्यादा है  मंत्री  चाहिये  था  कि
 लोग  जितनी  डरबन  सैंड्स  वहां

 महोदय की  दिक्कत को  मैं  जानता  हूं  ।  में  उन  की  पर  छोड़  श्र  जितनी  यहां  हमारे  पास

 इस  एंग्जाइटी को  समझता  हूं  कि  ag  दिखा  सकें  उन  की  प्रोमोशन  निकालते  |  जिस  की  लेंड

 कि  हम  नें  लोगों  के  क्लेयर  में  ज्यादा  से  ज्यादा  wee  क्लास  म्यूनिसिपल कमेटी  में  उस

 हिस्सा डाल  ज्यादा  से  ज्यादा  दे  दिया  |  को  यहां  भी  फस्ट  क्लास  म्युनिसिपल  ब  मेरी
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 रेप  १३

 के  बारे में  प्रस्ताव

 में  देते  are  इसे  हिसाब  से  दूसरों को  भी  दे
 देते  ।  देता हैं  ।  हमारे  वर्तमान  मंत्री  महोदय  खुद

 जी  हें  ।  शुरू  से  ही  जितना  सम
 य

 उन्हों  ने  इस an  यह  तय  करते  कि  कितने  ware

 कितनी  लेंड  हें  कौर  कया  प्रो पोर दन  है  ।  इस  काम  के  लिये  दिया  कोई  विरला  व्यक्ति

 तरीके से  हम  फार  ही  होगा  ,  जिस  ने  इतना  परिश्रम  किया  होगा
 ।

 में  उस  की  दाद  देता  हूं  शौर  मेरे  ख्याल  में देने  की  कोशिश  करते  तो  मेरा  ख्याल  है  कि  हम

 लोगों  को  ज्यादा  सन्तुष्ट  कर  सकते  क्यों कि  हर  शरणार्थी  भाई  उन  को  धन्यवाद  देता  है
 ।

 उस  में  यह  साफ  हो  जाता  कि  कितना हमार  पास  भोंसले  साहब  ने  भी  इस  बारे  में  बड़ा  परिश्रम

 है  कौर  कितना  हम  दे  रहे  हें  ।  लेकिन  हम  ने  किया  उन  को  भी  में  धन्यवाद  देता  हूं
 ।

 वैल्यूएशन  फार  वेल्यूएशन  का  तरीका  अपनाया  लेकिन  sare  परिश्रम का  फल  न  उस

 का  एप् री सिये शन  न  हो  तो  उस  के  लिये  बहुत घ्राण  स्टैण्ड  एकड़  बनाये  ।  में  अनुभव  करता

 हूं  कि  dues  एकड़  का  तरीका  wa  बहुत  अफ़सोस  होगा  ।  में  चाहता  हूं  कि  हम  कोई  ऐसा

 पुराना  हो  गया  हैरानी  उस  के  ऊपर  इस  तरीका  कि  एप्रीसियेशन  भी  हो

 सन्तुष्टि  भी  हो  ताकि  हम  कह  सके  कि  जो  कुद कोई  एतराज  करना  शायद  एक  हिमाकत

 समझा  जायेगा  ब्रोकर  एक  किस्म  की  हैरिस  हम  ने  काम  किया  हे  वह  उजड़े हुए  लोगों  की

 समझा  लेकिन  में  फिर  भी  कहना  सन्तुष्टि के  लिये  किया  है  fas  अ्रपनी  सन्तुष्टि

 चाहता  हूं  कि  स्टैण्ड  एकड़  का  तरीका  के  लिये  नहीं  किया  हे  ।

 एक  श्रनसाइंटिफिक  तरीका  है  ।  अगर  श्री  एन०  बी०  चौधरी  :  एक  वह  पूर्व

 जरा  बारीकी  से  देखा  तो  हम  जब  हम  विस्थापित  व्यक्ति  तथा

 सुख  करेंग  कि  उस  का  बेसिस  ही  गलत है  पुनर्वास  )  विधेयक  पर  चची  कर  रहे  थे  तो  यह

 यह  वेल्यूएशन  का  तरीका  हम  ने  रखा  कौर  उसी  बताया  गया  था  कि  वह  विधेयक  केवल  एक

 के  ऊपर  हम  सब  काम  कर  रहे  हें ।  सक्षम  विधान  ही  था  कौर  उस  अधिनियम की

 ज्यादा समय  न  लेते  हुए  में  सिफ  यही  कार्यान्विति  ही  उस  विधान  की  वास्तविक

 दन  करूंगा  कि  इस  बारे  में  फिर  से  सोचें  ।  कसौटी थी  ।  उस  में  भी  एक  मंत्रणा  बोड़ें

 श्राप  नें  जो  रूल्स  पेश  किये  वे  पास  हो  ही  की  स्थापना का  उपबन्ध  था  कौर  माननीय  मंत्री

 लेकिन में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  ने  कहा था  कि  उक्त  बोर्ड  दारणाधियों की

 भाप  डिस्प्लेस्ड ४  को  जिन  के  लिये यह  क्रियाओं  के  प्रति  जागरूक  रहेगा  |  हमें  यह

 तमाम  किया  जा  रहा  जिनके  लिए यह  ज्ञात  नहीं  कि  उक्त  ats  ने  अपने इस  गतंव्य

 महकमा  जिन  के  लिये  हम  यह  इन्तजाम  कर  को  कहां  तक  निभाया है  ।

 रहे  हं  चाहते  हें सन्तुष्ट करना  चाहते  जहां तक  शरणार्थियों की  प्रतिक्रिया  का
 तो  श्राप  को  इस  समस्या  पर  फिर  से  गौर  सम्बन्ध  इसी  संसद  भवन के  समक्ष

 करना  होगा  ।  अगर उन लोगों उन  लोगों  की  ogee  प्रदर्शन  हुए  उन  में  यह  डर  फैला  हनना

 नहीं  होती  है  तो  फिर  हमारा  यह  तमाम  है  कि  उन्हें  निष्काशित किया  जा  रहा

 इन्तजाम
 रद्दी

 हो  जायगा  |
 उन  की  दुकानें  छीन  ली  जायेंगी  are  मकान

 पिछले  ais  सालों  से  हम  न  इस  बार  में  गिरा  fet  जायेंगे  ।

 बहुत  मेहनत की  यह  बात में  मानता हूं  ।
 शरणार्थी  चाहते  हें  कि  कोई  उपयुक्त

 में  जानता  हूं  कि  जो  पहले  मन्त्री  महोदय  थे  प्रो
 प्रतिकर  योजना  बनाई  जाये  ।  यदि  ऐसी  कोई जो  इस  वक्त  हैं उन्हों  ने  दोनों  ने  कितनी  मेहनत

 की  कितनी  सिरदर्द  की  कितना  परिश्रम  योजना  होती
 तो

 उन  प्रयास  द्  दुआ
 कर  रहे  हें  ।  इसके  लिये में  उन  को  धन्यवाद

 परन्तु  gar  क्या  है  कि  अन्तरिम  प्रतिकर
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 के  बार  में  प्रस्ताव

 एन०  बी०

 योजना  की  कार्यान्वित से  वह  सशंकित  हो  का  परिणाम  क्या  होगा ?  वह  सभी
 उठे  हैं ।

 जिन  के  कोई  दावे  नहीं  हें  ate  जो  मकानों  में

 प्रतिकर  देने  के  लिये  हम  किस  प्रतिकर
 रह  रहे  हें  जमीनें  जोत  रहे  बेदखल

 संतोष को  काम  में  लाना  चाहते  इस  सम्बन्ध  कर  दिय  जायेंगे  और  उन  के  कष्ट  बढ़  जायेंगे

 में  तत्कालीन  मंत्री  श्री ए०  पी०  जैन  न

 दिल्ली  तथा  अन्य  नगरीय  क्षेत्रों  में कहा था  कि  :
 al  at  की  है  कि  warded  की  सीमा  को

 हमारी  पुनर्वास
 ~

 ५,०००  रुपये से  बढ़ा  कर  १०,०००  रुपये कर
 राष्ट्रीय  आयोजन से  एकीकृत  कर

 दी  गई  हैं  ।  प्रतिकर का  पाकिस्तान
 दिया  जाये

 ।
 माननीय  मंत्री  ने  इस  सम्बन्ध  में

 तभी  कोई  घोषणा  नहीं  की  है  ।  इस  सम्बन्ध में
 में  छोड़ी  गई  सम्पत्ति

 के  मूल्य
 भूतपूर्व  पुनर्वास  मंत्री  ने  लोक-सभा में  कहा

 से  कोई  न  कोई |  पन पात चय
 था  कि  उन्होंने  विस्थापित  व्यक्तियों  को

 होना  आवश्यक आर  सभी
 पुनर्वासित  करने  का  दायित्व  संभाला  था

 के  हित  के  लिये  वह  पुनर्वास
 इसलिये वह  किस  प्रकार  उन्हें  फिर  से

 सम्बन्धी  अवदइ्यकताश्रों  के

 अनुरूप  ही  होना  चाहिये  प
 पित  कर  सकते  थे  ।  जो  सरकारी  मकान  थे  वह

 उन  में  रहने  वालों  को  उचित  मूल्य पर  दे  दिये
 हमारे पास  १८५  करोड़  रुपये  का  संतोष

 है  ।  इनमें से  कोई  १५०  करोड़  रुपये  की  संपत्ति

 जायेंगे
 पर  उन  के  मूल्य  उन  के  दावों  में

 शुमार  कर  लिये  जायेंगे  ।  उन्होंने  कहा
 है  शौर  कोई  Fo Ry  करोड़  रुपया  सरकार

 था  कि  उन  को  पुनः  विस्थापित करने  का  ae
 द्वारा  दिये  गये  ऋणों  तथा  अनुदानों  की  राशि

 होगा  उन  के  लिये  फिर  से  रोजगार  की  तलाश  |
 केवल  वितरण  ही  किया  जाना  इसलिये  उन्हें फिर  से  विस्थापित  करने  की

 तो  इस  का  ae  यह  है  कि  कुछ  शरणार्थियों
 मू खंता  नहीं  की  जायेगी  ।

 से  ले  कर  wea  शरणार्थियों  को  दिया  जाना

 इस  के  बजाय  कि  शरणार्थियों  को  उचित  रूप
 यह  श्रीनिवासन  nw  मंत्री

 से  बसाया  न  जाने  कितनी  marae  ने  ।  प्रदान  यह  है  कि  राज  शरणार्थियों के  दिल  में

 उन  को  घेरे  हुए  हें  ।  हम  देखते  हें  कि  लाखों  इतना  सन्देह  क्यों  है
 ?  भ्रत्तरिम  योजना

 व्यक्तियों की  समस्या  को  सत्तारूढ़  के
 स्थान

 पर  भ्रान्ति  प्रतिकर  योजना  बनाई  गई

 दिल ने  बड़ी  उपेक्षा  से  निपटाने  का  प्रयत्न  किया  है  कौर  सीमा  को  %o0,000  रुपये  से  बढ़ा  कर

 ह  ||  दो  लाख  रुपया  कर  दिया  गया हे  ।  यह

 ग्राम्य  सम्पत्ति  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहने  कहां  गया  है  कि  कोई  अधिकतम  सीमा

 से  पुर्व  मैं  नगरीय  सम्पत्ति  के  सम्बन्ध  में  नहीं  रखी  जानी  हम  सिद्धान्त रूप  से

 कुछ  कटना  चाहता  हूं  ।  हमें  बताया  गया  है  कि  इसे  मानते  परन्तु  हमारा  निवेदन  यह  है

 ६०  प्रतिशत  मकानों  पर  गिर-दावेदारों  का  fe  सरकार  इस  संतोष  में

 कब्जा है  दस  प्रतिशत  पर  छोट  दावेदारों  भ्रंश दान  नहीं  करती  है  तो  अनेक

 का  ।  इस  से  ज्ञात  होगा  कि  अधिकांश  शरणार्थियों  जायेगी

 के  सत्यापित  दावे  बहुत  थोड़ी  राशि  के  हें
 ।  यदि  ५०  000  रुपये  वाली  सीमा  ही

 इस  योजना  के  श्रन्तगंत  केवल  सत्यापित  रखी  जाये  तो  प्रतिकर  संकोष में  कुछ  वृद्धि हो

 ७  वालों  को  हो  कुछ  दिया  जायेगा
 ।  इस  कौर यदि  सरकार  अंशदान  नहीं  करती
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 के  बारे  में  प्रस्ताव

 तो  इस  का  अतिक्रमण  करना  हमारे  wt  यदि  उन  के  दावे  उनके  मकानों या

 लिये  कठिन  है  ।  दुकानों के  मूल्यों  से  कम  के  हों  तो  उन  का

 यदि  कोई  दारणार्थी  किसी  दुकान  इत्यादि
 उन  मकानों  या  दुकानों  को  खरीद  लेने

 अवसर  दिया  जाना  चाहिये  |  जब  तक  कि

 के  मूल्य  ५०  प्रतिशत नहीं  दे  सकता  है
 सरकार  नियमों  में  परिवर्तन  नहीं  करती

 att  यदि  उस  का  सत्यापित  दावा  उस  राशि  के

 कम  से  कम  Yo  प्रतिशत  का  नहीं  है  तो  कुछ
 संतोष को  नहीं  बढ़ाती  है  तब  तक  पुनर्वास

 मामलों में  उसे  बेदखल  किया  सकता
 समस्या

 हल  नहीं हो  सकती  है  ।

 बहुत से  गैर  दावेदार भी  हें  ।  इसलिये  हमें
 wa  में  परिशष्ट ८  के  सम्बन्ध में  कुछ

 इस  प्रदान  पर  ध्यानपूर्वक विचार  करना  कहूंगा
 |

 उस  के  अनुसार  ३०,०००  हजार
 रुपये

 तक
 उन  को  २,७८०  रुपये  तक  का  पुनर्वास चाहिये  ।

 दान
 मेरा  निवेदन यह  है  कि  जहां  तक

 शरणार्थी  का  जहां  तक  सम्बन्ध  है  पुनर्वास  राशि  का  सम्बन्ध  है  यह  गैर-दावेदारों

 कुछ  विभेद  किया  जा  रहा  उन  को  १०,०००
 या  छोटे  दावेदारों के  मामलों  में  अधिक  होनी रुपय ेसे  ar  मूल्य  के  मकानों  इत्यादि  के

 दावे  प्रस्तुत  करने  की  भ्रनुमति  नहीं  यह  तो
 चाहिये  ।  पर  हम  यह  देखते  हैं  कि  जिन  को

 सरासर  प्र न्याय  है  |  यदि  उन  को  किसी  स्थान  तकावी
 ऋण  दिये  गये  हैं  उन  को  इतनी  पुनर्वास

 पर  चार  प्रमाणित  एकड़  भूमि  भ्रावंटित  कर दी

 गई  है  तो  वह  अपने  देहाती  रोके  सम्बन्ध
 राशि  भी  नहीं  दी  जा  रही  है  ।  जिस  वक्त  उन्हों

 ने
 इस  भूमि

 को
 लिया  था  वह  एक  दम

 चाहे  वहू  २०,०००  रुपये  के  मूल्य  के  कयों
 न

 थी  site  उन्हों  ने  खून  पसीना  एक  कर  के दावे  प्रस्तुत  नहीं  कर  सकते  हें  ।  आखिर  इन  उसे  कुछ  ठीक  किया है
 ।  इसलिये  जो

 का  अपराध  क्या  है  ?  यद्यपि  उन  के  पास
 दावेदार  या  छोटे  दावेदा  र  ग्राम्य  क्षेत्रों  में  जा  कर

 बारह  TRE  हजार  रुपये  के  मूल्य का  मकान
 बसे  हैं  उन  को  कौर  प्रतीक  पुनर्वास  भ्रनुदान था तो  भी  ara  कहते  हैं  कि  उन  को  कुछ  नही  दिये  जाने  चाहियें

 मिलना  चाहिये  परन्तु  नगरीय  क्षेत्रों  में  रहने
 ।  भूमि  की  कीमत की

 वालों को  उन  के  मकानों  चाहे वह  किसी
 दखीलकारी  अ्रधिकार  पाने  के  लिये  उन  से
 मांग  करने  का  तो  कोई  wet  ही  नहीं  हे  ।

 भी  मूल्य  के  क्यों  न  प्रतिकर  मिलेगा

 यदि
 वह  मकान  नगरीय  क्षेत्रों  में  हुए  तो

 ।  कमी  की  कीमत  न'ली  जाये  ।

 शी
 नंद  लाल  फार्मा

 :
 सियासी  कर जो

 कृषक  राजस्थान में  जाकर बसे  हैं  ।

 उन्हें  यह  निश्चित  शभ्राइवासन  दिया  गया  हैं

 जानी
 जनैरुप्तानि  मूर्घंसु  ।

 कि  उनकों  दिलदारी  अधिकार  दिये  सुरद्ुमायन्ते श्रीधर: स श्रिये धस्तुनः श्रिये पस्तुनः  ॥

 वह  कई  वर्षों से  वहां रह  रहे  हैं  विस्थापित  व्यक्तियों  के  सम्बन्ध में
 थौर  प्रतिकर  दोनों  प्रकार  की  विधि  स्वीकृत झोर  उन्होंने  भूमि  को  sat  बनाया  है  ।  अब

 इन  नियमों  के  आ प्रन्तगत  सरकार  उन से  उन  हुई  ।  अरब  उन  के  नियमों  का  निर्णय  करने  के

 भूमियों का  मूल्य  देने  के  लिये  कह  रही  है  ।  लिये  ara  हम  लोग  उपस्थित  हुए  हैं  ।

 जो  कुछ  हम  चाहते  थे  उस
 के  बिल्कुल  मुझे  इस  बात  का  अच्छी  तरह  अनुभव  हूँ

 विपरीत  हो  रहा  है  ।  राजस्थान  में  स्थानीय  कि  गवर्नमेंट  ने  कितना
 a (fewsa  )  महान

 कृषकों  को  दखीलकारी  शादी  के  शभ्रधिकार  कार्य  किया  है  अभी  कितने  कौर  कार्य
 दिये

 जा  रहे  पर  इन  शरणार्थियों  को  उसके  सिर  पर  बाकी हैं  कौर स  सरकारी  रिपोर्टस

 जिन्हें  भूमि  दी  गई  अपने  देहातों में
 सम्बन्ध में  रथ  दाये

 में
 कई

 बार  यह  कहा  जा  चुका  है  कि  परिश्रमी

 करने  तक  की  भ्रनुमति नहीं नहीं  गई

 पाकिस्तान
 से  जाने  वाले  व्यक्तियों की  समस्या

 अब  समाप्त  हो  गई  है  ग्रोवर  अरब  भ्र ौर कछ  करने

 gate  उन  से  भूमि  की  कोमल  मांगी  जा  रही  को  बाकी  रहा  कभी  कल  या  परसों

 यह  लोग  कैसे  यह  सब
 दे

 सकते  हें  ।  यह  के  पत्रों  में  हम  ने  प्रधान  मंत्री  के  पत्र  व्यवहार
 स्पष्ट  है  कि  भूमि  के  यह  नियम  बदलने  पड़ेगे  कें  सम्बन्ध  म  पढ़ा  कि  हमारे  पुनर्वास  मंत्री
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 क  बारें  में  संकल्प

 नंद  लाल

 महोदय  का  यह  विश्वास हैं  fr  इन  नियमों  के  पह  प्रभुत्व  दो  सकता  हे  कि  जूता  कहां  काटता

 स्वीकृत हो  जाने  के  बाद  लगभग ८  ०
 प्रतिशत  है श्राप

 दूसरे  के  दुःख
 को

 तभी
 अनुभव  कर

 लोगों  के  भाग्य  का  fia  हो  जायेगा  ग्रोवर  सकते  हैं  यदि  श्राप  उस  दुःख  में  से  गुजरे  हों  ।

 उनके  पुनर्वास  कौर  प्रतिकर  का  पूर्ण  विश्वास
 एक  आदमी  जिसे

 यह  समस्या  हल  करनी है

 हम  लोगों को  होगा  ऐसा  हमने
 समाचार

 धौर  इसे  हल  करने  में  एक  आदमी
 जो  इसे

 पत्रों में  देखा  है  ।  झपने  हृदय  से  लगा  कर  हल  करने  में  समर्थ

 ६४  मे हरचन्द खनना  :  यह  दरुस्तਂ  नहीं  हो
 सकता  है  वह

 दूसरा  नहीं
 कर

 सकता
 ।
 में

 |  इतनी  बात  कह  कर  उन  के  सहायक  महोदय

 जो  हैं  उन  केस  म्मान  को  किसी  प्रकार  से  भी  कम श्री  नंद  लाल  मेरा  यह  निवेदन  है

 कि
 जो

 ८०
 प्रतिशत  को  ara  ग्राम  से  कुछ  नहीं  करना  चाहता हूं  ।  उन्हो ंने  भाई  एन०

 ए०
 में

 काम  किया  कौर  यहां
 भी

 बहुत  ही  बरच्छा दिन  के  बाद  की  जाने  वाली  है  कौर
 जिस

 के  बारे

 में  राज  से  एक  पहले  या  शठ  महीने  पहले  काम  किया  है

 जब  मंत्री  महोदय  ने  यह  कहा  था
 कि

 श्रब  विस्थापितों के  कष्ट  को  श्ननुभव  करते  हु

 पश्चिमी  पाकिस्तान  के  विस्थापितों  की  भी
 यह

 जो
 art  के  लिये  हम  नियम  बना  रहे  हें

 समस्या  समाप्त  हो  गई  है  उसमें  उतना  सत्य
 उन

 नियमों  में  जो  त्रुटियां  art  वाली  हें  उन

 का
 प्रश

 नहीं  रही  बात  हमार  विमान  से  दारणाधियों के  भाग्य  में  ate  उलझनें

 मंत्री  महोदय  के  सम्बन्ध में  ।  एक  बात  में  बढ़  जायेंगी  जो  सूल्ज श्रब श्री  बनाये जा  रहे

 कहना  चाहता  हूं  वह  बात
 शायद  उन  हैं  उन  से  कौर  कठिनाइयां  बढ़  जायेंगी

 ।

 को  कटु  कड़वी  बात  थोड़ी सी  दुखदायी  इंद्रो  मूलम्  विंडोज  टीका

 होती है  परन्तु  होती  है  श्रद्धा  कौर  वह
 किसी  लड़के  ने  वेद  में  पढ़ा  इन्द्र  प्रौढ़  गुद

 यह  है  कि
 राज  से  कुछ  दिन  पहले  बार  जी

 से  जा  कर  पूछा  कि  गुरु  जी  ग्रह  इन्द्र  क्या
 बार  विस्थापित  यह  दुःख  शभ्रनूभव  करते  थे

 होता  है
 ?

 गुरु  जी  ने  जवाब  दिया  कि  बिड़ौजा  |

 att  कहते  थे  कि  wa  जब  वे  अपने  नेता  इन्द्र
 तो

 थोड़ा
 बहुत  किसी  की  समझ  में

 जाता
 हैं

 के  पास  जाते  थे  उन  को  यह  उत्तर  मिलत
 लेकिन  बड़ौदा  किसी  की  स  मझ  में  कैसे  भ  ।

 था
 कि  मेहर  चन्द  खन्ना  मर  वह

 पेशावर
 met  तरह  से  राज

 जो
 राज  कौर  रेगुलेशन

 ate  फ्रंटियर  aes  जो  मेहर  चन्द जी  थे  श्राप  बनाने  जा  रहे  हें  यह  स्वयं  डिस्प्लेस्ड

 वह  श्री  जीवित  नहीं  हम  को  श्राज  एक  पसंद एक्ट  की  अपेक्षा  श्रमिक  भूल  भुलैया

 बात  से  श्रव्य ही  शान्ति  मिलती  है  कि
 वाले  इतने  कम्पनी  कैटिच  हैं  कि  वे  श्राम

 कम
 से  कम  वही  मेहर

 चन्द  खन्ना  पुनर्जीवित  मियों
 की

 समझ
 में  ही

 नहीं
 श्री  संकते

 ।  अब

 हो  गये
 |

 में  समझता  हूं
 कि

 तब
 भी  नहीं  अगर इने रूल्ज इने  बल्ज  में  कोई  गड़बड़ी  होगी  तो  जो

 मरे  थे  दौर  oa
 भी

 नहीं  मरे  हैं
 ।

 उनका
 जो

 एक्ट  हैं  वह
 केवल  एक

 एक्ट  नाम
 मात्र

 ही
 सामाजिक  जीवन

 जनता
 के  हित  के  लिए था  रह  जायेगा  कौर  उस  से  कोई  लाभ  नहीं

 दौर  जनता  उन  से  जो  वादा  करती
 थी

 उस  होगा ।

 आशा  को  पूर्ण  न  कर  सकने  के  कारण  उस  समय  ma  में  दो  एक  बातें  कहना  चाहता  हूं

 बहू  मर  गय ेथे
 ।

 जनता  को  यह  कि  जी  wea  हैं  वे  एक  तो  पुनर्वास  के
 हें  थौर

 भाशा  हुई  है  कि  वे  जीवित  हें
 ।

 में  एक
 बात  दूसरे  प्रतिकर  के  हें  पुनर्वास  के सम्बन्ध

 ~

 पहला  प्रश्न  तो  यह  था  किस  से  लोगों
 का
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 के  बारे  में

 करती  है  कि  पुनर्वास नहीं  gar  ।  दूसरे  wa  क्लेम  देने  का  प्रदान  है  उनमें  से  कइयों ने

 सरकार की  प्रोर से  कुछ्  ऐसे  कदम  उठायें  जा  तीन-तीन कौर  चार-चार  बार  दिये भी  हैं  भीर

 रहे  ह  कि  जिन  व्यक्तियों  को  बसाया  जा  चका  जब  उन्हों  नें  पहले  क्लेम  दिया  तब  ate

 ह  उनको  भी  उजाड़ा  जाये  शौर  उन  दिनों  के  बाद  यह  कह  दिया  गया  कि  वह

 को  एक  बार  फिर  विस्थापित  बना  दिया  क्लेम अब  रद  हो  गये  हें  दूसरे  क्लेम

 जायें  उन  को  उजाड़  कर  उनके  दायर  करो  ।  दुबारा  उस  में  यह  gat  कि

 १०,०००  के  नोचे  के  क्लेम  जो  कि  रूरल पुनर्वास  का  कोई  प्रबन्ध  होगा  नहीं

 होगा इस  का  कुछ  पता  नहीं  ।  श्राप नें  क्लेम थे  वे  भीਂ  माने  नहीं  इस  का  फल

 हरिजनों  भलाई  के  लिए  पौर  दूसरी  agent  कि  बहुत  सारे  लोग  क्लेम ही  नहीं

 दे  सक े। बातों  के  लिए  १०  वर्ष  कीਂ  अवधि  संविधान

 में  रख  दी  है  लेकिन  इन  विस्थापितों के

 लिए  कोई  केटेगरी नहीं  है  ।  ये  लोग न  तो
 ऐसे  भी  कोई  व्यक्ति  हैं जो  कि

 यूड  डेटਂ  के  बाद  भारत  किया  F  भ्र ौर  श्रमी

 दीड्यूल्ड  काइट्स  में  आते  हें  AK  न
 ही

 शॉड्यूल्ड  ट्राइबल  में
 ।  इस  वास्ते  जिन  को

 तक  भी  ग्रा  रहे  हें  प्रौढ़  ये  व्यक्ति  उस  जगह

 से  रहे  हैं  जिस  को  ट्रांस  फ्रंटियर  टैरिटरीज़

 अब  बसाया जा  चुका हे  अगर उन  को
 कहा  जाता  जो  तरह  का  प्रदेश  हे

 फिर से  उजाड़ा  गया  ak  उनकी

 त्तियों को  नीलाम  करने  की  कोशिश की
 जिसको  कि  att  लेंड  कहते  हें

 कितने  ही  ऐसे  व्यक्ति  हें  जो  अब
 गई तो  उन  के  पुनर्वास की  समस्या  आप

 के  सिरपुर  फिर  खड़ी  हो  जायगी  कौर  वे
 भी  आ  रहे  हैं  कौर  उनको  भी  नन-क्लेमेंट्सਂ

 की  कटेगरी में  रखा  जा  रहा है  |
 लोग  फिर  से  शरणार्थी  हो  जायेंगे  ।  फिर

 इम  यह  नहीं  कह  सकेंगे  कि  पश्चिमी  इस  के  बाद  में  यह  कहना  चाहता  हैं  कि

 में  ने  इस  हाउस में  कई  बार इस  बात पाकिस्तान  art  हुए  विस्थापितों  को

 समस्या  प्रायः  समाप्त  सी  दहो  गई  aK  का  आग्रह  किया  है  कि  जो  गवर्नमेंट  सर्वेट्स

 निरन्तर  गति  की  स्थिति  हो  जायेंगी  अर्थात्  हैं  उन  का  भी  ख्याल  रखा  जाये  ।  मेरा

 अनवस्था  दोषाक्ान्त  होगी  भ्र ौर  कुछ  पता  उन  के  साथ  कोई  विशेष  सम्बन्ध

 नहीं  लगेगा  कि  कब  बस  जायेंगे  ।  ऐसी  बात  नही ंहै  ।  ऐसे  गवर्नमेंट  सर्वेट्स

 दूसरी  बाद यह  हे  कि  लगभग  ६७  लाख
 जिनको  अपने  विभाग  से  रिहाइश  के  fay

 विस्थापितों  में  से  लगभग  ४२  लाख
 गवर्नमेंट  प्रापर्टी  मिली  हुई  हे  यदि  वह  कल

 स्विस  में  न  रहें  ate  निकाल  दिये  जायें  या
 पित  ऐसे  हें  जिन  के  क्लेयर का  अभी तक  कुछ

 पता  नहीं  है  फौरन ही  उन्हों  ने  क्लेम  दिये
 रिटायर हो  जायें तो  ऐसा  होगा  कि  गवर्नमेंट

 क्वाटर उन  से  छिन  जायेंगी  are फिर  वेसे
 जब  उन्होंने  क्लेम  नहीं  दिये  तो  उन  का

 पु नस् संस्थापन  दिवस  हो  ।  उनक  बारे  में  मेंने
 के  वैसे  रिफ्यूजी  बन  डिसप्लेस्ड

 परसन बन  जायेंगे  ।  में  निवेदनਂ  करता  हूं
 आप  के

 जो  र्ल्ड  द्र  रहे हें  उन  में  संशोधन

 भी  उपस्थित  किया  ह  प्रौढ़  उस  समय  उन  कि  इस  बात  पर  भी  ध्यान  जाये  ।

 के  बार  में  कहूंगा  भी  लेकिन  विशेष  साथ ही  साथ  म॑  इन  कालोनी  के

 निवेदन  है  कि  उन  का  भी  ख्याल  रखा  गये  सम्बन्ध  में  चाहे  श्राप  तिलक  नगर  की

 ar  उन  को  रिहेबिलिटेशन  करने के  प्रश्न  कालोनी  ले  लीजिये  या  लाजपत  नगर  को
 por

 पर  भी  विचार  किया  जाये  ।  जहाँ  त  क  ले  लीजिये  या  कोई  श्र  कालोनी  ले  लीजिये  ।



 ३५२३  पित  व्यक्ति  १२  सितम्बर  १९५५  प्रतिकर
 तथा  पुनर्वास

 नियमों  ३५२४

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 नंद  लाल

 उन  केन्द्र  न  तो  लाइट का  प्रबन्ध  है  मकान  जिसका  १६,५००  भ्र  मूल्य  था

 न  पानी का  प्रबन्ध  हे  भौर न ही वहां ही  वहाँ  वह  ४७,५००  यपये में में  नीलाम  हुआ

 पर  कोई  सैनिटरी  अरेंजमेंट  है  are  न  किसी  दूसरा  मकानਂ  ३९,५००  रुपये  में  नीलाम

 प्रकार
 की

 नालियों  का  प्रबन्ध है  जिन  के  हुआ ।  श्राप  स्वयं  ही  समझ  सकते  ह  कि  इतनी

 कारण उन  को  बहुत  कष्ट  होता  है  ।  साथ  भयंकर--इतनी  एग्जाविटेंट--प्राइसेज  देकर

 हीਂ  उन  मकानों की  कीमत  के  बारे  में  रिफ्यूजी  जीवित  रहेंगा  या  मरेगा  ।  झोर  उस

 भी  जल्दी  फैसला  होना  जब  भी  को  वाले  क्या  मिलने  वाला  है---प्रतिकर

 हम  गवर्नमेंट से  पूछते  हें  तो  हम  जवाब
 क्या  मिलने  वाला  इस  का  कुछ  निश्चय

 दिया  जाता  हे
 कि  तक  अन्तिम  मूल्य  नहीं  हे  उस  की  तो  यह  अवस्था हे  कि

 नहीं  ain  गये  कभी तक  उनको  यह  यहां  शत्रु  ने  लूट  लिया ate  यहां  मित्र ने

 लूट  लिया  ।  इसलिये में  निवेदन  करूंगा  कि बताया  नहीं  गया  है  कि  ग्रीम  कया  प्राइस

 होगी ौर  उन  को  क्या  देना है  ।  सरकार  इस  बात  का  भी  ध्यान  रखा  जाये

 भाज  TH  उन  का  मुल्य  नहीं  झांक  सकी
 इसके  बाद  माता  है  इंस्टालमेंट्स  का

 हालांकि  कितने  ही  वर्ष  गुजर  चुके  हें  ।  इसक  प्रदान  ।  इन  रूल्ज में  जब  सं  शोधन  उपस्थित  होंगे

 अलावा बार  बार  हम  को  विस्वास  दिलाया  उस  समय  में  इस  सम्बन्ध  में  विस्तार से

 नाता हे  कि  किसी  प्रकार से  उस  में  लाभ  की  निवेदन  किन्तु  में  कहना  चाहता  हूं  कि

 भावना  नहीं  रखी  जायेगी  कौर  केवल  जितना  इन  रूल्स  में  ४  वर्ष  के  इंस्टालमेंट्स  का  सिद्धान्त

 रखा  गया  हूं  गंगानगर  बीकानेर  के
 खर्चा  wat  हे  उसी  के  प्रसार  उस  की

 कीमत  लगाई  जायेगी
 |  परन्तु प्रभी  तक  यह  रेवन्यू  रिकार्ड  से  हमें  पता  चलता  हे  कि  जो

 नहीं  हो  सका  कितनी  कीमत  लोग  लंड  को  बसाना  चाहत ेहैं  उन  से  रेवेन्यू

 बैठती  हू
 ।

 इसके  साथ  ही  कई  जगह  पर
 रिपार्ट मेंट  चौदह  पंद्रह  इन्स्टॉल  पेंट्स

 लेने  कें

 सरकार  ने  पांच  पांच  हजार  के  मकानों  लिये  तैयार है  ०७५ लेकिन  fed  बिलिटेशन

 मेंट  रिफ्यूजीज  के  पुन संस्थापन  के  लिये  चार
 की  कीमत  सात  हजार  कर  दी  है  |

 शौर  सात  सात  हजार  वाले  मकानों  की  एनुअल  इंस्टालमेंट्सਂ  रखता  जो  कि

 न्यू  डिपार्टमेंट  क  साधारण  पृथ्वी  बसाने  वालों
 साढ़े  प्राण  आठ  हजार  कर  दी  कितनी

 at  प्रापर्टी को  श्राक्शन  की  कैटेगरी में  ले  के  रेट  से  बहुत  अधिक  है  ।  इसलिये में
 निवेदन

 भाया  गया  हे  कौर  आक्शन  करते  समय  करूंगा  कि  मंत्री  महोदय  इस  जोर  भी  ध्यान दें  ।

 मे ंदो  wer  ग्रामीण  विस्थापितों  के
 दुर्भाग्य  से  कुछ  ऐसी  बात  हो  जाती दे
 कि

 जो
 are

 हैं  वह
 समझते

 हें  कि
 सम्बन्ध  में  कहना  चाहता  हूं  ।  जब  वह

 प्रापर्टी-नागरिक  सम्पत्ति--खरीदने
 चलो  हमारे  क्लेम  में  से  कूछ  मिल  जायेगा

 WIC  हमने  आक्शनਂ  में  होस्ट  बिड  वे
 तो  उस  की  प्रापर्टी  की  कीमत  प्राणी  कर  दी  ।

 श्राप  जरी  ध्यान  से  तो  पता  चलेगा दिया  ।  यह  ag  इस  लिये  करते  हे  कि  वे
 समझते  हूं  कि  पता  नहीं  कब  क्लेम  मिले  कि  पहले  ही  नागरिक  प्रापर्टी  के  मूल्यांकन में

 are  कितनी  रकम  मिले  ।  मियां  की  जूती  उस  की  कीमत  की  उसी  हिसाब से  रेशो

 मियां
 के  सिर  पड़ती  gi  मेंने  देखा  हे  लगाई  गई  है  कि  गांव  में

 जो  प्रापर्टी
 है

 उस  की

 कि  जो  मकान  १६,५००  का  हैं  वह  श्रीकिशन  में  बल्लू कम  होगी  ।
 इस  भाव  से  उस  का  कम मूल्य

 88,000  में  गया  |  राजिन्दर  नगर  में  एक  लगाया गया  है  कौर  फिर  यदि  उस  का  मूल्य



 विस्थापित  व्यक्ति  १२  frara  PEAy  प्रतिकर
 तथा

 पुतवा  नियमों
 ३५२६ रे५२५

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 श्रद्धा  कर  के  साध  से  आध-एक  चौथाई  हुए  वहां  से  हम  को  निकालने  की  चेष्टा

 नकी  जाय  |  उन  मकानों के  आक्शन  कों
 पर  गिराया  गया  तो  उस  से  ग्र ौर हानि

 पहुंचेगी  ।  रोकनें  का  प्रयत्न  किया  जाये  श्र  उन्हें  राइट

 श्राफ  प्रिएम्प्शन--शफा  का  अ्रधिकार--दिया
 प्रतिकर के  सम्बन्ध  म  में  इतना  ही  निवेदन

 करूंगा  कि  कम्पेन्सेशन  पूल  मानों  एक  स्रोत
 जाये  केवल  शरणार्थियों  को  उसमें  fas  करने

 का  अ्रधिकार  हो  श्र  विशेषकर  जो  लोग  उन
 रहा  जिस  में  दो  aa  हराकर  मिलते हे

 तो  वकूफ़  प्रापर्टी  में  से
 इस

 में
 मकानों  में  इस  समय  रह  रहे  हैं  पहले  उनको

 खरीदने  का  अवसर  श्र  प्राधिकार  दिया  जाये  |
 कर  मिलता है  कौर  दूसरा  चशमा  है  वह  प्रापर्टी

 जो  गवत्तमट  ने  बनाई  कौर  गवर्नमेंट  ह  प्रापर्टी  इस  केसाथ ही  साथ जो  रेट्स  जो  चार

 इन्स्टालमेंट्स  रखी  गई  उस  के  तथा
 बनाने के  बाद  यह  क्लेम  करती  है  श्रौर यह

 विश्वास  दिलाती  है  कि  हमने  रिफ्यूजी  के  लिये
 पर  कम  से  कम  १४  इन्स्टालमट्स

 जिस ।
 कितना  काम  किया  है  ।  लेकिन  वस्तुतः  जितनी

 इस  के  बाद  में  एक  विशेष  ध्यान  देने  योग्य
 प्रापर्टी  उन्होंने  बनाई  वह  प्रापर्टी  क्रॉन

 कर  रिफ्यजीज  को  बेच  कर  कौर  अपने
 विषय  की  महोदय  का  ध्यान  दिलाना

 चाहता  हुं  ।  में  निवेदन  करना  चाहता हुं  कि
 खरच  से  भी  कई  गना  मलय  पर  बच  कर  सरकार

 वह  समस्या  अभी  थोड़े  दिनों  से  ही  खड़ी  हुई
 एक  व्यापार  कर  रही  है--वह

 है  वह  है  राजेन्द्रनगर की  स  समस्या
 ।  कितने

 स्थापन  का  काय  नहीं  कर  रही है

 इसलिये  अगर  सरकार  को  करना  हे
 दिनों  से  वह  समस्या  सुलग  रही  थी

 ।  कभी

 आवाज  उठती  थी  कि  उस  कालोनी  के  मकानਂ
 तो  उसको  अपनी  कौर  से  अथवा  कस  लगा

 गिरा  दिये  जायेंगे  ।  यह  बात  सुन  कर  बेचारे
 कर  अ्रथवा  किसी  ग्रोवर  प्रकार  से  उस  पूल  जो  कि  वहां  रहते  भागते  हुए
 म॑  कां ट्रिब्यूट  करना  चाहिये  ।

 खन्ना  साहब  के  द्वार  पर  पहुंचे  कौर  प्रार्थना  की

 wa  यह  बात  तो  निश्चित है  कि  हमको  किः  ऐसा  न  किया  जाये  ।  खन्ना  साहब ने

 पाकिस्तान  से  कौड़ी  भी  मिलने  वाली  नहीं  उन  लोगों  को  विश्वास  दिलाया  कि  हम  नहीं

 परन्तु  में  निवेदन  करूंगा  कि  एक  बात  का  गिराते  देंगे  ।  इस  पर  वे  बेचारे  कछ  Tia

 ध्यान  अवश्य रखा  जाय  ।  मझे  याद  है  कि  हुए  ।  थोड़े  ही  दिनों  के  बाद  फिर  आवाज

 सितम्बर  की  २३  तारीख  को  सन  PEXR  आती  &  कि  वे  मकान  गिरा  दिय  जायंगे  ।

 म  हमारे  भूतपूर्व  परवाह  मंत्री  श्री  जैन  महोदय  बेचारे  विस्थापित  फिर  परेशान  हो  उठने

 ने  कहा  था  कि  जहां  तक  सरकार  द्वारा  बनाये  यह  हाउसिंग  मिनिस्ट्री  और  रिहेबिलिटेशन

 गये  मकानों का  सम्बन्ध  वे  उनके  पास  मिनिस्ट्री  का  cae  है--दो  हाथी  wae  में

 उचित  मूल्य  पर  बेचे  जायेंगे  जो  वहाँ  रहते  लड़  रहे  हें  प्रौढ़  काले  जायेंगे  बेचार

 हू  |  फिर
 झाग  चल  कर  कहा  कि  सरकार

 छोटे  जीव

 में  मंत्री  महोदय  से  निवेदन  करूंगा  कि  वह उस  विस्थापित  व्यक्ति  को  नहीं  निकालना

 चाहती  जो  वहां  रहना  चाहता  है  ।  कम  से  कम  विस्थापितों  को  विश्वास  दिलायें

 कि  उनको  मकानों  से  निकाला  नहीं  जा  ये  गा

 प्रात  बार  बार  यह  हल्ला  सुन  श्र  उस  कालोनी  की  कुटियां  गिराई  नहीं

 रहे  है
 मैने  यह  भी  सुना  हैं

 कि
 हमारे  मंत्री

 गी  में यह भी  बता दूं  कि  जिस  समय  वे  लोग
 महोदय  द के  द्वार पर  जा  कर  लोगों ने  अपना

 वहां  बसे
 उस  समय  व  ह

 स्थान  बिल्कुल  एक भाग्य  रीया है  कि  जिन  मकानों में  हम  लोग  पड़  जंगल  के  समान  था  ।  उ  क  वहां  पर  बसने



 RAY  विस्थापित  व्यक्ति  १२  सितम्बर  १६५५  प्रतिकर  तथा  पुनर्वास  नियमों  २५२८

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 नद  लाल

 शौर  रहने  के  बाद  ही  वह  स्थान  रहने  के  यहां  wa  |  उस  समय  हम  नें  कौर  हमारी

 लायक  बना  ।  उनके  ही  कारण  वह  स्थान  रहने  गवर्नमेंट  ने  उन  को  AI  कलेजे  से  लगाया  ।  मेरे

 के  लायक  बना  कौर  आज  उनको  इस  बात  पास  इतना  समय  नही ंहै  कि  में  उस  समय का

 का  कोई  विश्वास  भर  निश्चय  नही ंहे  कि  सारा  इतिहास  लेकिन  यह  जीता  जागता

 वे  वहां  रह  पायेंगे  भी  या  नहीं  |  इतिहास  है  जो  कि  छिपाया  नहीं  जा  सकता  ।

 इन  निवेदनों  के  साथ  में  पुतस्संस्थापन
 सारे  भारत  में  हम  उन  की  मुरझायी

 हुई  सुरतें  देखते  हैं  ।  में  इत  रिव्यू  जिन  की  तारीफ
 मंत्री  महोदय  से  निवेदन  करूंगा  किः  वह

 भी  बहुत  करती  हूं  ।  यह  हिम्मत  नहीं  हारे  ।
 इन  बातों का  ध्यानਂ  रखें  और  इसके

 राज  भी स्त्रियां  मुझ  से  प्रयोग  में  कहती हैं  कि

 अनु सार जो  जो  भी  संशोधन  आप  के  इन
 हम  परिश्रम  करेंगी  ग्रोवर  हम  माप  को  विश्वास

 wea  में  करने  का  प्रस्ताव  किया  गया

 उनको  स्वीकर  करने  की  चेष्टा  करें  ।
 दिलाती  हैं  कि  हम  वापस  लाहौर  जायेंगी  ।

 उन  की  यह  हिम्मत  देख  कर  हमारा  भो  हिम्मत

 श्रीमती  उमा  नेहरू  सीतापुर  बढ़ी  ।  लेकिन  जिन  गरीबों  को  गराज  हम  बसाने

 a  जिला  खेरी-पश्चिम )  अराज  अठ  साल  जा  रहे  हें  उन  के  बारे  में  क्या  हमको  कानून  पर

 से  हम  रिहैबिलिटेशन  के  काम  में  लगे  हुए  हें  इतना  जोर  देना  चाहिये  |  कानन  वही  बरच्छा

 शर  हमारे  सामने  जो  वह  इतना  होता  है  जिस  में  रिलैक्सेशन  हो  ।  किसी  तरह

 मुद्रिका  प्रदान  है  कि  उस  हल  करना  का  कानून  उन  पर  लगाना  कि  वे  फिर  से

 कोई  बहुत  आसान  काम  नहीं  है  |  जिसਂ  वक़्त  बेघर  हो  जायें  ठीक  नहीं  होगा  ।  गवर्नमेंट

 यह  रिहैबिलिटेशन  का  काम  दुरू  उस
 नें  उन  के  लिये  जितनी  मेहनत की  है  उस  की

 वक्त  हम  लोगों  ने  ag  देखा  कि  में  तारीफ  करती हूं  ।  मेंने  बे टन मेंट  देखे  हें  जो  कि

 सिंध  at  इन  तीनों  इलाकों  से
 इन  के  लिये  बनाने  गये  ह  ।  मैंनें देखा  है  कि

 लोग  उठ  उठ  कर  हमारे  प्रान्तों  में  आए  एक  एक  कोठरी  में  एक  एक  खानदान  रह  रहा

 इन  लोगों की  मुसीबत  का  बयान  इस  समय
 वें

 जब
 भी  परेशानी की  हालत में

 करना  बेकार  क्योंकि  समय  कम  है  ।
 इस  मुझे  इतना  ही  सरकार  से  कहना

 लेकिन  में  भूली  नहीं  हूं  कि  जिस  समय  हम  शुरू  से  यह  कहते  भी  ae  हैं  कि  हम  यह

 पार्टीशन  उस  समय  में  शिमला  कौर  बिल्कुल  पसन्द  नहीं  करते  कि  इन  गरीबों को

 दिल्ली में  थी  ।  उस  समय में  ने  अपनी  दुकानें  नीलाम  हों  या  उन  का  मकान  नीलाम

 भ्रांखों  से  गरीबों  कार्मिकों  सबको  हो  ।  सवेरे  में  ने  कई  अख़बार  देखें

 ant  सूरत  में  देखा  ।  में  ने  उनको  उन  में  बड़े  बड़े  हरफों  में  मेंने  यह  लिखा  देखा

 हाथों  में  रोटियां  लेते  हुए  देखा  कि  जो  बातें  हम  बराबर  सरकार  से  कहते

 में  ने  उन  ख़ानदानों  को  देखा  कि  केवल  रहे  थे  उनको  गवर्नमेंट  ने  तसलीम  कर  लिया

 उनके  बच्चे  ही  नहीं  मरे  कंवल  उनकी
 यह  देख  कर  महे  बहुत  खुशी हुई  ।

 स्त्रियां  ही  नहीं  मरी  केवल  स्त्रियां  में  यहां  बैठी  यह  सोच  रही  थी  कि  मिनिस्टर

 विधवायें  ही  नहीं  हुई  केवल  बच्चे  यतीम  साहब  दारू  में  ही  बतला  देते  कि  यह  चीज  हम

 ही  नहीं  हुए  लेकिन  बहुतों  की  स्त्रियां  और  ने  मंजूर  कर  ली  है  ।  ऐसा  होता  तो  हमारा

 बच्चे  गायब  हो  गये  जो  राज  तक  नहीं  मिले  काम  आसान  हो  जाता  प्रौर  समय  भी  नष्ट

 तो
 ऐसी  हालत  में  ये  दुखी  लोग  हमारे  न  होता  ।  लेकिन  डि मा केसी का  यह दस्तूर
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 तथा  पुनर्वास  नियमों  ३५३०

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 हैकि  इस मे  देर  लगना  जरूरी  है  ।  जब  तक  ma  दूसरी  जो  सब  से  बड़ी बात  है

 समय  खर्च न  हो  तब  तक  बात  साफ  नहीं  वह  ५०  हजार की  सीलिंग  की  है
 ।

 हम
 ने

 होती है  ।
 अखबारों में  देखा  है  कि  उस

 को  ५०  हजार

 स ेदो  लाख  कर  दिया गया  है  ।  इस  के
 aft  ato  की  ०  देशपांडे  )

 :  डेमॉक्रैसी

 की  बात  नहीं  कुछ  देना  नहीं  चाहते
 ।

 लिये  तो  में  अपनी  सरकार  से  यही  कहना  चाहती

 हूं  कि  mare  वह  अपनी
 सेकंड  फाइव  इयर

 प्लान

 श्रीमती  उमा  नेहरू  :  मुझे  यकीन  है  कि
 को  कामयाब  बनाना  चाहती  है  तो  रिफ्यूजी

 मिनिस्टर  साहब  इन  बातों  को  मंजूर  कर

 पूल के  वास्ते  कम  से  कम  Yo  करोड़  रुपया
 लेंगे  ।  इस  से  मुझे  खुशी  है  ate

 म
 मिनिस्टर

 में  जानती हूं  कि  अगर  दूसरी  फाइव
 साहब  मुबारकबाद  देना  चाहती  हूं  कि

 जो  बात हम  चाहते  थे  वह  उन्हों  ने  कर  दी
 इयर  प्लान  में  इन  रिफ्यूजीज को

 जो  कि

 उजड़े  हुए  यहां  प्राये  हैं  नहीं
 दिया  गया

 यानी  दो  हजार प्रौढ़  पांच  हजार  के  ही  नहीं
 तो  श्राप की  वह  स्कीम  पूरी  सफल  भी  नहीं

 बल्कि  दस  हजार  के  भी  मकान  नीलाम  न

 होगी  ।
 किये  दुकानें  नीलाम  की

 लोग  घर  से  बेघर  न  हो  ऐसा  न  हो  कि
 श्री  पुन०  सी०  चटर्जी :  श्री  नन्द  लाल

 जिन को  हमने  बसाया  है  उन  को  फिर  किसी
 शर्मा ने  कहा  है  कि  उन्हें  ज्ञात  हुमा  है

 कि

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना  अभी  जीवित  हम
 दूसरी  जगह  बसाया  जाये

 |
 यह  देखकर  खुशी

 हुई ।
 यह  जानते  हैं  कि  वह  स्वस्थ  हैं  परन्तु  मझे  आशा

 है  कि  वह  शरणाधियों  को  कभी  नहीं ठुक  रा  देंगें
 ज्यादा  समय  नहीं  इसलिये  में  ज्यादा

 न
 कह  कर  केवल  इतना  ही  कहना  चाहती  हूं

 इस  श्रप्नाकृतिक के  देश  विभाजन  के  कारण

 बंगाल  को  बड़ी  भारी  क्षति  उठानी  पड़ी  है कि  जब  तक  हम  में  और  हमारी  सरकार  में

 मिशनरी  स्पिरिट  नहीं  होगी  तब  तक  हम  लाखों  व्यक्तियों  को
 घर

 बार  छोड़ना  पड़ा

 रिहैबिलिटेशन  का  काम  नहीं  कर  सकेंगे  |  श्र  वे  राज
 भी

 उनको  कष्ट  सह  रहे  |

 यह  मुझे  यकीन  है  ।  उस  के  साथ  इस  विधेयक के  सम्बन्ध  में  प्रथम  बात

 लिटेशन  के  क्या  मानी  होते  हैं  इस  को  भी  हमें  तो  यह  कहना  चाहता  हूं
 कि

 पुनर्वास  सम्बन्धी

 समझना है
 ।

 हम  तभी  रिहैबिलिटेशन कर  पायेंगे  थे  सभी  विनियम  संहिता उस  समय  तक

 जब  हम  ७  रिफ्यूजी  भाइयों  झ्राधिक  व्यर्थ  रहेगी  जब  तक  कि  सरकार  निष्क्रिय

 हालत को  सुधार  सकें  |  जिस  इन  संकोष
 में  वृद्धि  करने

 को
 तैयार

 न  हो  ।  मुझे

 जीज  श्रमिक  स्थिति  हमारे  समान  हो  ara है  कि  सभा  का  प्रत्येक  सदस्य  मेरी  इस

 जायेगी
 att  हम  att  वह  एक  ही  नाव  में

 मांग  का  समर्थन  यह  केवल  पंजाब

 i  ि  att  हमारा  रहना  सहना  और  ग्रीवा  बंगाल  की  ही  समस्या  नहीं  यह  तो

 खाना  पीना  एक  ही  तरह  का  हो  जायेगा  सारे  भारत की  एक  राष्ट्रीय  समस्या  यदि

 तभी  हमारा  रिहैबिलिटेशन  का  काम  सफल  पश्चिमी  पाकिस्तान  से  wet ६६  लार

 होगा  ।  में  समझती  हूं  कि  इस  काम  में  हा  मैन  शरणार्थियों  क  लिये  हम  कोई  सन्तोषजनक

 एप्रोच  होनी  चाहिये  ।  जब  तक  श्राप का  कार्य कर  सक  तो  पूर्वी  पाकिस्तान से  कराये  ४४

 aaa  एप्रोच  नहीं  होगा  तब  तक  इन  दुखियों  लाख  शरणार्थियों  को  भी  कुछ  संतोष  प्राप्त

 की  सही  तस्वीर  के  सामने  नहीं  भ्रासकेगी  होगा  ।

 में  सरकार  से  यह  कहूंगी  कि  जहां तक  हो  मुझे  यह  देख  कर  बड़ा  ही  दुःख  2.0

 इस  बात  का  ख्याल  रखे  |  कि  एक  प्रसिद्ध महिला  सदस्या  ने  यह  प्रस्ताव
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 के  बारे  में  प्रस्ताव

 एन०  सी०

 रखा  कि  दारणाधियों  को  दावों  के  लिये  अधिक  पर  भी  बुरा  प्रभाव  पड़गा  ।  यदि  शरणार्थियों

 से  अधिक  yoooo  रुपया  दिया  जाये  ।  के  पास  दावों  की  प्रतीक  राशि  नहीं  होगी  तो

 परन्तु  श्राप
 को

 ज्ञात  होना  चाहिये  कि  भ्रनुसूची  वे  निष्क्रिय  सम्पत्ति  को  नहीं  खरीद  सकेंगे

 में  लिखा  है  कि  यदि  किसी  का  दावा  पाच  भर वे  व्यक्ति  जो  शरणार्थी  नहीं  उस

 लाख का  हो  तो  उसे  भ्रमित से  अधिक  दो  लाख  सम्पत्ति को  खरीद  लेंगे  |

 रुपया  दिया  जा  सकता  है  ।  सभापति  महोदय  :  मेरा  विचार  है  कि

 पंडित  ठाकुर  दास  भागंव  १८  लाख  माननीय  सदस्य  भाषण  को  कल  पूरा

 हुय ेके  लिये  दो  लाख  रुपये  |  करें ।  सभा  के  स्थगन से  पुर्व  में  एक  घोषणा

 श्री  एन०  ato  चटर्जी  तो  मेरा  कहने
 करना  चाहता  हूं  कि  विस्थापित  व्यक्ति

 का  तात्पयं  यह  है  कि  जब  भ्र धिक तम  सीमा  दो  कर  पुनर्वास  PENY  सें  रूपभेद

 लाख  रुपया  तो  उसे  कम  करके  Yo,o0o0
 किये  जाने  से  सम्बन्ध  रखने  वाले  प्रस्तावों  की

 सुची  art  रात  को  परिचालित  कर  दी  जायेंगे  । पया कर  देना  एक  अन्याय  है  |  समाज

 का  राजकरण  कीजिये  पर  गरीबों  का  शोषण  इस  के  पश्चात

 करक  नहीं
 |

 यदि  श्राप  उन
 की

 राशि  बढ़ायेंगे  १३  १९५५  के  ग्यारह  ७५  तक  के

 नहीं  तो  इस  का  सम्पत्तियों  की  नीलामियों  लिये  स्थगित
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